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LITTERAE APOSTOLICAE

I

Venerabili Servo Dei Iosepho Beotti, presbytero ac martyri, Beatorum honores 
decernuntur.

FRANCISCUS PP.

Ad perpetuam rei memoriam. — « Ego sum pastor bonus: bonus pastor 

animam suam ponit pro ovibus; mercennarius et, qui non est pastor, (…) 

videt lupum venientem et dimittit oves et fugit – et lupus rapit eos et dis-

pergit – (…). Ego sum pastor bonus: et cognosco meas, et cognoscunt me 

meae, sicut cognoscit me Pater, et ego cognosco Patrem; et animam meam 

pono pro ovibus » (Io 10, 11-12. 14-15).

Haec Evangelii verba sibi ascribens, Venerabilis Servus Dei Iosephus 

Beotti, in spiritali fidelium bono diligens presbyter, usque ad extremum suae 

paroeciae cives curavit, etiamsi capitis periculum immineret. Quod ultima 

opera fuit ministerii ex caritate peracti ad pauperes accipiendos, infirmos 

curandos, fugitivos civiles ac militares et hebraeos vexatos defendendos.

Iosephus Beotti in pago Compremoldo Inferiore municipii Gragnano 

Trebbiense (Placentiae) die XXVI mensis Augusti anno MCMXII ex humilibus 

parentibus operariis est natus. Primo bello mundano consequentique diffusa 

nummaria difficultate puer erat Venerabilis Servus Dei, cuius pater memo-

rato bello interfuerat. Cum episcopale dioecesis Placentinae seminarium 
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ingressus esset, se e condiscipulis excellit fervore quo suis officiis satisfacebat 

atque vita sincere ascetica ad peccatum destruendum ducta primum in se 

deinde in aliis. Ob suae familiae egestatem subsidium quotannis quaerebat 

ut pecuniam pro seminarii victu daret. Certaminis postea victor, in insigne 

Collegium Alberoni Placentiae est receptus. Ob aegram meatus spirandi va-

letudinem usque ad ultimum dubitatum est an presbyteratui idoneus esset. 

Intercessioni Beatae Mariae Virginis, cui se commiserat, suam sanationem 

laudi duxit Venerabilis Servus Dei. Nam a Deipara sacerdotii gratiam fervide 

rogaverat. Die II mensis Aprilis anno MCMXXXVIII ab episcopo Ersilio Menza-

ni presbyter est ordinatus. In oppido Borgonovo primum pastorale munus 

veluti parochi vicarius est exsecutus, ibidemque quindecim menses mansit 

et inibi sui ministerii exordia egit verus “caritatis apostolus”. Ultra vires 

enim ope et re pauperes iuvenesque, quos peculiariter dilexit, sustentabat. 

In oppidulo Bardi deinde parvae pauperrimaeque paroeciae loci Sidolo cu-

rionem eum episcopus nominavit. Die XXI mensis Ianuarii anno MCMXL novum 

ministerium inchoavit reverendus Beotti. Statim enituit eius notabilis natura 

congregabilis qua Ipse cum communitatis fidelibus cito familiariter egit. 

Incepto altero bello mundano, paroeciae oeconomica condicio peior multo 

est facta. Iuvenis et ardens, sacerdos Iosephus tamen ecclesiam aliquan-

tum refecit indigentibusque auxilio venit. Post diem VIII mensis Septembris 

anno MCMXLIII in montibus “Appennini” cognominatis apud Placentiam ac 

Parmam politica repugnantia “Resistenza” nuncupata concrevit. Rebus in 

ambiguo stantibus, coram oppositis factionibus reverendus Beotti constans 

fuit, cum et inimicos fratres omnes secundum Evangelium existimaret. In 

omnibus suum auxilium petentibus Christum videbat; quod breve autem ve-

hemens eius ministerium insignivit. In paroeciam circiter centum hebraeos 

ad Helvetiam confugientes recepit, ex eorum aliqui, bono eiusdem exem-

plo recreati, baptismum petiverunt. Mense Iulio anni MCMXLIV in politicos 

dissidentes qui “Partigiani” appellabantur se arma laturos esse iudicarunt 

Germani occupantes. Viribus autem porrectis, ex fascalibus nazistarisque 

septuaginta homines perierunt. Illorum ergo ulciscendi libido exarsit, ita 

ut sequentibus diebus vi ii agerent. Odio cecidisse sacerdotes in primis ca-

tholicos testes narrant. Nam montanorum vexationibus impedimento esse 

beneficum et constans sacerdotum studium iniuriae auctores arbitrabantur. 

Die XIX mensis Iulii eodem anno in paroecia illi reverendi Beotti propinqua 

duos presbyteros una cum quindecim loci incolis necaverunt fascales ac 
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nazistae. In fugam se dederunt omnes homines, cum ad idem faciendum 

reverendum Beotti duosque clericos eius hospitio utentes invitavissent. Se 

neglegere feminas, senes puerosque recusans, locum tenere decrevit. Postri-

die, in Sidolo perventi, milites comprehenderunt Venerabilem Servum Dei 

et reverendum Franciscum Delnevo loci Porcigatone curionem, qui, exem-

plo fortitudinis reverendi Beotti fultus, cum suam paroeciam reliquisset ut 

inimicorum ex manibus se eriperet, cum illo mortem intrepide adiit. Cum 

iis erat seminarii alumnus magnanimitate pernotus Italus Subacchi, qui 

apud Venerabilem Servum Dei sese receperat. Duo presbyteri, sacramento 

reconciliationis invicem recepto, seminarii alumnum de peccatis absolverunt. 

Tres deinde plumbo sunt percussi. Sui imminentis obitus conscium, aequo 

animo ac viva fide mortem oppetivisse reverendum Beotti testes concor-

diter dicunt. Cum ex signo pacis consortes amplexus esset, laeva manu 

breviarium comprimente, die XX mensis Iulii anno MCMXLIV spiravit, XXXII 

annos habens. Heroice paroeciam loci Sidolo non reliquit, neglectis minis 

fascalium nazistarumque omnes sacerdotes necare paratorum. In paroeciae 

ecclesia aliquibus diebus ante suam occissionem saepe suam vitam donandi 

desiderium manifestavit, modo ne vim fideles sibi commissi subirent. Cor-

pus Venerabilis Servi Dei primum est sepultum in loco Sidolo, deinde post 

alterum bellum mundanum in coemeterium oppidi Gragnano Trebbiense in 

sepulcrum eius familiae est translatum. Tandem anno MMXXIII in memorati 

oppidi paroeciali ecclesia est tumulatum.

In dioecesi Placentina-Bobiensi Inquisitio dioecesana peracta est a die II 

mensis Martii anno MMI usque ad diem XI mensis Aprilis anno MMVI. Iuridi-

cas validitas die I mensis Iunii anno MMXVIII est agnita. Die XI mensis Maii 

anno MMXXI Causa commissa est iudicio Historicorum, qui felicem suffragium 

dederunt. In Congressu peculiari die XIII mensis Decembris anno MMXXII 

Consultores Theologi favens dederunt suffragium. Itemque iudicaverunt die 

XVI mensis Maii anno MMXXIII in Sessione Ordinaria Patres Cardinales et 

Episcopi. Demum Nos Ipsi die XX mensis Maii anno MMXXIII facultatem 

fecimus ut Dicasterium de Causis Sanctorum Decretum de martyrio pro-

mulgaret. Statuimus etiam ut sollemnis ritus beatificationis Placentiae in 

ecclesia cathedrali die XXX mensis Septembris eodem anno celebraretur.

Hodie igitur Placentiae de mandato Nostro Venerabilis Frater Noster 

Marcellus S.R.E. Cardinalis Semeraro, Praefectus Dicasterii de Causis Sanc-

torum, textum Litterarum Apostolicarum legit, quibus Nos Venerabilem 
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Servum Dei Iosephum Beotti, presbyterum ac martyrem, in Beatorum nu-

merum adscribimus:

Nos, vota Fratris Nostri Hadriani Cevolotto, Episcopi Placentini - Bo-

biensis itemque Abbatis Sancti Columbani, necnon plurimorum aliorum Fra-

trum in Episcopatu multorumque christifidelium explentes, de Dicasterii 

de Causis Sanctorum consulto, auctoritate Nostra Apostolica facultatem 

facimus ut Venerabilis Servus Dei Iosephus Beotti, presbyter dioecesanus, 

martyr, pastor secundum Cor Christi, qui propriam vitam, ad protegendum 

gregem sibi commissum et hos, quibus in ministerio explendo occurrebat, 

amittere non dubitavit, Beati nomine in posterum appelletur atque die 

vicesima mensis Iulii, qua in caelum ortus est, quotannis in locis et modis 

iure statutis celebrari possit. In nomine Patris et Filii et Spiritus Sancti.

Quod autem decrevimus, volumus et nunc et in posterum tempus vim 

habere, contrariis rebus quibuslibet non obsistentibus.

Datum Romae, Laterani, sub anulo Piscatoris, die XXX mensis Septem-

bris, anno MMXXIII, Pontificatus Nostri undecimo.

De mandato Summi Pontificis

Petrus  Card.  Parolin

Secretarius Status

Loco  G  Plumbi
In Secret. Status tab., n. 620.929
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II

Venerabilibus Servis Dei Emmanueli González-Serna Rodríguez et XIX Sociis, 
Martyribus, Beatorum honores decernuntur.

FRANCISCUS PP. 

Ad perpetuam rei memoriam. — « Eritis odio omnibus propter nomen 

meum; qui autem perseveraverit usque in finem, hic salvus erit » (Mt 10, 22). 

Haec verba Iesu viginti Venerabiles Dei Servi Hispalensis Ecclesiae for-

titudine animi et perseverantia vixerunt, qui in rerum adiunctis violentiae 

persecutionis et odii antichristiani sanguinem effuderunt, quae in Hispania 

prima in parte vicesimi saeculi erupit (MCMXXXVI-MCMXXXIX). Illis in annis, 

peculiariter, ad iniustam et violentam mortem multi sacerdotes, religiosi 

et christifideles laici damnati sunt. Coetus horum martyrum ab aliquibus 

sacerdotibus constitutus est, ab uno seminarii tirone et plurimis laicis, qui 

anno MCMXXXVI, usque ad effusionem sanguinis, venia carnificibus concessa, 

fidem in Christum Regem testificati sunt. Primus eorum hoc in catalogo est:

1. emmanuel González-serna rodríGuez, presbyter, die XIII mensis Maii, 

anno MDCCCLXXX Hispali ortus, parochus loci v.d. Constantiae. Noctu diei XIX 

mensis Iulii, anno MCMXXXVI comprehensus, humiliationibus et verberibus 

passis, die XXIII mensis Iulii eodem anno in ecclesiam parochialem Constan-

tiae ductus et in sacristia occisus est. Sepultus est in coemeterio urbano.

Alii Servi Dei, hunc in martyrii eventum tracti sunt:

2. Franciscus de asís arias rivas, sacerdos. In oppido v.d. Cantilana 

(Hispalis) die XXX mensis Ianuarii, anno MDCCCLXXV natus, parochus in loco 

v.d. Lora del Río, ubi die I mensis Augusti occisus est.

3. michaël Borrero Picón, presbyter. In loco v.d. Beas (Huelvae) die VI 

mensis Decembris, anno MDCCCLXXIII natus, viceparochus in loco v.d. Utrera, 

ibi occisus est in vinculis die XXVI mensis Iulii.

4. marianus caBallero ruBio, presbyter. Die XXVIII mensis Octobris, 

anno MDCCCXCV in loco v.d. Alajar (Huelvae) natus, viceparochus in oppido 

Huelva, ibi, aggressione armata pridie subita, die XXIII mensis Iulii in nosoco-

mio urbano mortuus est.
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5. Petrus carBallo corrales, presbyter. Die X mensis Novembris anno 

MDCCCLXXXVI in loco v.d. Ubrique (Gadium) natus, die VI mensis Augusti in 

pago v.d. Guadalcanal occisus est.

6. ioannes maria coca saavedra, presbyter. Die XXIV mensis Decembris, 

anno MDCCCLXXXIV exortus est in pago Mairena del Alcor (Hispalis), viceparo-

chus pagi v.d. Lora del Río, ubi die primo mensis Augusti necatus est.

7. antonius iesus diaz ramos, presbyter. Die XXXI mensis Decembris, 

anno MDCCCXCVI in loco Bollullos del Contado (Huelvae) natus, parochiae ad-

ministrator loci v.d. Cazalla de la Sierra (Hispalis), ubi die V mensis Augusti 

obtruncatus est.

8. salvator loBato Pérez, presbyter. Die XXXI mensis Decembris, anno 

MCMI in loco Algodonales (Gadium) natus, parochiae in pago El Saucejo ad-

ministrator, in quo die XXI mensis Augusti una cum fratre Raphaele occisus 

est (cfr n. 20).

9. raPhael machuca Juárez de neGrón, presbyter. Die XXX mensis Apri-

lis, anno MDCCCLXXXI in pago Estepa (Hispalis) natus, viceparochus sui ipsius 

oppidi natalis, die XXXI mensis Augusti Malacae occisus est.

10. iosePhus viGil caBrerizo, presbyter. Die XI mensis Octobris, anno 

MCMVI in loco v.d. Huétor-Tájar (Illiberris) natus, Hispali sacerdos factus est. 

Ipsi ecclesia vici sancti Hieronymi commissa est. Die XIX mensis Iulii, anno 

MCMXXXVI in nosocomio Hispali mortuus est, ferocis aggressionis causa quam 

priore die subiit.

11. henricus Palacios monraBá, tiro seminarii. Die III mensis Aprilis MC-

MXVII in loco v.d. Cazalla de la Sierra (Hispalis) natus, ibi in vinculis coniec-

tus, die V mensis Augusti una cum patre suo Emmanuele Palacios Rodríguez 

occisus est.

12. maría dolores soBrino caBrera, desponsata. Sine liberis, die XIX 

mensis Aprilis MDCCCLXVIII in loco v.d. Constantina (Hispalis) nata, ubi die 

XXIII mensis Iulii occisa est.

13. auGustinus alcalá henke, caelebs, die VII mensis Iunii anno MDCCCXCII 

in loco v.d. Alcalá de Guadaira (Hispalis) natus, doctor in iure, mortifere vul-

neratus die XVII mensis Iulii, anno MCMXXXVI sequente die Hispali mortuus est.



 Acta Francisci Pp. 1101

14. marianus lóPez-cePero y muru, uxoratus. Pater novem liberorum, 

die XXIV mensis Ianuarii, anno MDCCCLXXXIII in loco v.d. Cazalla de la Sierra 

(Hispalis) natus est. Vicepraefectus ipsius pagi fuit, ubi obtruncatus die V 

mensis Augusti.

15. GaBriel lóPez-cePero y muru, uxoratus. Pater septem liberorum, 

frater Mariani (cfr n. 14) die XXII mensis Augusti, anno MDCCCLXXIV Hispali 

natus est, una cum fratre in loco v.d. Cazalla de la Sierra die V mensis Augusti 

occisus est.

16. christoPhorus Pérez Pascual, uxoratus. Pater unius filii, die IX men-

sis Decembris, anno MDCCCLXXXVII natus, in loco v.d. Cazalla de la Sierra die V 

mensis Augusti necatus est.

17. emmanuel Palacios rodríGuez, uxoratus. Pater seminarii tironis Ser-

vi Dei Henrici (cfr n. 11) necnon aliorum sex filiorum, ortus est die I mensis 

Augusti, anno MDCCCLXXVII, una cum filio die V mensis Augusti in loco v.d. 

Cazalla de la Sierra necatus est.

18. iosePhus maria roJas loBo, caelebs. Die XXIX mensis Septembris 

anno MCMX natus, in vinculis comprehensus est die XX mensis Iulii, anno MC-

MXXXVI in loco v.d. Marchena; graviter vulneratus die XXI mensis Iulii, quat-

tuor post dies mortuus est.

19. emmanuel luque ramos, caelebs. Die VI mensis Martii, anno MDCCCX-

CIII in loco v.d. Marchena natus, socius sacrestani qui crudeliter vulneratus 

die XIX mensis Iulii, anno MCMXXXVI et in loco v.d. Marchena die XXII mensis 

Iulii mortuus est.

20. raPhael loBato Pérez, caelebs. Frater sacerdotis Servi Dei Salvato-

ris Lobato Pérez (cfr n. 8), die XXVIII mensis Februarii anno MCMV natus, una 

cum fratre die XXI mensis Augusti in loco v.d. El Saucejo necatus est.

Mors Dei Servorum variis in locis acta subito ab initio a populo christiano 

veluti verum et proprium martyrium est existimata et permulti eos sicut 

intercessores apud Dominum invocare ceperunt. Virtute huius famae mar-

tyrii, post translationem facultatum ad Curiam ecclesiasticam Hispalensem, 

pro Servis Dei, qui ad iuris dictionem ecclesiasticam communitatum v.d. 

Huelvae, Malagae et Matriti pertinebant, a die III mensis Octobris anni MMXIV 
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ad diem XXVII mensis Novembris anno MMXVI inquisitio dioecesana celebrata 
est, cuius validitatem iuridicam Congregatio de Causis Sanctorum decreto 
diei XIX mensis Maii approbavit. Positione parata, die II mensis Martii anno 
MMXXI Consultorum Historicorum Congressus habitus est dieque XX men-
sis Octobris anno MMXXII Consultorum theologorum Congressus, qui ambo 
faventem sententiam dederunt. Patres Cardinales et Episcopi ordinaria in 
Sessione die VI mensis Iunii anno MMXXIII iudicaverunt mors Servorum Dei 
veluti verum et proprium martyrium. Nosmet ipsi die XXII mensis Iunii anno 
MMXXIII Dicasterio de Causis Sanctorum facultatem dedimus, ut Decretum 
de martyrio promulgaret atque statuimus ritum beatificationis Hispali die 
XVIII mensis Novembris anno MMXXIII celebraturum esse.

Hodie igitur Hispali de mandato Nostro Venerabilis Frater Noster Mar-
cellus S.R.E. Cardinalis Semeraro, Praefectus Dicasterii de Causis Sanc-
torum, textum Litterarum Apostolicarum legit, quibus Nos Emmanuelem 
González-Serna Rodríguez et XIX socios, martyres, in Beatorum numerum 
adscribimus:

Nos, vota Fratris Nostri Iosephi Angeli Saiz Meneses, Archiepiscopi Me-
tropolitae Hispalensis, necnon plurimorum aliorum Fratrum in Episcopatu 
multorumque christifidelium explentes, de Dicasterii de Causis Sanctorum 
consulto, auctoritate Nostra Apostolica facultatem facimus, ut Venerabiles 
Servi Dei Emmanuel González-Serna Rodríguez, presbyter dioecesanus, at-
que XIX socii, presbyteri dioecesani, seminarii tiro, viri mulieresque christifi-
deles, martyres, qui in charismatum atque ministeriorum varietate unanimi 
in Christum super omnia amandum evaserunt suamque minime veriti sunt 
pro Eo vitam ponere, Beatorum nomine in posterum appellentur atque die 
sexta mensis Novembris quotannis in locis et modis iure statutis celebrari 
possint. In nomine Patris et Filii et Spiritus Sancti.

Quod autem decrevimus, volumus et nunc et in posterum tempus vim 
habere, contrariis rebus quibuslibet non obsistentibus.

Datum Romae, Laterani, sub anulo Piscatoris, die XVIII mensis Novembris 
anno MMXXIII, Pontificatus Nostri undecimo.

De mandato Summi Pontificis

Petrus  Card.  Parolin

Secretarius Status

Loco  G  Plumbi
In Secret. Status tab., n. 621.321
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EPISTULA

De pondere litterarum in institutione.

1. Inizialmente avevo scritto un titolo riferito alla formazione sacerdota-

le, ma poi ho pensato che, analogamente, queste cose si possono dire circa la 

formazione di tutti gli agenti pastorali, come pure di qualsiasi cristiano. Mi 

riferisco al valore della lettura di romanzi e poesie nel cammino di matura-

zione personale.

2. Spesso nella noia delle vacanze, nel caldo e nella solitudine di alcuni 

quartieri deserti, trovare un buon libro da leggere diventa un’oasi che ci al-

lontana da altre scelte che non ci fanno bene. Poi non mancano i momenti di 

stanchezza, di rabbia, di delusione, di fallimento, e quando neanche nella pre-

ghiera riusciamo a trovare ancora la quiete dell’anima, un buon libro ci aiuta 

almeno a passare la tempesta, finché possiamo avere un po’ più di serenità. E 

forse quella lettura ci apre nuovi spazi interiori che ci aiutano ad evitare una 

chiusura in quelle poche idee ossessive che ci intrappolano in maniera ineso-

rabile. Prima della onnipresenza dei media, dei social, dei cellulari e di altri 

dispositivi, questa era un’esperienza frequente, e quanti l’hanno sperimen-

tata sanno bene di cosa sto parlando. Non si tratta di qualcosa di superato.

3. A differenza dei media audiovisivi, dove il prodotto è più completo e il 

margine e il tempo per “arricchire” la narrazione o interpretarla sono solita-

mente ridotti, nella lettura di un libro il lettore è molto più attivo. In qualche 

modo riscrive l’opera, la amplifica con la sua immaginazione, crea un mondo, 

usa le sue capacità, la sua memoria, i suoi sogni, la sua stessa storia piena di 

drammi e simbolismi, e in questo modo ciò che emerge è un’opera ben diversa 

da quella che l’autore voleva scrivere. Un’opera letteraria è così un testo vivo 

e sempre fecondo, capace di parlare di nuovo in molti modi e di produrre una 

sintesi originale con ogni lettore che incontra. Nella lettura, il lettore si arric-

chisce di ciò che riceve dall’autore, ma questo allo stesso tempo gli permette 

di far fiorire la ricchezza della propria persona, così che ogni nuova opera che 

legge rinnova e amplia il proprio universo personale.

4. Questo mi porta a valutare molto positivamente il fatto che, almeno 

in alcuni Seminari, si superi l’ossessione per gli schermi – e per le velenose, 
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superficiali e violente fake news – e si dedichi tempo alla letteratura, ai mo-

menti di serena e gratuita lettura, a parlare su questi libri, nuovi o vecchi, 

che continuano a dirci tante cose. Ma in generale si deve, con rammarico, 

constatare che nel percorso formativo di chi è avviato al ministero ordinato, 

l’attenzione alla letteratura non trova al momento un’adeguata collocazione. 

Quest’ultima è spesso considerata, infatti, come una forma di intrattenimen-

to, ovvero come un’espressione minore della cultura che non apparterrebbe 

al cammino di preparazione e dunque all’esperienza pastorale concreta dei 

futuri sacerdoti. Tranne poche eccezioni, l’attenzione alla letteratura viene 

considerata come qualcosa di non essenziale. Al riguardo, desidero affermare 

che tale impostazione non va bene. È all’origine di una forma di grave impo-

verimento intellettuale e spirituale dei futuri presbiteri, che vengono in tal 

modo privati di un accesso privilegiato, tramite appunto la letteratura, al 

cuore della cultura umana e più nello specifico al cuore dell’essere umano.

5. Con questo scritto, desidero proporre un radicale cambio di passo 

circa la grande attenzione che, nel contesto della formazione dei candidati 

al sacerdozio, si deve prestare alla letteratura. A tal proposito, trovo assai 

efficace ciò che afferma un teologo:

« La letteratura [...] scaturisce dalla persona in ciò che questa ha di 

più irriducibile, nel suo mistero [...]. È la vita che prende coscienza di sé 

stessa quando raggiunge la pienezza di espressione, facendo appello a tutte 

le risorse del linguaggio ».1

6. La letteratura ha così a che fare, in un modo o nell’altro, con ciò che 

ciascuno di noi desidera dalla vita, poiché entra in un rapporto intimo con la 

nostra esistenza concreta, con le sue tensioni essenziali, con i suoi desideri e 

i suoi significati.

7. Questo l’ho imparato da giovane con i miei studenti. Tra il 1964 e il 

1965, a 28 anni, sono stato professore di Letteratura a Santa Fe presso una 

scuola di gesuiti. Insegnavo agli ultimi due anni del Liceo e dovevo fare in 

modo che i miei alunni studiassero El Cid. Ma ai ragazzi non piaceva. Chiede-

vano di leggere García Lorca. Allora ho deciso che avrebbero studiato El Cid 

a casa, e durante le lezioni io avrei trattato gli autori che piacevano di più 

1 R. latourelle, « Letteratura », in R. latourelle - r. Fisichella, Dizionario di Teologia Fon-
damentale, Assisi (PG) 1990, 631.
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ai ragazzi. Ovviamente loro volevano leggere le opere letterarie contempo-
ranee. Ma, leggendo queste cose che li attiravano sul momento, prendevano 
gusto più in generale alla letteratura, alla poesia, e poi passavano ad altri 
autori. Alla fine, il cuore cerca di più, ed ognuno trova la sua strada nella 
letteratura.2 Io, ad esempio, amo gli artisti tragici, perché tutti potremmo 
sentire le loro opere come nostre, come espressione dei nostri propri dram-
mi. Piangendo per la sorte dei personaggi, piangiamo in fondo per noi stessi 
ed i nostri vuoti, le nostre mancanze, la nostra solitudine. Naturalmente, non 
vi sto chiedendo di fare le stesse letture che ho fatto io. Ognuno troverà quei 
libri che parleranno alla propria vita e che diventeranno dei veri compagni 
di viaggio. Non c’è niente di più controproducente che leggere qualcosa per 
obbligo, facendo uno sforzo considerevole solo perché altri hanno detto che è 
essenziale. No, dobbiamo selezionare le nostre letture con apertura, sorpresa, 
flessibilità, lasciandoci consigliare, ma anche con sincerità, cercando di tro-
vare ciò di cui abbiamo bisogno in ogni momento della nostra vita.

Fede e cultura

8. Inoltre, per un credente che vuole sinceramente entrare in dialogo 
con la cultura del suo tempo, o semplicemente con la vita delle persone con-
crete, la letteratura diventa indispensabile. A buona ragione, il Concilio Vati-
cano II sostiene che « la letteratura e le arti […] cercano di esprimere l’indole 
propria dell’uomo » e « di illustrare le sue miserie e le sue gioie, i suoi bisogni e 
le sue capacità ».3 La letteratura prende, in verità, spunto dalla quotidianità 
della vita, dalle sue passioni e dalle sue vicende reali come « l’azione, il lavoro, 
l’amore, la morte e tutte le povere cose che riempiono la vita ».4

9. Come possiamo raggiungere il centro delle antiche e nuove culture se 
ignoriamo, scartiamo e/o mettiamo a tacere i loro simboli, i messaggi, le cre-
azioni e le narrazioni con cui hanno catturato e voluto svelare ed evocare le 
loro imprese e gli ideali più belli, così come le loro violenze, paure e passioni 
più profonde? Come possiamo parlare al cuore degli uomini se ignoriamo, re-
leghiamo o non valorizziamo “quelle parole” con cui hanno voluto manifesta-
re e, perché no, rivelare il dramma del loro vivere e del loro sentire attraverso 

romanzi e poesie?

2 Cfr A. sPadaro, « J. M. Bergoglio, il “maestrillo” creativo. Intervista all’alunno Jorge Milia », 
in La Civiltà Cattolica 2014 I 523-534.

3 conc. ecum. vat. II, Cost. past. sulla Chiesa nel mondo contemporaneo Gaudium et spes 62.
4 K. rahner, « Il futuro del libro religioso », in Nuovi saggi II, Roma 1968, 647.
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10. La missione ecclesiale ha saputo dispiegare tutta la sua bellezza, 

freschezza e novità nell’incontro con le diverse culture – tante volte grazie 

alla letteratura – in cui si è radicata senza paura di mettersi in gioco e di 

estrarne il meglio di ciò che ha trovato. È un atteggiamento che l’ha liberata 

dalla tentazione di un solipsismo assordante e fondamentalista che consiste 

nel credere che una certa grammatica storico-culturale abbia la capacità di 

esprimere tutta la ricchezza e la profondità del Vangelo.5 Molte delle profezie 

di sventura che oggi tentano di seminare disperazione sono radicate proprio 

in questo aspetto. Il contatto con i diversi stili letterari e grammaticali per-

metterà sempre di approfondire la polifonia della Rivelazione senza ridurla 

o impoverirla alle proprie esigenze storiche o alle proprie strutture mentali.

11. Non è così un caso che il cristianesimo delle origini, ad esempio, 

avesse bene intuito la necessità di un serrato confronto con la cultura clas-

sica del tempo. Un Padre della Chiesa d’Oriente come Basilio di Cesarea, ad 

esempio, nel suo Discorso ai giovani, composto tra il 370 e il 375, indirizzato 

probabilmente ai suoi nipoti, esaltava la preziosità della letteratura classica 

– prodotta dagli éxothen (“quelli di fuori”), come lui chiamava gli autori paga-

ni – sia per l’argomentare, cioè per i lógoi (“discorsi”) da usare nella teologia 

e nell’esegesi, sia per la stessa testimonianza nella vita, ossia per le práxeis 

(“gli atti, i comportamenti”) da tenere in considerazione nell’ascetica e nella 

morale. E concludeva spingendo i giovani cristiani a considerare i classici un 

ephódion (“viatico”) per la loro istruzione e formazione, ricavandone “profitto 

per l’anima” (IV, 8-9). Ed è proprio da quell’incontro dell’evento cristiano con 

la cultura dell’epoca che è venuta fuori un’originale rielaborazione dell’an-

nuncio evangelico.

12. Grazie al discernimento evangelico della cultura, è possibile rico-

noscere la presenza dello Spirito nella variegata realtà umana, è possibile, 

cioè, cogliere il seme già piantato della presenza dello Spirito negli avveni-

menti, nelle sensibilità, nei desideri, nelle tensioni profonde dei cuori e dei 

contesti sociali, culturali e spirituali. Possiamo ad esempio riconoscere negli 

Atti degli Apostoli, lì dove si parla della presenza di Paolo all’Areopago (cfr 

At 17, 16-34), un simile approccio. Paolo, parlando di Dio, afferma: « In lui 

infatti viviamo, ci muoviamo ed esistiamo, come anche alcuni dei vostri poeti 

5 Cfr Esortazione Apostolica Evangelii gaudium 117.
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hanno detto: “Poiché di lui stirpe noi siamo » (At 17, 28). In questo versetto 

sono presenti due citazioni: una indiretta nella prima parte, dove si cita il 

poeta Epimenide (VI sec. a. C.), ed una diretta, che cita i Fenomeni del poeta 

Arato di Soli (III sec. a. C.), il quale canta le costellazioni e i segni del buono 

e cattivo tempo. Qui « Paolo si rivela “lettore” di poesia e lascia intuire il suo 

modo di accostarsi al testo letterario, che non può non far riflettere in ordine 

a un discernimento evangelico della cultura. Egli viene definito dagli ateniesi 

spermologos, cioè “cornacchia, chiacchierone, ciarlatano”, ma letteralmente 

“raccoglitore di semi”. Quella che era certamente un’ingiuria sembra, para-

dossalmente, una verità profonda. Paolo raccoglie i semi della poesia pagana 

e, uscendo da un precedente atteggiamento di profonda indignazione (cfr At 

17, 16), giunge a riconoscere gli ateniesi come “religiosissimi” e vede in quelle 

pagine della loro letteratura classica una vera e propria preparatio evangeli-

ca ».6

13. Che cosa ha fatto Paolo? Egli ha compreso che la “letteratura scopre 

gli abissi che abitano l’uomo, mentre la rivelazione, e poi la teologia, li as-

sumono per dimostrare come Cristo giunge ad attraversarli e a illuminarli”.7 

In direzione di questi abissi, la letteratura è dunque una “via d’accesso”,8 che 

aiuta il pastore a entrare in un fecondo dialogo con la cultura del suo tempo.

Mai un Cristo senza carne

14. Prima di approfondire le ragioni specifiche per le quali è da pro-

muovere l’attenzione alla letteratura nel cammino di formazione dei futuri 

sacerdoti, mi sia concesso richiamare qui un pensiero circa il contesto reli-

gioso attuale: « Il ritorno al sacro e la ricerca spirituale che caratterizzano la 

nostra epoca sono fenomeni ambigui. Ma più dell’ateismo, oggi abbiamo di 

fronte la sfida di rispondere adeguatamente alla sete di Dio di molta gente, 

perché non cerchino di spegnerla con proposte alienanti o con un Gesù Cristo 

senza carne ».9 L’urgente compito dell’annuncio del Vangelo nel nostro tempo 

richiede, dunque, ai credenti e ai sacerdoti in particolare l’impegno a che 

6 A. sPadaro, Svolta di respiro. Spiritualità della vita contemporanea, Milano, Vita e Pensiero, 
101.

7 R. latourelle, « Letteratura », 633.
8 S. Giovanni Paolo II, Lettera agli artisti, n.6.
9 Esortazione Apostolica Evangelii gaudium 89.
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tutti possano incontrarsi con un Gesù Cristo fatto carne, fatto umano, fatto 

storia. Dobbiamo stare tutti attenti a non perdere mai di vista la “carne” di 

Gesù Cristo: quella carne fatta di passioni, emozioni, sentimenti, racconti 

concreti, mani che toccano e guariscono, sguardi che liberano e incoraggiano, 

di ospitalità, di perdono, di indignazione, di coraggio, di intrepidezza: in una 

parola, di amore.

15. Ed è proprio a questo livello che un’assidua frequentazione della let-

teratura può rendere i futuri sacerdoti e tutti gli agenti pastorali ancora più 

sensibili alla piena umanità del Signore Gesù, in cui si riversa pienamente la 

sua divinità, e annunciare il Vangelo in modo che tutti, davvero tutti, possano 

sperimentare quanto sia vero ciò che dice il Concilio Vaticano II: « in realtà 

solamente nel mistero del Verbo incarnato trova vera luce il mistero dell’uo-

mo ».10 Ciò non vuol dire il mistero di un’umanità astratta, ma il mistero di 

quell’essere umano concreto con tutte le ferite, i desideri, i ricordi e le spe-

ranze della sua vita.

Un grande bene

16. Da un punto di vista pragmatico, molti scienziati sostengono che 

l’abitudine a leggere produca molti effetti positivi nella vita della persona: 

la aiuta ad acquisire un vocabolario più ampio e di conseguenza a sviluppare 

vari aspetti della sua intelligenza. Stimola anche l’immaginazione e la crea-

tività. Allo stesso tempo, questo permette di imparare ad esprimere in modo 

più ricco le proprie narrazioni. Migliora anche la capacità di concentrazione, 

riduce i livelli di deterioramento cognitivo, calma lo stress e l’ansia.

17. Meglio ancora: ci prepara a comprendere e quindi ad affrontare le 

varie situazioni che possono presentarsi nella vita. Nella lettura ci tuffiamo 

nei personaggi, nelle preoccupazioni, nei drammi, nei pericoli, nelle paure 

delle persone che hanno superato alla fine le sfide della vita, o forse durante 

la lettura diamo consigli ai personaggi che in seguito serviranno a noi stessi.

18. Per tentare di incoraggiare ancora alla lettura, cito volentieri alcuni 

testi di autori molto conosciuti, che con poche parole ci insegnano tanto:

I romanzi scatenano « in noi nello spazio di un’ora tutte le possibili 

gioie e sventure che, nella vita, impiegheremmo anni interi a conoscere in 

10 Costituzione pastorale sulla Chiesa nel mondo contemporaneo Gaudium et spes 22.
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minima parte, e di cui le più intense non ci verrebbero mai rivelate giac-

ché la lentezza con la quale si producono ce ne impedisce la percezione ».11

« Leggendo le grandi opere della letteratura divento migliaia di uomini 

e, allo stesso tempo, rimango me stesso. Come il cielo notturno della poesia 

greca, vedo con una miriade di occhi, ma sono sempre io a vedere. Qui, 

come nella religione, nell’amore, nell’azione morale e nella conoscenza, 

supero me stesso, eppure, quando lo faccio, sono più me stesso che mai ».12

19. Comunque, non è la mia intenzione soffermarmi soltanto su questo 

livello di utilità personale, ma riflettere sulle ragioni più decisive per risve-

gliare l’amore per la lettura.

Ascoltare la voce di qualcuno

20. Quando il mio pensiero si rivolge alla letteratura, mi viene in mente 

ciò che il grande scrittore argentino Jorge Luis Borges13 diceva ai suoi stu-

denti: la cosa più importante è leggere, entrare in contatto diretto con la lette-

ratura, immergersi nel testo vivo che ci sta davanti, più che fissarsi sulle idee e 

i commenti critici. E Borges spiegava questa idea ai suoi studenti dicendo loro 

che forse all’inizio avrebbero capito poco di ciò che stavano leggendo, ma che 

in ogni caso essi avrebbero ascoltato “la voce di qualcuno”. Ecco una defini-

zione di letteratura che mi piace molto: ascoltare la voce di qualcuno. E non 

si dimentichi quanto sia pericoloso smettere di ascoltare la voce dell’altro 

che ci interpella! Si cade subito nell’autoisolamento, si accede ad una sorta di 

sordità “spirituale”, la quale incide negativamente pure sul rapporto con noi 

stessi e sul rapporto con Dio, a prescindere da quanta teologia o psicologia 

abbiamo potuto studiare.

21. Percorrendo questa via, che ci rende sensibili al mistero degli altri, la 

letteratura ci fa imparare a toccare il loro cuore. Come non ricordare a que-

sto punto la parola coraggiosa che, il 7 maggio del 1964, san Paolo VI rivolse 

agli artisti e dunque anche ai grandi scrittori? Diceva: « Noi abbiamo bisogno 

di voi. Il Nostro ministero ha bisogno della vostra collaborazione. Perché, 

come sapete, il Nostro ministero è quello di predicare e di rendere accessibi-

11 M. Proust, Alla ricerca del tempo perduto. I. La strada di Swann, Milano, Mondadori, 1983, 
104 s.

12 C.S. lewis, Lettori e letture. Un esperimento di critica, Milano 1997, 165.
13 Cfr J.L. BorGes, Borges, Oral, Buenos Aires 1979, 22.
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le e comprensibile, anzi commovente, il mondo dello spirito, dell’invisibile, 

dell’ineffabile, di Dio. E in questa operazione, che travasa il mondo invisibile 

in formule accessibili, intelligibili, voi siete maestri ».14 Ecco il punto: com-

pito dei credenti, e dei sacerdoti in particolare, è proprio “toccare” il cuore 

dell’essere umano contemporaneo affinché si commuova e si apra dinanzi 

all’annuncio del Signore Gesù ed in questo loro impegno l’apporto che la let-

teratura e la poesia possono offrire è di ineguagliabile valore.

22. T.S. Eliot, il poeta a cui lo spirito cristiano deve opere letterarie che 

hanno segnato la contemporaneità, ha giustamente descritto la crisi religiosa 

moderna come quella di una diffusa “incapacità emotiva”.15 Alla luce di que-

sta lettura della realtà, oggi il problema della fede non è innanzitutto quello 

di credere di più o di credere di meno nelle proposizioni dottrinali. È piutto-

sto quello legato all’incapacità di tanti di emozionarsi davanti a Dio, davanti 

alla sua creazione, davanti agli altri esseri umani. C’è qui, dunque, il compito 

di guarire e di arricchire la nostra sensibilità. Per questo, al mio ritorno dal 

Viaggio Apostolico in Giappone, quando mi hanno chiesto che cosa ha da im-

parare l’Occidente dall’Oriente, ho risposto: « credo che all’Occidente manchi 

un po’ di poesia ».16

Una sorta di palestra di discernimento

23. Che cosa, allora, guadagna il sacerdote da questo contatto con la let-

teratura? Perché è necessario considerare e promuovere la lettura dei grandi 

romanzi come una componente importante della paideia sacerdotale? Perché 

è importante recuperare e implementare nel percorso formativo dei candida-

ti al sacerdozio l’intuizione, delineata dal teologo Karl Rahner, di un’affinità 

spirituale profonda tra sacerdote e poeta? 17

24. Proviamo a rispondere a questi interrogativi, ascoltando le conside-

razioni del teologo tedesco.18 Le parole del poeta, scrive Rahner, sono “piene 

di nostalgia”, sono « porte che si aprono sull’infinito, porte che si spalancano 

14 S. Paolo VI, Omelia, « Messa degli Artisti » nella Cappella Sistina, 7 maggio 1964.
15 T.S. eliot, The Idea of a Christian Society, London 1946, 30.
16 Conferenza stampa del Santo Padre durante il volo di ritorno dal Viaggio Apostolico di Sua 

Santità Francesco in Thailandia e Giappone, 26 novembre 2019.
17 Cfr A. sPadaro, La grazia della parola. Karl Rahner e la poesia, Milano, Jaca Book, 2006.
18  K. rahner, « Sacerdote e poeta » in La fede in mezzo al mondo, Alba 1963, 131-173.
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sull’immensità. Esse evocano l’ineffabile, tendono verso l’ineffabile ». Questa 

parola poetica « si affaccia sull’infinito, ma non può darci questo infinito, né 

può portare o nascondere in sé colui che è l’Infinito ». Questo è proprio della 

Parola di Dio, infatti, e – prosegue Rahner – « la parola poetica invoca dun-

que la parola di Dio ».19 Per i cristiani la Parola è Dio e tutte le parole umane 

recano traccia di una intrinseca nostalgia di Dio, tendendo verso quella Pa-

rola. Si può dire che la parola veramente poetica partecipa analogicamente 

della Parola di Dio, come ce la presenta in maniera dirompente la Lettera agli 

Ebrei (cfr Eb 4, 12-13).

25. Ed è così che Karl Rahner può stabilire un bel parallelo tra il sacer-

dote e il poeta: « solo la parola è intimamente capace di liberare ciò che trat-

tiene in prigionia tutte le realtà inespresse: il mutismo della loro tendenza 

verso Dio ».20

26. Nella letteratura, poi, sono in gioco questioni di forma di espressione 

e di senso. Essa rappresenta pertanto una sorta di palestra di discernimento, 

che affina le capacità sapienziali di scrutinio interiore ed esteriore del futuro 

sacerdote. Il luogo nel quale si apre questa via di accesso alla propria verità 

è l’interiorità del lettore, implicato direttamente nel processo della lettura. 

Ecco dunque dispiegarsi lo scenario del discernimento spirituale personale 

dove non mancheranno le angosce e persino le crisi. Infatti, sono numerose 

le pagine letterarie che possono rispondere alla definizione ignaziana di « de-

solazione ».

27. « Si intende per desolazione […] l’oscurità dell’anima, il turbamento 

interiore, lo stimolo verso le cose basse e terrene, l’inquietudine dovuta a 

diverse agitazioni e tentazioni: così l’anima s’inclina alla sfiducia, è senza 

speranza e senza amore, e si ritrova pigra, tiepida, triste e come separata dal 

suo Creatore e Signore ».21

28. Il dolore o la noia che si provano leggendo certi testi non sono ne-

cessariamente brutte o inutili sensazioni. Lo stesso Ignazio di Loyola aveva 

notato che in « coloro che procedono di male in peggio » lo spirito buono agi-

19 Ivi, 171 s.
20 Ivi, 146.
21 S. iGnazio di loyola, Esercizi Spirituali, n. 317.
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sce provocando inquietudine, agitazione, insoddisfazione.22 Questa sarebbe 

l’applicazione letterale della prima regola ignaziana del discernimento degli 

spiriti riservata a coloro che « vanno di peccato mortale in peccato mortale » 

e cioè che in tali persone lo spirito buono si comporta « pungendole e rimor-

dendo la loro coscienza con la sinderesi della ragione » 23 per portarli al bene 

e alla bellezza.

29. Si capisce così che il lettore non è il destinatario di un messaggio 

edificante, ma è una persona che viene attivamente sollecitata ad inoltrarsi 

su un terreno poco stabile dove i confini tra salvezza e perdizione non sono a 

priori definiti e separati. L’atto della lettura è, allora, come un atto di “di-

scernimento”, grazie al quale il lettore è implicato in prima persona come 

“soggetto” di lettura e, nello stesso tempo, come “oggetto” di ciò che legge. 

Leggendo un romanzo o un’opera poetica, in realtà il lettore vive l’esperienza 

di “venire letto” dalle parole che legge.24 Così il lettore è simile ad un giocato-

re sul campo: egli fa il gioco ma nello stesso tempo il gioco si fa attraverso di 

lui, nel senso che egli è totalmente coinvolto in ciò che agisce.25

Attenzione e digestione

30. Per quanto riguarda i contenuti, si deve riconoscere che la letteratu-

ra è come “un telescopio” – secondo la celebre immagine coniata da Proust 26 

– puntato su esseri e cose, indispensabile per mettere a fuoco “la grande 

distanza” che il quotidiano scava tra la nostra percezione e l’insieme dell’e-

sperienza umana. « La letteratura è come un laboratorio fotografico, nel quale 

è possibile elaborare le immagini della vita perché svelino i loro contorni e 

le loro sfumature. Ecco, dunque, a cosa “serve” la letteratura: a “sviluppare” 

le immagini della vita »,27 a interrogarci sul suo significato. Serve, in poche 

parole, a fare efficacemente esperienza della vita.

31. E, in verità, il nostro sguardo ordinario sul mondo è come “ridotto” 

e limitato a causa della pressione che gli scopi operativi e immediati del 

22 Cfr ivi, n. 335.
23 Ivi, n. 314
24 Cfr K. rahner, « Sacerdote e poeta » in La Fede in mezzo al mondo, Alba 1963, 141.
25 Cfr A sPadaro, La pagina che illumina. Scrittura creativa come esercizio spirituale, Milano, 

Ares, 2023, 46-47.
26 M. Proust, À la recherche du temps perdu. Le temps retrouvé, Paris 1954, Vol. III, 1041.
27 A. sPadaro, La pagina che illumina… cit., 14.
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nostro agire esercitano su di noi. Anche il servizio – cultuale, pastorale, cari-

tativo – può diventare un imperativo che indirizza le nostre forze e la nostra 

attenzione solo sugli obiettivi da raggiungere. Ma, come ricorda Gesù nella 
parabola del seminatore, il seme ha bisogno di cadere in un terreno profondo 
per maturare fecondamente nel tempo, senza essere soffocato dalla superfi-
cialità o dalle spine (Mt 13, 18-23). Il rischio diventa così quello di cadere in 
un efficientismo che banalizza il discernimento, impoverisce la sensibilità e 
riduce la complessità. È perciò necessario ed urgente controbilanciare questa 
inevitabile accelerazione e semplificazione del nostro vivere quotidiano im-
parando a prendere le distanze da ciò che è immediato, a rallentare, a con-
templare e ad ascoltare. Questo può accadere quando una persona si ferma 
gratuitamente a leggere un libro.

32. È necessario recuperare modi di rapportarsi alla realtà ospitali, non 
strategici, non direttamente finalizzati a un risultato, in cui sia possibile la-
sciar emergere l’eccedenza infinita dell’essere. Distanza, lentezza, libertà 
sono i caratteri di un approccio al reale che trova proprio nella letteratura 
una forma di espressione non certo esclusiva ma privilegiata. La letteratura 
diventa allora una palestra dove allenare lo sguardo a cercare ed esplorare 
la verità delle persone e delle situazioni come mistero, come cariche di un 
eccesso di senso, che può essere solo parzialmente manifestata in categorie, 
schemi esplicativi, in dinamiche lineari di causa-effetto, mezzo-fine.

33. Un’altra bella immagine per dire il ruolo della letteratura viene dalla 
fisiologia dell’apparato umano ed in particolare dall’atto della digestione. 
Qui il suo modello è dato dalla ruminatio della mucca, come affermavano il 
monaco dell’XI secolo Guillaume de Saint-Thierry e il gesuita del XVII secolo 
Jean-Joseph Surin. Quest’ultimo a sua volta parla di “stomaco dell’anima” ed 
il gesuita Michel De Certeau ha indicato una vera e propria “fisiologia della 
lettura digestiva”.28 Ecco: la letteratura ci aiuta a dire la nostra presenza nel 
mondo, a “digerirla” e assimilarla, cogliendo ciò che va oltre la superficie del 
vissuto; serve, dunque, a interpretare la vita, discernendone i significati e le 
tensioni fondamentali.29

28 M. de certeau, Il parlare angelico. Figure per una poetica della lingua (Secoli XVI e XVII), 
Firenze 1989, 139 s.

29 Cfr A. sPadaro, La pagina che illumina… cit., 16.
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Vedere attraverso gli occhi degli altri

34. Per quanto riguarda la forma di discorso, accade questo: leggendo un 

testo letterario, siamo messi in condizione di « vedere attraverso gli occhi de-

gli altri »,30 acquisendo un’ampiezza di prospettiva che allarga la nostra uma-

nità. Si attiva così in noi il potere empatico dell’immaginazione, che è veicolo 

fondamentale per quella capacità di identificazione con il punto di vista, la 

condizione, il sentire altrui, senza la quale non si dà solidarietà, condivisione, 

compassione, misericordia. Leggendo scopriamo che ciò che sentiamo non è 

soltanto nostro, è universale, e così anche la persona più abbandonata non 

si sente sola.

35. La meravigliosa diversità dell’essere umano e la pluralità diacronica 

e sincronica di culture e saperi si configurano nella letteratura in un linguag-

gio capace di rispettarne ed esprimerne la varietà, ma al tempo stesso vengo-

no tradotte in una grammatica simbolica del senso che ce le rende intelligi-

bili, non estranee, condivise. L’originalità della parola letteraria consiste nel 

fatto che essa esprime e trasmette la ricchezza dell’esperienza non oggetti-

vandola nella rappresentazione descrittiva del sapere analitico o nell’esame 

normativo del giudizio critico, ma come contenuto di uno sforzo espressivo ed 

interpretativo di dare senso all’esperienza in questione.

36. Quando si legge una storia, grazie alla visione dell’autore ognuno im-

magina a modo suo il pianto di una ragazza abbandonata, l’anziana che copre 

il corpo del suo nipote addormentato, la passione di un piccolo imprenditore 

che tenta di andare avanti malgrado le difficoltà, l’umiliazione di chi si sente 

criticato da tutti, il ragazzo che sogna come unica via di uscita dal dolore 

di una vita miserabile e violenta. Mentre sentiamo tracce del nostro mon-

do interiore in mezzo a quelle storie, diventiamo più sensibili di fronte alle 

esperienze degli altri, usciamo da noi stessi per entrare nelle loro profondità, 

possiamo capire un po’ di più le loro fatiche e desideri, vediamo la realtà con 

i loro occhi e alla fine diventiamo compagni di cammino. Così ci immergiamo 

nell’esistenza concreta ed interiore del fruttivendolo, della prostituta, del 

bambino che cresce senza i genitori, della donna del muratore, della vecchiet-

ta che ancora crede che troverà il suo principe. E possiamo farlo con empatia 

e alle volte con tolleranza e comprensione.

30 C.S. lewis, Lettori e letture. Un esperimento di critica, Milano 1997, 165.
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37. Jean Cocteau scrisse a Jacques Maritain: « La letteratura è impossi-
bile, bisogna uscirne, ed è inutile cercare di tirarsene fuori con la letteratura 
perché solo l’amore e la fede ci consentono di uscire da noi stessi ».31 Ma 
veramente usciamo da noi stessi se non ci bruciano nel cuore le sofferenze e 
le gioie degli altri? Preferisco ricordare che, essendo cristiani, niente che sia 
umano mi è indifferente.

38. Inoltre, la letteratura non è relativista, perché non ci spoglia di cri-
teri di valore. La rappresentazione simbolica del bene e del male, del vero e 
del falso, come dimensioni che nella letteratura prendono corpo di esistenze 
individuali e di vicende storiche collettive, non neutralizza il giudizio morale 
ma impedisce ad esso di diventare cieco o superficialmente condannatorio. 
« Perché guardi la pagliuzza che è nell’occhio di tuo fratello, e non ti accorgi 
della trave che è nel tuo occhio? » – ci chiede Gesù (Mt 7, 3).

39. E nella violenza, limitatezza o fragilità altrui, abbiamo la possibilità 
di riflettere meglio sulla nostra. Nell’aprire al lettore un’ampia visione della 
ricchezza e della miseria dell’esperienza umana, la letteratura educa il suo 
sguardo alla lentezza della comprensione, all’umiltà della non semplificazio-
ne, alla mansuetudine del non pretendere di controllare il reale e la condi-
zione umana attraverso il giudizio. Vi è certo bisogno del giudizio, ma non 
si deve mai dimenticare la sua portata limitata: mai, infatti, il giudizio deve 
tradursi in sentenza di morte, in cancellazione, in soppressione dell’umanità 
a vantaggio di un’arida totalizzazione della legge.

40. Lo sguardo della letteratura forma il lettore al decentramento, al 
senso del limite, alla rinuncia al dominio, cognitivo e critico, sull’esperienza, 
insegnandogli una povertà che è fonte di straordinaria ricchezza. Nel ricono-
scere l’inutilità e forse pure l’impossibilità di ridurre il mistero del mondo e 
dell’essere umano ad una antinomica polarità di vero/falso o giusto/ingiusto, 
il lettore accoglie il dovere del giudizio non come strumento di dominio ma 
come spinta verso un ascolto incessante e come disponibilità a mettersi in 
gioco in quella straordinaria ricchezza della storia dovuta alla presenza dello 
Spirito, che si dà anche come Grazia: ovvero come evento imprevedibile e 
incomprensibile che non dipende dall’azione umana, ma ridefinisce l’umano 

come speranza di salvezza.

31 J. cocteau – J. maritain, Dialogo sulla fede, Firenze, Passigli, 1988, 56. Cfr A. sPadaro, La 
pagina che illumina… cit., 11-12.
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La potenza spirituale della letteratura

41. Confido di aver evidenziato, in queste brevi riflessioni, il ruolo che la 
letteratura può svolgere nell’educare il cuore e la mente del pastore o del fu-
turo pastore in direzione di un esercizio libero e umile della propria raziona-
lità, di un riconoscimento fecondo del pluralismo dei linguaggi umani, di un 
ampliamento della propria sensibilità umana, e infine di una grande apertura 
spirituale per ascoltare la Voce attraverso tante voci.

42. In questo senso la letteratura aiuta il lettore ad infrangere gli idoli 
dei linguaggi autoreferenziali, falsamente autosufficienti, staticamente con-
venzionali, che a volte rischiano di inquinare anche il nostro discorso eccle-
siale, imprigionando la libertà della Parola. Quella letteraria è una parola che 
mette in moto il linguaggio, lo libera e lo purifica: lo apre, infine, alle proprie 
ulteriori possibilità espressive ed esplorative, lo rende ospitale per la Parola 
che prende casa nella parola umana, non quando essa si auto comprende 
come sapere già pieno, definitivo e compiuto, ma quando essa si fa vigilia di 
ascolto e attesa di Colui che viene per fare nuove tutte le cose (cfr Ap 21, 5).

43. La potenza spirituale della letteratura richiama, da ultimo, il compi-
to primario affidato da Dio all’uomo: il compito di “nominare” gli esseri e le 
cose (cfr Gn 2, 19-20). La missione di custode del creato, assegnata da Dio ad 
Adamo, passa innanzitutto proprio dalla riconoscenza della realtà propria e 
del senso che ha l’esistenza degli altri esseri. Il sacerdote è anche investito di 
questo compito originario di “nominare”, di dare senso, di farsi strumento di 
comunione tra il creato e la Parola fatta carne e della sua potenza di illumi-
nazione di ogni aspetto della condizione umana.

44. L’affinità tra sacerdote e poeta si manifesta così in questa misteriosa e 
indissolubile unione sacramentale tra Parola divina e parola umana, dando vita 
ad un ministero che diviene servizio pieno di ascolto e di compassione, ad un 
carisma che si fa responsabilità, ad una visione del vero e del bene che si schiude 
come bellezza. Non possiamo fare a meno di ascoltare le parole che ci ha lasciato 
il poeta Paul Celan: « Chi impara realmente a vedere, si avvicina all’invisibile ».32

Dato a Roma, presso San Giovanni in Laterano, il 17 luglio dell’anno 
2024, dodicesimo del mio Pontificato.

FRANCESCO

32 P. celan, Microliti, Milano 2020, 101.
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HOMILIA

In II Vesperas sollemnitatis Dedicationis basilicae S. Mariae Maioris.*

Ci sono due segni che caratterizzano questa celebrazione: il primo è 

la tradizionale “nevicata”, che avverrà tra poco, durante il Magnificat; il 

secondo è l’icona della Salus populi romani. Questi due segni, ben inter-

pretati, ci possono aiutare a cogliere il messaggio della Parola di Dio che 

abbiamo pregato nei salmi e ascoltato nella Lettura.

La “nevicata”. È solo folclore o ha un valore simbolico? Dipende da noi, 

da come la percepiamo e dal senso che le diamo. Tutti sappiamo che essa 

rievoca il fenomeno prodigioso che indicò a Papa Liberio il luogo dove co-

struire la primitiva basilica. Il fatto però che questo segno venga ripetuto 

nella ricorrenza della solennità odierna, all’interno della Basilica e durante 

la liturgia, invita a leggerlo piuttosto in chiave simbolica.

E allora suggerisco di lasciarsi guidare da due versetti del libro del 

Siracide che, a proposito della neve che Dio fa cadere dal cielo, dice così: 

« L’occhio ammira la bellezza del suo candore / e il cuore stupisce nel vederla 

fioccare ».1 Qui il sapiente evidenzia il duplice sentimento che il fenomeno 

naturale suscita nell’animo umano: ammirazione e stupore. Vedendo scen-

dere la neve, “l’occhio ammira” e “il cuore stupisce”. E questo ci orienta 

nell’interpretazione del segno della nevicata: essa può essere intesa come 

simbolo della grazia, cioè di una realtà che unisce la bellezza e la gratui-

tà. È qualcosa che non si può meritare, né tanto meno comprare, si può 

solo ricevere in dono, e come tale è anche del tutto imprevedibile, proprio 

come una nevicata a Roma in piena estate. La grazia suscita ammirazione 

e stupore. Non dimentichiamo queste due parole: capacità di ammirare e 

capacità di stupirsi. E queste due capacità non dobbiamo perderle, perché 

entrano nell’esperienza della nostra fede.

E con questo atteggiamento interiore, il nostro sguardo può ora rivolgersi 

al secondo segno, molto più importante: l’antica Icona mariana che è, per 

così dire, la gemma di questa Basilica. In essa la grazia acquista pienamente 

* Die 5 Augusti 2024.
1 Sir 43, 18.
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la sua forma cristiana nell’immagine della Vergine Madre col Bambino. La 

Santa Madre di Dio. Qui la grazia appare nella sua concretezza, spogliata 

di ogni rivestimento mitologico, o magico, o spiritualistico, sempre in ag-

guato nella religione. Nell’Icona c’è solo l’essenziale: Donna e Figlio, come 

nel testo di San Paolo che abbiamo ascoltato poco fa: « Dio mandò il suo 

Figlio, nato da donna ».2 La Donna è la piena di grazia, concepita senza 

peccato, immacolata come la neve appena caduta. Dio l’ha guardata con 

ammirazione e stupore – anche Dio si stupisce … –, e l’ha scelta come Madre 

perché è figlia del suo Figlio: generata in Lui prima dei tempi è diventata 

Madre sua nella pienezza del tempo. Il Bambino regge il Libro Santo col 

braccio sinistro e col destro benedice; e la prima benedetta è lei, la Madre, 

la Benedetta fra tutte le donne. Il suo manto scuro lascia risaltare la veste 

dorata del Figlio: in Lui solo abita tutta la pienezza della divinità; lei, a viso 

scoperto, riflette la sua gloria. Prendiamoci un po’ di tempo per andare a 

guardare la Madonna. Guardiamola in silenzio, vedendo tutte queste cose, 

guardando questa icona che ci santifica tanto, a tutti noi. Prendiamoci un 

po’ di tempo per andare, dopo, a guardarla.

Per questo il popolo fedele viene a chiedere la benedizione alla Santa 

Madre di Dio, perché lei è la mediatrice della grazia che sgorga sempre 

e solo da Gesù Cristo, per opera dello Spirito Santo. Specialmente nel 

corso del prossimo anno, Anno Santo del Giubileo, moltissimi saranno i 

pellegrini che verranno in questa Basilica a chiedere la benedizione alla 

Madre. Oggi, noi siamo qui radunati come una specie di avanguardia, e 

invochiamo la sua intercessione per la città di Roma, la nostra città, e per 

il mondo intero, specialmente per la pace: la pace che è vera e duratura 

solo se parte da cuori pentiti e da cuori perdonati; il perdono fa la pace, 

perché è l’atteggiamento tanto nobile del Signore, perdonare; la pace che 

viene dalla Croce di Cristo, dal suo Sangue, che Egli prese da Maria ed 

effuse in remissione dei peccati.

Vorrei concludere rivolgendomi alla Vergine Santa con le parole di San 

Cirillo di Alessandria al termine del Concilio di Efeso: « Ti saluto, o Maria, 

Madre di Dio, tu che hai portato la luce, tu purissima. Ti saluto, Vergine 

Maria, Madre e serva. Vergine, per mezzo di Colui che è nato da te; Madre, 

per Colui che hai tenuto tra le tue braccia. […] Ti saluto, Maria tesoro della 

2 Gal 4, 4.
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terra; lampada che non si spegne; da te è nato il sole di giustizia ».3 Santa 

Madre di Dio, prega per noi.

E adesso vi invito, tutti insieme – vediamo se siete capaci di farlo – tutti 

insieme, a ripetere tre volte: “Ti saluto, Santa Madre di Dio”. Tutti insie-

me: [tutti] “Ti saluto, Santa Madre di Dio”. [tutti] “Ti saluto, Santa Madre 

di Dio”. Un’altra volta, più forte: [tutti] “Ti saluto, Santa Madre di Dio”.

3 Omelia 11: PG 77.
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ALLOCUTIONES 

I

Ad participes XV Occursus ab « International Catholic Legislators Network » 
provecti.*

Eminenza, 
Eccellenze, 
illustri Signore e Signori, 
cari amici,

porgo un caloroso benvenuto a tutti voi, membri dell’International Ca-

tholic Legislator Network, in occasione del vostro quindicesimo incontro 

annuale. Saluto il Cardinale Christoph Schönborn e il Dottor Christiaan 

Alting von Geusau, e li ringrazio per le cortesi parole di introduzione, che 

ho letto – le avevano scritte, perché adesso non si fa l’introduzione, qui, 

per risparmiare tempo, così posso avere più udienze.

Il tema dell’incontro di quest’anno, “Il mondo in guerra: crisi permanen-

ti e conflitti – Cosa significa per noi?”, è quanto mai attuale. La presente 

situazione di “terza guerra mondiale combattuta a pezzi” – ma c’è, la terza 

guerra mondiale – sembra permanente e inarrestabile. La crisi in corso mi-

naccia seriamente i pazienti sforzi compiuti dalla Comunità internazionale, 

soprattutto attraverso la diplomazia multilaterale, al fine di incoraggiare la 

cooperazione nell’affrontare le gravi ingiustizie e le pressanti sfide sociali, 

economiche e ambientali che la famiglia umana si trova ad affrontare. E 

questo è così, non esagero.

Qual è, allora, la risposta che ci si attende, non solo da parte dei legi-

slatori, ma di tutti gli uomini e le donne di buona volontà, particolarmente 

di quelli ispirati da una visione evangelica dell’unità della famiglia umana e 

della sua vocazione a costruire un mondo – a coltivare un giardino 1 – carat-

terizzato da fraternità, giustizia e pace? Questa è la domanda. Permettetemi 

di proporre alcuni spunti alla vostra riflessione.

Primo: l’imperativo di rinunciare alla guerra come mezzo per risolvere i 

conflitti e stabilire la giustizia. Non dimentichiamo che « ogni guerra lascia 

* Die 24 Augusti 2024.
1 Cfr Gen 2, 15; Is 61, 11.
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il mondo peggiore di come lo ha trovato – questo è sicuro e ne abbiamo 

l’esperienza –. La guerra è un fallimento della politica e dell’umanità, una 

resa vergognosa, una sconfitta di fronte alle forze del male ».2 La resa non 

è di un Paese nei confronti di un altro, la resa è la guerra stessa. È dav-

vero una sconfitta. In effetti, l’enorme capacità distruttiva degli armamenti 

contemporanei ha di fatto reso obsoleti i tradizionali criteri di limite della 

guerra. In molti casi, la distinzione tra obiettivi militari e civili è sempre 

più inconsistente. Le nostre coscienze non possono non commuoversi per 

le scene di morte e distruzione che quotidianamente abbiamo davanti agli 

occhi. Abbiamo bisogno di ascoltare il grido del povero, delle vedove e degli 

orfani di cui parla la Bibbia, per vedere l’abisso di male che sta nel cuore 

della guerra e per decidere con ogni possibile mezzo di scegliere la pace.

Secondo: il bisogno di perseveranza e pazienza, la proverbiale “virtù 

dei forti”, nel perseguire la via della pace, in ogni occasione opportuna 

e inopportuna, attraverso la negoziazione, la mediazione e l’arbitrato. « Il 

dialogo […] dev’essere l’anima della Comunità internazionale »,3 facilitato da 

una rinnovata fiducia nelle strutture della cooperazione internazionale. No-

nostante la loro efficacia, comprovata nel corso degli anni, nel promuovere 

sforzi globali per la pace e per il rispetto del diritto internazionale, queste 

strutture hanno continuamente bisogno di riforma e di rinnovamento per 

adattarsi alle circostanze attuali, alle nuove circostanze. In proposito, una 

particolare attenzione va posta nel sostenere il diritto umanitario inter-

nazionale e nel fornirlo di basi giuridiche sempre più solide. Ciò natural-

mente richiede di lavorare per una distribuzione sempre più equa dei beni 

della terra, assicurando lo sviluppo integrale delle persone e dei popoli, e 

superando così le scandalose disuguaglianze e ingiustizie che alimentano 

conflitti a lungo termine e generano ulteriori torti e atti di violenza in 

tutto il mondo.

Nella vostra esperienza quotidiana di legislatori cattolici e leader politici, 

voi sapete anche cosa significa affrontare un conflitto, su scala più piccola, 

ma forse non meno intensa, all’interno delle comunità che rappresentate 

e servite. Come cristiani, riconosciamo che le radici del conflitto, della 

frammentazione e della disgregazione della società vanno ricercate, in ul-

2 Lett. Enc. Fratelli tutti, 261.
3 Discorso al Corpo Diplomatico, 8 gennaio 2024.



1122 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

tima analisi, come ha sottolineato il Concilio Vaticano II, in un conflitto 

più profondo, presente nel cuore dell’uomo.4 A volte i conflitti possono 

essere inevitabili, ma sarà possibile risolverli con frutto solo in uno spirito 

di dialogo e di sensibilità nei confronti degli altri e delle loro ragioni, e in 

un comune impegno per la giustizia nel perseguimento del bene comune. 

Non dimenticate questo: dal conflitto non si può uscire da soli. No. Si esce 

con gli altri. Da solo, nessuno può uscire dal conflitto.

Infine, cari amici, mentre vi porgo nella preghiera i miei migliori au-

guri per le vostre deliberazioni, permettetemi di suggerire che, forse più 

di ogni altra cosa, il nostro mondo, stanco della guerra – sembra che non 

possa vivere, senza guerra –, ha bisogno di rinnovare lo spirito di speranza 

che ha portato a fondare le strutture di cooperazione a servizio della pace 

all’indomani della seconda guerra mondiale. Vorrei chiedere a voi, il cui 

servizio ai nostri fratelli e sorelle è ispirato e sostenuto da quella pace che 

il mondo non può dare,5 di essere testimoni di speranza, specialmente nei 

confronti delle nuove generazioni. La guerra non è speranza, la guerra non 

dà speranza. Possa il vostro impegno per il bene comune, sostenuto dalla 

fede nelle promesse di Cristo, servire da esempio per i nostri giovani. Quanto 

è importante per loro vedere modelli di speranza e ideali che contrastino i 

messaggi di pessimismo e cinismo – non dimentichiamo i messaggi cinici, 

sono terribili! – a cui i giovani sono così spesso esposti! Insomma, per noi 

che viviamo in un mondo in guerra, con permanenti crisi e conflitti, si tratta 

di trovare sapienza e forza per vedere oltre le nubi, di leggere i segni dei 

tempi e, con la speranza generata dalla fede, ispirare altri, specialmente i 

giovani, a lavorare per un domani migliore.

E con questi sentimenti, vi assicuro la mia preghiera per voi, per le vo-

stre famiglie, e per tutti coloro a cui prestate il vostro servizio. Vi benedico 

di cuore e vi chiedo, per favore, di pregare per me. Grazie.

4 Cfr Cost. past. Gaudium et spes, 10.
5 Cfr Gv 14, 27.
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II

Ad participes Coetus Plenarii Extraordinarii Sectionis de prima evangelizatione 
ac de novis Ecclesiis particularibus Dicasterii pro Evangelizatione.*

Cari fratelli e sorelle, benvenuti!

Saluto il Cardinale Tagle e tutti voi, e vi ringrazio per il servizio che 

state offrendo in questi giorni. Siete convenuti a Roma da tutti i Conti-

nenti per riflettere sull’identità, la missione, le aspettative e il futuro della 

Pontificia Università Urbaniana. C’è qualche progetto di “scioglierla” con 

le altre università: no, questo non va. Mi congratulo anche per la modalità 

sinodale che avete adottato, raccogliendo prima i contributi provenienti dalle 

Conferenze Episcopali dei Paesi di competenza del Dicastero.

Desidero anch’io offrire alcune considerazioni in merito, partendo dalla 

prospettiva con cui l’Università Urbaniana risponde all’autorità e all’at-

tività del Dicastero per l’Evangelizzazione, nella configurazione stabilita 

dalla Costituzione Apostolica Praedicate Evangelium. L’Urbaniana ha una 

propria identità.

Mi soffermo dapprima sul binomio identità-missione. La vocazione di 

questa Istituzione accademica fa sì che la sua identità coincida da sempre 

con la sua missione. La formazione, l’insegnamento, la ricerca e la vitalità 

dell’Università sono parte del mandato che abbiamo ricevuto di annunciare 

la Buona Novella a tutte le genti1 e loro attuazione non può mai essere 

considerata definitiva – sempre in movimento! –. Sono dimensioni aperte, 

che devono lasciarsi costantemente guidare dal soffio dello Spirito Santo 

che guida la storia e ci chiama a interpretare il tempo che stiamo vivendo. 

E a farlo pure con criteri propri.

L’intuizione e i valori fondativi dell’Istituzione rimangono sempre validi, 

come pure il cammino di quattrocento anni che dall’antico Collegio Urbano 

giunge all’Università Urbaniana. È necessario, tuttavia, che tale patrimonio 

si traduca in risposte adeguate alle questioni che la realtà odierna pone alla 

Chiesa e al mondo: « Gli studi ecclesiastici non possono limitarsi a trasferire 

conoscenze, competenze, esperienze, agli uomini e alle donne del nostro 

* Die 30 Augusti 2024.
1 Cfr Mc 16, 15.
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tempo, […] ma devono acquisire l’urgente compito di elaborare strumenti 

intellettuali in grado di proporsi come paradigmi d’azione e di pensiero, utili 

all’annuncio in un mondo contrassegnato dal pluralismo etico-religioso ».2 

Non viviamo in una società cristiana, ma siamo chiamati a vivere da cri-

stiani nell’odierna società plurale. Da cristiani e aperti.

In merito all’altro binomio aspettative-futuro, la riflessione si innesta nel 

discernimento richiesto alle Istituzioni universitarie in Roma che a titolo 

speciale sono dipendenti dalla Sede Apostolica.

Qui devono convergere l’esigenza di elevare la qualità dell’offerta for-

mativa e della ricerca, e la necessaria razionalizzazione delle risorse umane 

ed economiche. Per questo è necessaria una visione capace di guardare 

oltre l’oggi, che sappia considerare la situazione ecclesiale e sociale, la vi-

talità delle strutture ecclesiastiche e la loro sostenibilità, le esigenze delle 

Chiese locali, le vocazioni al sacerdozio e alla vita consacrata, gli indici 

demografici delle diverse regioni. Sappiamo bene che « una individuazione 

dei fini senza un’adeguata ricerca comunitaria dei mezzi per raggiungerli 

è condannata a tradursi in mera fantasia ».3 Ci vuole una sana creatività 

per trovare i percorsi adeguati. Non avere paura della creatività: ci vuole, 

questa sana creatività. L’indicazione a “fare coro”, data nell’incontro con 

tutte le Università e Istituzioni accademiche pontificie in Roma, nel febbraio 

dell’anno scorso, non si esaurisce in una soluzione tecnica; essa esprime 

la preoccupazione che un modello rinnovato di Università, come comunità 

di sapere e conoscenza, eviti il rischio che gli studi siano ridotti al mero 

adempimento di lezioni, crediti ed esami.

Rendere un’Istituzione accademica attraente e competitiva richiede do-

centi dediti, investigazione scientifica e capacità di dare un apporto signi-

ficativo alla dottrina. Far buon uso delle risorse significa unificare percorsi 

uguali, condividere i docenti delle sei Istituzioni, eliminare gli sprechi, pro-

grammare in modo oculato le attività, abbandonare prassi e progetti ormai 

superati. E per questo voglio ringraziare il Signor Cardinale e il Segretario, 

che stanno facendo un vero lavoro per evitare queste cose brutte, sporche 

che ho detto adesso. Grazie per quello che state facendo.

Nel caso specifico dell’Urbaniana è importante che, nella qualità dell’of-

ferta formativa, emerga ancor più la sua specificità missionaria e intercultu-

2 Cost. ap. Veritatis gaudium, 5.
3 Esort. ap. Evangelii gaudium, 33.
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rale, perché coloro che si formano siano in grado di mediare con originalità 

il messaggio cristiano nella relazione con le altre culture e religioni. Quanto 

abbiamo bisogno di pastori, di consacrati e di laici che sappiano incarnare 

uno slancio missionario per evangelizzare le culture e così inculturare il 

Vangelo! Queste due cose vanno sempre insieme: evangelizzazione della 

cultura e inculturazione del Vangelo.

Auspico che, come già avvenuto per l’area asiatica e cinese, si possano 

costituire più centri di ricerca per le diverse regioni geografiche e culturali 

e rafforzare quelli esistenti. Inoltre, si favorisca l’affiliazione dei Seminari 

e degli Istituti di Teologia presenti nelle Circoscrizioni ecclesiastiche mis-

sionarie; quando essa non è possibile, si garantisca un diverso ma costante 

accompagnamento.

Cari fratelli e sorelle, vi ringrazio tanto per il lavoro che state facendo 

in questi giorni. E grazie per l’impegno che profondete nei vari contesti 

ecclesiali in cui esercitate il vostro ministero. Lo Spirito Santo, con il dono 

della sapienza, possa ispirare le vostre riflessioni. La Vergine Maria, Regina 

della Missione, vi accompagni con la sua materna intercessione. Io prego 

per voi, ma per favore fatelo per me, perché questo lavoro è divertente 

ma non facile!
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ITER APOSTOLICUM IN INDONESIAM 
(3-6 Septembris 2024)

I

Occursus cum Auctoritatibus, Societate Civili et Coetu Legatorum (in aula 
Palatii Praesidis Istana NegaraIstana Negara, Iacartae).*

Signor Presidente, 
distinte Autorità, 
eminentissimi Signori Cardinali, 
Signori Vescovi, 
illustri Rappresentanti delle comunità religiose, delle diverse religioni, 
illustri Rappresentanti della società civile, 
Membri del Corpo Diplomatico!

Ringrazio cordialmente Lei, Signor Presidente, per il gradito invito a 
visitare il Paese e per le sue gentili parole di saluto. Rivolgo al Presidente 
eletto il mio più sentito augurio per un fruttuoso lavoro al servizio dell’In-
donesia, immenso arcipelago di migliaia e migliaia di isole bagnate dal mare 
che collega l’Asia all’Oceania.

Si potrebbe quasi affermare che, come l’oceano è l’elemento naturale 
che unisce tutte le isole indonesiane, così il mutuo rispetto per le specifiche 
caratteristiche culturali, etniche, linguistiche e religiose di tutti i gruppi 
umani di cui si compone l’Indonesia è il tessuto connettivo indispensabile 
a rendere unito e fiero il popolo indonesiano.

Il vostro motto nazionale “Bhinneka tunggal ika”1 manifesta bene questa 
realtà multiforme di popoli diversi saldamente uniti in una sola Nazione. E 
inoltre mostra che, come la grande biodiversità presente in questo arcipe-
lago è fonte di ricchezza e splendore, analogamente le differenze specifiche 
contribuiscono a formare un magnifico mosaico, nel quale ogni tessera è 
insostituibile elemento per comporre una grande opera originale e preziosa. 
E questo è il vostro tesoro, è la vostra ricchezza più grande.

L’armonia nel rispetto delle diversità si raggiunge quando ogni visione 

particolare tiene conto delle necessità comuni e quando ogni gruppo etnico 

* Die 4 Septembris 2024.
1 “Uniti nelle diversità”, letteralmente “Molti, ma uno”.



 Acta Francisci Pp. 1127

e confessione religiosa agiscono in spirito di fraternità, perseguendo il no-

bile fine di servire il bene di tutti. La consapevolezza di partecipare a una 

storia condivisa, nella quale ciascuno porta il proprio contributo e dove è 

fondamentale la solidarietà di ogni parte verso il tutto, aiuta a individuare 

le giuste soluzioni, a evitare l’esasperazione dei contrasti e a trasformare 

la contrapposizione in fattiva collaborazione.

Questo saggio e delicato equilibrio, tra la molteplicità delle culture e 

delle differenti visioni ideologiche e le ragioni che cementano l’unità, va 

continuamente difeso da ogni sbilanciamento. Si tratta di un lavoro artigia-

nale, ripeto, un lavoro artigianale affidato a tutti, ma in maniera speciale 

all’azione svolta dalla politica, quando essa si pone come obiettivo l’armonia, 

l’equità, il rispetto dei diritti fondamentali dell’essere umano, uno svilup-

po sostenibile, la solidarietà e il perseguimento della pace, sia all’interno 

della società sia con gli altri popoli e Nazioni. E da qui la grandezza della 

politica. Diceva un saggio che la politica è la forma più alta della carità. 

È bello questo.

Per favorire una pacifica e costruttiva armonia, che assicuri la pace 

e unisca le forze per sconfiggere gli squilibri e le sacche di miseria, che 

ancora persistono in alcune zone, la Chiesa desidera incrementare il dia-

logo interreligioso. Si potranno eliminare in questo modo i pregiudizi e 

far crescere un clima di rispetto e di fiducia reciproca, indispensabile per 

affrontare le sfide comuni, tra le quali quella di contrastare l’estremismo 

e l’intolleranza, i quali – distorcendo la religione – tentano di imporsi 

servendosi dell’inganno e della violenza. Invece la vicinanza, l’ascoltare 

l’opinione degli altri, questo crea la fratellanza di una Nazione. E questa è 

una cosa molto bella, molto bella.

La Chiesa Cattolica si pone al servizio del bene comune e desidera raffor-

zare la collaborazione con le istituzioni pubbliche e altri soggetti della società 

civile, ma mai facendo proselitismo, mai; rispetta la fede di ogni persona. E 

con questo, incoraggia la formazione di un tessuto sociale più equilibrato e 

per assicurare una distribuzione più efficiente ed equa dell’assistenza sociale.

Permettetemi di fare ora un riferimento al Preambolo della vostra Co-

stituzione del 1945, il quale offre indicazioni preziose sulla direzione del 

cammino che l’Indonesia democratica e indipendente ha scelto. E questa 

è una storia molto bella; quando uno la legge, vede che è stata una scelta 
di tutti.
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Per ben due volte in poche righe il Preambolo fa riferimento a Dio on-

nipotente e alla necessità che la sua benedizione scenda sul nascente Stato 

dell’Indonesia. Similmente, il testo che apre la vostra Legge fondamentale 

a due riprese tratta della giustizia sociale, auspicando che si instauri un 

ordinamento internazionale fondato su di essa, considerata tra i principali 

obiettivi da realizzare a vantaggio dell’intero popolo indonesiano.

Unità nella molteplicità, giustizia sociale, benedizione divina sono dunque 

i principi fondamentali, destinati a ispirare e orientare i programmi spe-

cifici, sono come la struttura portante, la solida base sulla quale costruire 

la casa. E come non notare che tali principi si accordano molto bene con 

il motto di questa mia visita in Indonesia: “Fede, fraternità, compassione”?

Purtroppo, invece, si riscontrano nel mondo attuale alcune tendenze che 

ostacolano lo sviluppo della fraternità universale.2 In diverse regioni con-

statiamo il sorgere di violenti conflitti, che sono spesso il risultato di una 

mancanza di rispetto reciproco, della volontà intollerante di far prevalere 

a tutti i costi i propri interessi, la propria posizione, o la propria parziale 

narrazione storica, anche quando ciò comporta sofferenze senza fine per 

intere collettività e sfocia in vere e proprie guerre sanguinose.

A volte poi si sviluppano violente tensioni all’interno degli Stati, per 

la ragione che chi detiene il potere vorrebbe tutto uniformare, imponendo 

la propria visione anche in questioni che dovrebbero essere lasciate all’au-

tonomia dei singoli o dei gruppi.

D’altra parte, malgrado le suadenti dichiarazioni programmatiche, sono 

molte le situazioni in cui manca un effettivo e lungimirante impegno per 

costruire la giustizia sociale. Ne deriva che una parte considerevole dell’u-

manità viene lasciata ai margini, senza i mezzi per un’esistenza dignitosa e 

senza difesa per far fronte a gravi e crescenti squilibri sociali, che innescano 

acuti conflitti. E come si risolve questo? Con una legge di morte, cioè limitare 

le nascite, limitare la ricchezza più grande che ha un Paese, che sono le 

nascite. Il vostro Paese, invece, ha famiglie di tre, quattro, cinque figli che 

vanno avanti. E questo si vede nel livello d’età del Paese. Continuate così. 

È un esempio per tutti i Paesi. Forse questo fa ridere; forse certe famiglie 

preferiscono avere un gatto, un cagnolino, e non un figlio. Questo non va.

In altri contesti, invece, si ritiene di poter o dover prescindere dal ri-

cercare la benedizione di Dio, giudicandola superflua per l’essere umano e 

2 Cfr Lett. enc. Fratelli tutti, 9.
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per la società civile, che si dovrebbero promuovere con le loro proprie forze, 

ma che, così facendo, incontrano spesso la frustrazione e il fallimento. Al 

contrario, vi sono casi in cui la fede in Dio viene continuamente posta in 

primo piano, ma spesso per essere purtroppo manipolata e per servire non 

a costruire pace, comunione, dialogo, rispetto, collaborazione, fraternità, a 

costruire il Paese, ma per fomentare divisioni e odio.

Fratelli e sorelle, di fronte a queste ombre, rallegra osservare come la 

filosofia che ispira l’organizzazione dello Stato indonesiano manifesti sag-

gezza ed equilibrio. Faccio mie, a tale proposito, le parole pronunciate da 

San Giovanni Paolo II, proprio in questo Palazzo, in occasione della sua 

visita del 1989. Egli tra l’altro affermò: « Nel riconoscere la presenza di una 

legittima diversità, nel rispettare i diritti umani e politici di tutti i cittadini 

e nel promuovere la crescita dell’unità nazionale fondata sulla tolleranza e 

il rispetto per gli altri, voi gettate le fondamenta di quella società giusta 

e pacifica che tutti gli Indonesiani desiderano per se stessi e che vogliono 

trasmettere ai propri figli ».3

Anche se a volte, nel corso delle vicende storiche, i principi ispiratori 

sopra richiamati non sempre hanno avuto la forza di imporsi in ogni cir-

costanza, essi rimangono validi e affidabili, come un faro che mostra la 

direzione da percorrere e avverte circa i più pericolosi errori da evitare.

Signor Presidente, Signore e Signori,

auspico che tutti, nel loro quotidiano agire, sappiano trarre ispirazione da 

questi principi e renderli effettivi nell’adempimento ordinario dei rispettivi 

doveri, perché opus justitiae pax, la pace è frutto della giustizia. L’armonia 

infatti si ottiene quando ciascuno si impegna non solo per i propri interessi 

e la propria visione, ma in vista del bene di tutti, per costruire ponti, per 

favorire accordi e sinergie, per unire le forze allo scopo di sconfiggere ogni 

forma di miseria morale, economica, sociale, e promuovere pace e concordia.

Cari fratelli e sorelle, continuate sulla vostra strada, che è così bella e 

così giusta. E così porto la benedizione a tutto il popolo: Dio benedica l’In-

donesia con la pace, per un futuro ricco di speranza. Dio benedica tutti voi!

3 Discorso al Presidente della Repubblica indonesiana e alle Autorità, Jakarta, 9 ottobre 1989.
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II

Occursus cum Episcopis, Sacerdotibus, Diaconis, Viris et Mulieribus consecra-
tis, seminarii Tironibus et Catechistis (in cathedrali templo Nostrae Dominae 
ab Assumptione, Iacartae).*

[Il Santo Padre prende la parola dopo aver ascoltato alcune testimonianze. 

E chiede alla catechista che ha appena concluso di rimanere un momento 

al suo fianco]

Con te qui davanti, vorrei dirvi una cosa.

La Chiesa – dobbiamo pensare questo –, la Chiesa la portano avanti 

i catechisti. I catechisti sono coloro che vanno avanti, che vanno avanti. 

Poi vengono le suore – subito dopo i catechisti –; poi vengono i preti, il 

vescovo… Ma i catechisti sono “al fronte”, sono la forza della Chiesa.

Una volta, in uno dei viaggi in Africa, un Presidente della Repubblica 

mi ha detto che era stato battezzato dal suo papà catechista. La fede si 

trasmette a casa. La fede si trasmette in dialetto. E le catechiste, insieme 

alle mamme e alle nonne, portano avanti questa fede. Ringrazio tanto tutti 

i catechisti: sono bravi, sono molto bravi! Grazie!

Cari fratelli e sorelle, buongiorno!

Ci sono cardinali, ci sono vescovi, ci sono preti, ci sono suore, ci sono 

le laiche, i laici, ci sono i bambini, ma tutti siamo fratelli. Non è più im-

portate il Papa, il cardinale, il vescovo… Tutti fratelli. Ognuno ha il suo 

compito per far crescere il popolo di Dio. Capito?

Saluto il Cardinale, i Vescovi, i sacerdoti, i diaconi, le consacrate e i 

consacrati, i seminaristi e i catechisti presenti. Ringrazio il Presidente della 

Conferenza Episcopale per le sue parole, e anche i fratelli e le sorelle che 

hanno condiviso con noi le loro testimonianze.

Come è stato ricordato, il motto scelto per questa Visita Apostolica è 

“Fede, fraternità, compassione”. Penso che siano tre virtù che esprimono 

bene sia il vostro cammino di Chiesa sia la vostra indole di popolo, etni-

camente e culturalmente molto varia, ma al tempo stesso caratterizzata 

da una connaturale tensione all’unità e alla convivenza pacifica, come te-

* Die 4 Septembris 2024.



 Acta Francisci Pp. 1131

stimoniano i principi tradizionali della Pancasila. Vorrei riflettere insieme 

con voi su queste tre parole.

La prima è fede. L’Indonesia è un grande Paese, con enormi ricchezze 

naturali, a livello di flora, di fauna, di risorse energetiche e di materie prime, 

e così via. Una ricchezza così grande potrebbe facilmente trasformarsi, letta 

con superficialità, in motivo di orgoglio e di presunzione, ma, se considerata 

con mente e cuore aperti, può essere invece un richiamo a Dio, alla sua 

presenza nel cosmo, nella sua vita e nella nostra vita, come ci insegna la 

Sacra Scrittura.1 È il Signore, infatti, che dona tutto questo. Non c’è un 

centimetro del meraviglioso territorio indonesiano, né un istante della vita 

di ognuno dei suoi milioni di abitanti che non sia dono del Signore, segno 

del suo amore gratuito e preveniente di Padre. E guardare a tutto questo 

con umili occhi di figli ci aiuta a credere, a riconoscerci piccoli e amati,2 

e a coltivare sentimenti di gratitudine e di responsabilità.

Ce ne ha parlato Agnes, a proposito del nostro rapporto con il creato 

e con i fratelli, specialmente i più bisognosi, da vivere con uno stile per-

sonale e comunitario improntato al rispetto, alla civiltà e all’umanità, con 

sobrietà e carità francescana.

Dopo la fede, la seconda parola del motto è fraternità. Una poetessa 

del novecento ha usato un’espressione molto bella per descrivere questo 

atteggiamento: ha scritto che essere fratelli vuol dire amarsi riconoscendosi 

« diversi come due gocce d’acqua ».3 Bello! Ed è proprio così. Non ci sono 

due gocce d’acqua uguali l’una all’altra, né ci sono due fratelli, nemmeno 

gemelli, completamente identici. Vivere la fraternità, allora, vuol dire ac-

cogliersi a vicenda riconoscendosi uguali nella diversità.

Anche questo è un valore caro alla tradizione della Chiesa indonesiana, 

che si manifesta nell’apertura con cui essa si relaziona alle varie realtà 

che la compongono e la circondano, a livello culturale, etnico, sociale e 

religioso, valorizzando l’apporto di tutti e donando generosamente il suo in 

ogni contesto. Questo, fratelli e sorelle, è importante, perché annunciare il 

Vangelo non vuol dire imporre o contrapporre la propria fede a quella degli 

altri, non vuol dire fare proselitismo, vuol dire donare e condividere la gioia 

1 Cfr Gen 1; Sir 42, 15-43, 33.
2 Cfr Sal 8.
3 W. szymBorska, “Nulla due volte accade”, in La gioia di scrivere. Tutte le poesie (1945-2009), 

Milano, 2009, p. 45.



1132 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

dell’incontro con Cristo,4 sempre con grande rispetto e affetto fraterno per 

chiunque. E in questo vi invito a mantenervi sempre così: aperti e amici 

di tutti – quell’espressione mi piace tanto: “mano nella mano”, andare 

così, come ha detto don Maxi –, profeti di comunione, in un mondo dove 

sembra invece stia crescendo sempre più la tendenza a dividersi, imporsi 

e provocarsi a vicenda.5 E su questo voglio dirvi una cosa: voi sapete chi 

è la persona che nel mondo fa la più grandi divisioni? Lo sapete chi è? Il 

grande divisore, che sempre divide, divide… Gesù unisce e questo divide. 

È il diavolo. State attenti!

È importante cercare di arrivare a tutti, come ci ha ricordato Suor Rina, 

con l’auspicio di poter tradurre in Bahasa Indonesia, oltre ai testi della 

Parola di Dio, anche gli insegnamenti della Chiesa, per renderli accessibili 

a più persone possibile. E lo ha evidenziato anche Nicholas, descrivendo 

la missione del catechista con l’immagine di un “ponte” che unisce. Questo 

mi ha colpito, e mi ha fatto pensare allo spettacolo meraviglioso, nel gran-

de arcipelago indonesiano, di migliaia di “ponti del cuore” che uniscono 

tutte le isole, e ancora di più a milioni di tali “ponti” che uniscono tutte 

le persone che vi abitano! Ecco un’altra bella immagine della fraternità: 

un ricamo immenso di fili d’amore che attraversano il mare, superano le 

barriere e abbracciano ogni diversità, facendo di tutti « un cuore solo e 

un’anima sola ».6 Il linguaggio del cuore, non dimenticate!

E veniamo alla terza parola: compassione, che è molto legata alla fra-

ternità. Compassione vuol dire patire con l’altro, condividere i sentimenti: 

è una bella parola! Come sappiamo, infatti, la compassione non consiste 

nel dispensare elemosine a fratelli e sorelle bisognosi guardandoli dall’alto 

in basso, guardandoli dalle proprie sicurezze e dai propri privilegi, ma al 

contrario, compassione significa farci vicini gli uni agli altri, spogliandoci 

di tutto ciò che può impedirci di chinarci per entrare davvero in contat-

to con chi sta a terra, e così sollevarlo e ridargli speranza.7 E questo è 

importante: toccare la povertà. Quando io confesso, domando sempre alle 

persone adulte: “Tu fai elemosina?”, e mi dicono di sì, generalmente, perché 

è gente buona. Ma la seconda domanda è: “Tu, quando fai l’elemosina, tocchi 

la mano del mendicante? Guardi nei suoi occhi? O gli butti la moneta da 

4 Cfr 1 Pt 3, 15-17.
5 Cfr Esort. ap. Evangelii gaudium, 67.
6 Cfr At 4, 32.
7 Cfr Lett. enc. Fratelli tutti, 70.
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lontano per non toccarlo? Questa è una cosa che dobbiamo imparare tutti: 

la compassione significa soffrire, patire, accompagnare nei sentimenti chi 

sta soffrendo e abbracciarlo, accompagnarlo. E non solo: vuol dire anche 

abbracciarne i sogni e desideri di riscatto e di giustizia, prendersene cura, 

farsene promotori e cooperatori, coinvolgendo anche altri, allargando la 

“rete” e i confini in un grande dinamismo espansivo di carità.8 E questo 

non vuol dire essere comunista, questo vuol dire carità, vuol dire amore.

C’è chi ha paura della compassione, ci sono persone che hanno paura 

della compassione, perché la considera una debolezza – soffrire con l’altro 

una debolezza – ed esalta invece, come se fosse una virtù, la scaltrezza di 

chi fa i propri interessi mantenendosi a distanza da tutti, non lasciandosi 

“toccare” da niente e da nessuno, pensando così di essere più lucido e libe-

ro nel raggiungere i propri scopi. Purtroppo io ricordo una persona molto 

ricca, ricchissima, a Buenos Aires, ma che aveva il vizio di prendere, pren-

dere, prendere, sempre più soldi. È morto e ha lasciato un’eredità enorme. 

Sapete quali erano le battute che faceva la gente? “Poveretto, non hanno 

potuto chiudere la bara!”. Voleva prendersi tutto e non ha preso niente. Fa 

ridere, ma non dimenticate una cosa: il diavolo entra dalle tasche, sempre! 

È vero. Il fatto di avere le ricchezze come sicurezza è un modo falso di 

guardare alla realtà. Ciò che manda avanti il mondo non sono i calcoli di 

interesse – che finiscono in genere col distruggere il creato e dividere le 

comunità – ma la carità che si dona. Questo porta avanti: la carità che 

si dona. E la compassione non offusca la visione reale della vita, anzi, ci 

fa vedere meglio le cose, nella luce dell’amore, cioè ci fa vedere meglio le 

cose con gli occhi del cuore. E vorrei ripeterlo, per favore, state attenti, 

non dimenticate: il diavolo entra dalle tasche!

Il portale di questa Cattedrale, nella sua architettura, mi sembra ri-

assuma molto bene quanto abbiamo detto, in chiave mariana. Esso infatti 

è sorretto, al centro dell’arco a sesto acuto, da una colonna sulla quale è 

posta una statua della Vergine Maria. Ci mostra così la Madre di Dio pri-

ma di tutto come modello di fede, mentre simbolicamente sostiene, col suo 

piccolo “sì”,9 tutto l’edificio della Chiesa. Il suo corpo fragile, appoggiato 

alla colonna, alla roccia che è Cristo, sembra infatti portare con Lui su di 

sé il peso di tutta la costruzione, come a dire che essa, opera del lavoro e 

8 Cfr ivi, 203.
9 Cfr Lc 1, 38.
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dell’ingegno dell’uomo, non può sostenersi da sola. Maria appare poi come 

immagine di fraternità, nel gesto di accogliere, in mezzo al portale princi-

pale, tutti coloro che vogliono entrare. È la madre che accoglie. E infine è 

anche icona di compassione, nel suo vigilare e proteggere il popolo di Dio 

che, con le gioie e i dolori, le fatiche e le speranze si raduna nella casa del 

Padre. È la madre della compassione.

Cari fratelli e sorelle, mi piace concludere questa conversazione ripren-

dendo ciò che San Giovanni Paolo II, in visita qui alcuni decenni orsono, ha 

detto proprio rivolgendosi ai vescovi, ai sacerdoti, ai religiosi e alle religiose. 

Citava il versetto del Salmo: « Laetentur insulae multae » – « Gioiscano le 

isole tutte »10 e invitava i suoi ascoltatori a realizzarlo, « rendendo testimo-

nianza alla gioia della Risurrezione e dando la […] vita cosicché anche le 

isole più lontane possano “gioire” udendo il Vangelo, di cui voi siete veri 

predicatori, insegnanti e testimoni ».11

Anch’io vi rinnovo questa esortazione, e vi incoraggio a continuare la 

vostra missione forti nella fede, aperti a tutti nella fraternità e vicini a 

ciascuno nella compassione. Forti, aperti e vicini, con la fortezza della 

fede. L’apertura per accogliere tutti, tutti! Mi colpisce tanto quella parabola 

del Vangelo, quando gli invitati a nozze non hanno voluto venire e non 

sono venuti. Che cosa fa il Signore? Si amareggia? No, ha capito qualcosa 

quell’uomo e manda i suoi servi: “Andate agli incroci delle strade e portate 

tutti, tutti, tutti dentro. Tutti dentro, con questo stile tanto bello che è 

andare avanti con la fratellanza, con la compassione, con l’unità… Tutti. 

E penso a tante isole, tante isole… E il Signore dice alla gente buona, a 

voi: “Tutti, tutti” – “Ma, Signore, quello…” – “Tutti, tutti”. Anzi, il Signore 

dice: “buoni e cattivi”, tutti!

Anch’io vi rinnovo questa esortazione e vi incoraggio a continuare la 

vostra missione, forti nella fede, aperti a tutti nella fraternità e vicini a 

ciascuno nella compassione. Fede, fraternità e compassione. Tre parole che 

vi lascio, e voi dopo ci pensate. Fede, fraternità e compassione. Vi benedi-

co, vi ringrazio per il tanto bene che fate ogni giorno in tutte queste belle 

isole! Prego per voi. Prego ma, per favore, vi chiedo di pregare per me. E 

state attenti a una cosa: pregate a favore, non contro! Grazie.

10 Sal 96, 1.
11 Incontro con i Vescovi, il clero e i religiosi dell’Indonesia, Jakarta, 10 ottobre 1989.
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III

Occursus interreligiosus (in meschita IstiqlalIstiqlal,, Iacartae).*

Cari fratelli e sorelle, buongiorno!

Sono felice di trovarmi qui, nella più grande Moschea dell’Asia, insieme 
a tutti voi. Saluto il Grande Imam e lo ringrazio per le parole che mi ha 
rivolto, ricordando che questo luogo di culto e di preghiera è anche “una 
grande casa per l’umanità”, in cui ciascuno può entrare per fermarsi con sé 
stesso, per dare spazio a quell’anelito di infinito che porta nel cuore, per 
cercare l’incontro con il divino e vivere la gioia dell’amicizia con gli altri.

Mi piace ricordare che questa Moschea è stata progettata dall’architetto 
Friedrich Silaban, che era cristiano e si aggiudicò la vittoria del concor-
so. Ciò attesta che, nella storia di questa Nazione e nella cultura che vi 
si respira, la Moschea, come anche gli altri luoghi di culto, sono spazi di 
dialogo, di rispetto reciproco, di armonica convivenza tra le religioni e le 
diverse sensibilità spirituali. Questo è un grande dono, che ogni giorno siete 
chiamati a coltivare, perché l’esperienza religiosa sia punto di riferimento 
di una società fraterna e pacifica e mai motivo di chiusura e di scontro.

A tale proposito va menzionata la costruzione di un tunnel sotterraneo 
– il “tunnel dell’amicizia” – che collega la Moschea Istiqlal e la Cattedra-
le di Santa Maria dell’Assunzione. Si tratta di un segno eloquente, che 
permette a questi due grandi luoghi di culto di essere non soltanto l’uno 
“di fronte” all’altro, ma anche l’uno “collegato” all’altro. Questo passaggio 
infatti permette un incontro, un dialogo, una reale possibilità di « scoprire 
e trasmettere la “mistica” di vivere insieme, di mescolarci, di incontrarci, 
[…] di partecipare a questa marea un po’ caotica che può trasformarsi in 
una vera esperienza di fraternità, in una carovana solidale, in un santo 
pellegrinaggio ».1 Vi incoraggio a proseguire su questa strada: che tutti, tutti 
insieme, ciascuno coltivando la propria spiritualità e praticando la propria 
religione, possiamo camminare alla ricerca di Dio e contribuire a costruire 
società aperte, fondate sul rispetto reciproco e sull’amore vicendevole, capaci 

di isolare le rigidità, i fondamentalismi e gli estremismi, che sono sempre 

pericolosi e mai giustificabili.

* Die 5 Septembris 2024.
1 Esort. ap. Evangelii gaudium, 87.
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In questa prospettiva, simboleggiata dal tunnel sotterraneo, vorrei la-

sciarvi due consegne, per incoraggiare il cammino dell’unità e dell’armonia 

che già avete intrapreso.

La prima è: guardare sempre in profondità, perché solo lì si può trovare 

ciò che unisce al di là delle differenze. Infatti, mentre in superficie ci sono 

gli spazi della Moschea e della Cattedrale, ben definiti e frequentati dai 

rispettivi fedeli, sotto terra, lungo il tunnel, quelle stesse persone diver-

se si incontrano e possono accedere al mondo religioso dell’altro. Questa 

immagine ci ricorda una cosa importante: che gli aspetti visibili delle reli-

gioni – i riti, le pratiche e così via – sono un patrimonio tradizionale che 

va tutelato e rispettato; ma ciò che sta “sotto”, quello che scorre in modo 

sotterraneo, proprio come il “tunnel dell’amicizia”, potremmo dire la radice 

comune a tutte le sensibilità religiose è una sola: la ricerca dell’incontro 

con il divino, la sete di infinito che l’Altissimo ha posto nel nostro cuore, 

la ricerca di una gioia più grande e di una vita più forte di ogni morte, 

che anima il viaggio della nostra vita e ci spinge a uscire dal nostro io per 

andare incontro a Dio. Ecco, ricordiamoci questo: guardando in profondità, 

cogliendo ciò che scorre nell’intimo della nostra vita, il desiderio di pienezza 

che abita il profondo del nostro cuore, noi ci scopriamo tutti fratelli, tutti 

pellegrini, tutti in cammino verso Dio, al di là di ciò che ci differenzia.

Il secondo invito è: avere cura dei legami. Il tunnel è stato costruito 

da una parte all’altra per creare un collegamento tra due luoghi diversi e 

distanti. Questo fa il passaggio sotterraneo: collega, cioè crea un legame. 

A volte noi pensiamo che l’incontro tra le religioni sia una questione che 

riguarda il cercare a tutti i costi dei punti in comune tra le diverse dot-

trine e professioni religiose. In realtà, può succedere che un approccio del 

genere finisca per dividerci, perché le dottrine e i dogmi di ogni esperienza 

religiosa sono diversi. Quello che realmente ci avvicina è creare un collega-

mento tra le nostre diversità, avere cura di coltivare legami di amicizia, di 

attenzione, di reciprocità. Sono relazioni in cui ciascuno si apre all’altro, in 

cui ci impegniamo a ricercare insieme la verità imparando dalla tradizione 

religiosa dell’altro, a venirci incontro nelle necessità umane e spirituali. 

Sono legami che ci permettono di lavorare insieme, di marciare uniti nel 

perseguire qualche obiettivo, nella difesa della dignità dell’uomo, nella lotta 

alla povertà, nella promozione della pace. L’unità nasce dai vincoli perso-
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nali di amicizia, dal rispetto reciproco, dalla difesa vicendevole degli spazi 

e delle idee altrui. Che possiate sempre avere cura di questo!

Cari fratelli e sorelle, “promuovere l’armonia religiosa per il bene dell’u-

manità” è l’ispirazione che siamo chiamati a seguire e che dà anche il 

titolo alla Dichiarazione congiunta preparata per questa occasione. In essa 

assumiamo con responsabilità le gravi e talvolta drammatiche crisi che 

minacciano il futuro dell’umanità, in particolare le guerre e i conflitti, 

purtroppo alimentati anche dalle strumentalizzazioni religiose, ma anche 

la crisi ambientale, diventata un ostacolo per la crescita e la convivenza 

dei popoli. E davanti a questo scenario, è importante che i valori comuni a 

tutte le tradizioni religiose siano promossi e rafforzati, aiutando la società 

a « sconfiggere la cultura della violenza e dell’indifferenza »2 e a promuovere 

la riconciliazione e la pace.

Vi ringrazio per questo cammino comune che portate avanti. L’Indonesia 

è un grande Paese, un mosaico di culture, di etnie e tradizioni religiose, una 

ricchissima diversità, che si rispecchia anche nella varietà dell’ecosistema 

e dell’ambiente circostante. E se è vero che ospitate la più grande miniera 

d’oro del mondo, sappiate che il tesoro più prezioso è la volontà che le 

differenze non diventino motivo di conflitto ma si armonizzino nella concor-

dia e nel rispetto reciproco. L’armonia, questo che voi fate. Non smarrite 

questo dono! Non impoveritevi mai di questa ricchezza così grande, anzi, 

coltivatela e trasmettetela soprattutto ai più giovani. Che nessuno ceda al 

fascino dell’integralismo e della violenza, che tutti siano invece affascinati 

dal sogno di una società e di un’umanità libera, fraterna e pacifica!

Grazie! Grazie per il vostro sorriso gentile, che sempre splende sui vo-

stri volti ed è segno della vostra bellezza e della vostra apertura interiore. 

Dio vi conceda questo dono. Con il suo aiuto e la sua benedizione andate 

avanti, Bhinneka Tunggal Ika, uniti nella diversità. Grazie!

Saluto nel Tunnel dell’Amicizia

Cari fratelli e sorelle,

mi congratulo con tutti voi perché questo “Tunnel dell’Amicizia” vuole 

essere un luogo di dialogo e di incontro.

2 Dichiarazione congiunta di Istiqlal.
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Se pensiamo a un tunnel, facilmente immaginiamo un percorso buio che, 

specialmente se siamo soli, può farci paura. Qui invece è diverso, perché 

tutto è illuminato. Vorrei dirvi, però, che siete voi la luce che lo rischiara, 

con la vostra amicizia, la concordia che coltivate, il sostenervi a vicenda, 

e con il vostro camminare insieme che vi conduce, alla fine della strada, 

verso la piena luce.

Noi credenti, che apparteniamo a diverse tradizioni religiose, abbiamo 

un ruolo da svolgere: aiutare tutti ad attraversare il tunnel con lo sguardo 

rivolto verso la luce. Così, al termine del percorso, si può riconoscere, in chi 

ha camminato accanto a noi, un fratello, una sorella, con cui condividere 

la vita e sostenersi reciprocamente.

Ai tanti segnali di minaccia, ai tempi bui, contrapponiamo il segno della 

fratellanza che, accogliendo l’altro e rispettandone l’identità, lo sollecita a 

un cammino comune, fatto in amicizia, e che porta verso la luce.

Grazie a tutti coloro che operano convinti che si possa vivere in armonia 

e in pace, consapevoli della necessità di un mondo più fraterno. Auspico che 

le nostre comunità possano essere sempre più aperte al dialogo interreligioso 

e siano un simbolo della coesistenza pacifica che caratterizza l’Indonesia.

Elevo la mia preghiera a Dio, Creatore di tutti, perché benedica tutti 

coloro che attraverseranno questo Tunnel in spirito di amicizia, armonia 

e fraternità. Grazie!
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IV

Declaratio communis « Concordiam religiosam pro bono humani generis pro-
movere » a Papa Francisco et Magno Imano Nasaruddin Umar subsignata (in 
meschita IstiqlalIstiqlal, Iacartae).

Deklarasi Bersama istiqlal 2024 

Meneguhkan Kerukunan Umat Beragama Untuk Kemanusiaan

Seperti yang bisa dilihat dari kejadian beberapa dekade terakhir, dunia 

kita jelas sedang menghadapi dua krisis serius: dehumanisasi dan peruba-

han iklim.

1. Fenomena global dehumanisasi ditandai terutama dengan meluasnya 

kekerasan dan konflik, yang sering kali membawa jumlah korban yang 

mengkhawatirkan. Yang lebih mengkhawatirkan adalah agama sering-

kali diperalat dalam hal ini, sehingga mengakibatkan penderitaan bagi 

banyak orang, terutama perempuan, anak-anak, dan orang lanjut usia. 

Padahal, peran agama harus mencakup peningkatan dan pemeliharaan 

martabat setiap kehidupan manusia. 

2. Eksploitasi manusia atas ciptaan, rumah kita bersama, telah berkon-

tribusi terhadap perubahan iklim, yang menimbulkan berbagai kon-

sekuensi destruktif seperti bencana alam, pemanasan global, dan pola 

cuaca yang tidak dapat diprediksi. Krisis lingkungan yang sedang ber-

langsung ini telah menjadi hambatan bagi kehidupan bersama yang har-

monis di antara masyarakat.

Menyikapi kedua krisis tersebut, sambil berpedoman pada ajaran agama 

masing-masing dan mengakui kontribusi dasar dan falsafah negara “Pan-

casila” di Indonesia, kami bersama para pemimpin agama lain yang hadir 

menyerukan hal-hal berikut:

i. Nilai-nilai yang dianut oleh tradisi agama-agama kita harus dima-
jukan secara efektif untuk mengalahkan budaya kekerasan dan ke-
tidakpedulian yang melanda dunia kita. Sejatinya, nilai-nilai agama 
harus diarahkan untuk meningkatkan budaya hormat, martabat, 
belarasa, rekonsiliasi dan solidaritas persaudaraan untuk mengatasi 
dehumanisasi dan perusakan lingkungan.
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ii. Para pemimpin agama khususnya, terinspirasi oleh narasi dan tradisi 
rohani masing-masing, harus bekerja sama dalam menanggapi krisis-
krisis tersebut di atas, mengidentifikasi penyebabnya dan mengambil 
tindakan yang tepat.

iii. Oleh karena terdapat satu keluarga umat manusia di seluruh dunia, 
dialog antar umat beragama harus diakui sebagai sebuah sarana yang 
efektif untuk menyelesaikan konflik-konflik lokal, regional, dan in-
ternasional, terutama konflik-konflik yang dipicu oleh penyalahgu-
naan agama. Selain itu, keyakinan dan ritual-ritual agama kita me-
miliki kapasitas khusus untuk menyentuh hati manusia dan dengan 
demikian menumbuhkan rasa hormat yang lebih dalam terhadap 
martabat manusia.

iv. Menyadari bahwa lingkungan hidup yang sehat, damai dan harmo-
nis sangat penting untuk menjadi hamba Allah dan pemelihara cip-
taan yang sejati, kami dengan tulus menghimbau semua orang yang 
berkehendak baik untuk mengambil tindakan tegas guna menjaga 
keutuhan lingkungan hidup dan sumber dayanya, karena kita telah 
mewarisinya dari generasi sebelumnya dan berharap untuk dapat 
meneruskannya kepada anak cucu kita.

Jakarta, 5 September 2024

  Bapa Suci                            Imam Besar Masjid Istiqlal

 PoPe Francis                              kH. nasaruddin umar

Joint Declaration of istiqlal 2024 

Fostering Religious Harmony for the Sake of Humanity

As can be seen from the events of recent decades, our world is clearly 

facing two serious crises: dehumanization and climate change.

1. The global phenomenon of dehumanization is marked especially by wide-

spread violence and conflict, frequently leading to an alarming number 

of victims. It is particularly worrying that religion is often instrumen-

talized in this regard, causing suffering to many, especially women, chil-

dren and the elderly. The role of religion, however, should include pro-

moting and safeguarding the dignity of every human life.
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2. The human exploitation of creation, our common home, has contributed 
to climate change, leading to various destructive consequences such as 
natural disasters, global warming and unpredictable weather patterns. 
This ongoing environmental crisis has become an obstacle to the harmo-
nious coexistence of peoples.

In response to these two crises, guided by our respective religious teach-
ings and recognizing the contribution of Indonesia’s philosophical principle 
of “Pancasila”, we, together with the other religious leaders present, call 
for the following:

i. The values shared by our religious traditions should be effective-
ly promoted in order to defeat the culture of violence and indif-
ference afflicting our world. Indeed, religious values should be 
directed towards promoting a culture of respect, dignity, compas-
sion, reconciliation and fraternal solidarity in order to overcome 
both dehumanization and environmental destruction.

ii. Religious leaders in particular, inspired by their respective spiri-
tual narratives and traditions, should cooperate in responding to 
the abovementioned crises, identifying their causes and taking 
appropriate action.

iii. Since there is a single global human family, interreligious dialogue 
ought to be recognised as an effective instrument for resolving lo-
cal, regional and international conflicts, especially those incited 
by the abuse of religion. Moreover, our religious beliefs and rituals 
have a particular capacity to speak to the human heart and thus 
foster a deeper respect for human dignity.

iv. Acknowledging that a healthy, peaceful and harmonious living 
environment is vital for becoming true servants of God and cus-
todians of creation, we sincerely call on all people of good will to 
take decisive action in order to maintain the integrity of the nat-
ural environment and its resources, for we have inherited them 
from past generations and hope to pass them on to our children 
and grandchildren.

Jakarta, September 5, 2024

 His Holiness                      The Grand Imam of Istiqlal Mosque

 PoPe Francis                          kH. nasaruddin umar
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V

Occursus cum iis qui ab operibus Caritatis adiuvantur (in sede Conferentiae 
Episcoporum Indonesiae, Iacartae).*

Carissimi fratelli e sorelle, buongiorno!

Sono molto contento di incontrarvi. Saluto tutti voi, in particolare il 

presidente della Conferenza episcopale indonesiana, che ringrazio per le 

parole che mi ha rivolto. Ringrazio anche Mimi e Andrew per ciò che 

hanno condiviso. È molto bello che i vescovi indonesiani abbiano scelto di 

celebrare i 100 anni della loro Conferenza nazionale con voi. Grazie, grazie! 

Grazie a voi per questa scelta. Grazie, Presidente! Si vede che il tuo spirito 

certosino ci aiuta a fare queste cose.

Voi siete piccole stelle luminose nel cielo di questo arcipelago, le mem-

bra più preziose di questa Chiesa, i suoi “tesori”, come fin dai primi secoli 

del cristianesimo insegnava il diacono martire San Lorenzo. E in proposito 

voglio sottolineare che condivido pienamente ciò che ha detto Mimi: Dio 

ha creato gli esseri umani con capacità uniche per arricchire la diversità 

del nostro mondo – sei stata brava, Mimi, grazie! –; e lei stessa ce lo ha 

dimostrato parlandoci in modo meraviglioso di Gesù, “nostro faro di spe-

ranza”. Grazie per questo!

Affrontare insieme le difficoltà, fare tutti del nostro meglio portando 

ognuno il proprio contributo irripetibile, ci arricchisce e ci aiuta a scoprire 

giorno per giorno quanto vale il nostro stare insieme, nel mondo, nella 

Chiesa, in famiglia, come ci ha ricordato Andrew, al quale facciamo anche i 

complimenti per la sua partecipazione ai Giochi Paralimpici: bravo! Facciamo 

un bell’applauso ad Andrew. E facciamone uno anche a tutti noi, chiamati 

a diventare insieme campioni dell’amore nelle grandi olimpiadi della vita. 

Un applauso a tutti noi!

Carissimi, tutti abbiamo bisogno gli uni degli altri, e questo non è un 

male. Ci aiuta, infatti, a capire sempre meglio che l’amore è la cosa più 

importante della nostra esistenza,1 ad accorgerci di quante persone buone 

ci sono attorno a noi. Ci ricorda, poi, quanto il Signore ci vuole bene, a 

* Die 5 Septembris 2024.
1 Cfr 1 Cor 13, 13.
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tutti, al di là di qualsiasi limite e difficoltà. Ciascuno di noi è unico ai suoi 

occhi, agli occhi del Signore, e Lui non si dimentica mai di noi, mai. Ri-

cordiamolo, per tenere viva la nostra speranza e per impegnarci a nostra 

volta, senza mai stancarci, a fare della nostra vita un dono per gli altri.2

Grazie! Grazie per questo incontro e per quello che voi fate, tutti insie-

me. Vi benedico e prego per voi. E per favore, anche voi non dimenticatevi 

di pregare per me. Grazie. Oggi vorrei fare gli auguri a quella mamma che 

non è potuta venire, è a letto, ma oggi compie 87 anni. Le mandiamo gli 

auguri, da qui, tutti insieme.
 

2 Cfr Gv 15, 12-13.
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VI

Sancta Missa (in stadio Gelora Bung KarnoGelora Bung Karno, Iacartae).*

L’incontro con Gesù ci chiama a vivere due atteggiamenti fondamenta-

li, che ci permettono di diventare suoi discepoli. Il primo atteggiamento: 

ascoltare la Parola; il secondo: vivere la Parola. Prima ascoltare, perché 

tutto nasce dall’ascolto, dall’aprirsi a Lui, dall’accogliere il dono prezioso 

della sua amicizia. Ma poi è importante vivere la Parola ricevuta, per non 

essere ascoltatori vani che illudono sé stessi;1 per non rischiare di ascoltare 

soltanto con le orecchie senza che il seme della Parola scenda nel cuore e 

cambi il nostro modo di pensare, di sentire, di agire, e questo non è buono. 

La Parola che ci viene donata e che ascoltiamo chiede di diventare vita, di 

trasformare la vita, di incarnarsi nella nostra vita.

Questi due atteggiamenti essenziali: ascoltare la Parola e vivere la Pa-

rola, possiamo contemplarli nel Vangelo che è stato appena proclamato.

Anzitutto, ascoltare la Parola. L’Evangelista racconta che tanta gente 

accorreva da Gesù e « la folla gli faceva ressa attorno per ascoltare la 

parola di Dio ».2 Cercano Lui, hanno fame e sete della Parola del Signore 

e la sentono risuonare nelle parole di Gesù. Dunque, questa scena, che 

si ripete tante volte nel Vangelo, ci dice che il cuore dell’uomo è sempre 

alla ricerca di una verità capace di sfamare e saziare il suo desiderio di 

felicità; che non possiamo accontentarci delle sole parole umane, dei criteri 

di questo mondo, dei giudizi terreni; sempre abbiamo bisogno di una luce 

che venga dall’alto a illuminare i nostri passi, di un’acqua viva che possa 

dissetare i deserti dell’anima, di una consolazione che non deluda perché 

proviene dal cielo e non dalle effimere cose di quaggiù. In mezzo allo 

stordimento e alla vanità delle parole umane, fratelli e sorelle, c’è bisogno 

della Parola di Dio, l’unica che è bussola per il nostro cammino, l’unica 

che tra tante ferite e smarrimenti è in grado di ricondurci al significato 

autentico della vita.

Fratelli e sorelle, non dimentichiamo questo: il primo compito del disce-

polo – noi tutti siamo discepoli! – non è quello di indossare l’abito di una 

* Die 5 Septembris 2024.
1 Cfr Gc 1, 22.
2 Lc 5, 1.
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religiosità esteriormente perfetta, di fare cose straordinarie o impegnarsi 

in imprese grandiose. No. Il primo compito, il primo passo, invece, consiste 

nel sapersi mettere in ascolto dell’unica Parola che salva, quella di Gesù, 

come possiamo vedere nell’episodio evangelico, quando il Maestro sale sulla 

barca di Pietro per distanziarsi un po’ dalla riva e così predicare meglio 

alla gente.3 La nostra vita di fede inizia quando umilmente accogliamo Gesù 

sulla barca della nostra esistenza, gli facciamo spazio, ci mettiamo in ascolto 

della sua Parola e da essa ci facciamo interrogare, scuotere e cambiare.

Allo stesso tempo, fratelli e sorelle, la Parola del Signore chiede di 

incarnarsi concretamente in noi: siamo perciò chiamati a vivere la Parola. 

Ripetere soltanto la Parola, senza viverla, ci fa diventare come pappagalli: 

sì, la dico, ma non si capisce, non si vive. Infatti, dopo che ha finito di 

predicare alle folle dalla barca, Gesù si rivolge a Pietro e lo esorta a ri-

schiare scommettendo su quella Parola: « Prendi il largo e gettate le vostre 

reti per la pesca ».4 La Parola del Signore non può restare una bella idea 

astratta o suscitare soltanto l’emozione di un momento; essa ci chiede di 

cambiare il nostro sguardo, di lasciarci trasformare il cuore a immagine 

di quello di Cristo; la Parola ci chiama a gettare con coraggio le reti del 

Vangelo in mezzo al mare del mondo, “correndo il rischio”, sì, correndo il 

rischio di vivere l’amore che Lui ci ha insegnato e ha vissuto per primo. 

Anche a noi, fratelli e sorelle, il Signore, con la forza bruciante della sua 

Parola, chiede di prendere il largo, di staccarci dalle rive stagnanti delle 

cattive abitudini, delle paure e delle mediocrità, per osare una nuova vita. 

La mediocrità piace al diavolo! Perché entra in noi e ci rovina.

Certo, gli ostacoli e le scuse per dire di no non mancano mai; ma 

guardiamo ancora all’atteggiamento di Pietro: veniva da una notte diffici-

le, in cui non aveva pescato nulla, era arrabbiato, era stanco, era deluso; 

eppure, invece di rimanere paralizzato in quel vuoto e bloccato dal proprio 

fallimento, dice: « Maestro, abbiamo faticato tutta la notte e non abbiamo 

preso nulla; ma sulla tua parola getterò le reti ».5 Sulla tua parola getterò 

le reti. E allora accade l’inaudito, il miracolo di una barca che si riempie 

di pesci fino quasi ad affondare.6

3 Cfr Lc 5, 3.
4 v. 4.
5 v. 5.
6 Cfr v. 7.
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Fratelli e sorelle, dinanzi ai tanti compiti della nostra vita quotidiana; 

davanti alla chiamata, che tutti avvertiamo, a costruire una società più 

giusta, ad andare avanti sulla via della pace e del dialogo – quella via che 

qui in Indonesia da tempo è stata tracciata –, possiamo sentirci a volte 

inadeguati, sentire il peso di tanto impegno che non sempre porta i frutti 

sperati oppure dei nostri errori che sembrano arrestare il cammino. Ma 

con la stessa umiltà e la stessa fede di Pietro, anche a noi è chiesto di non 

restare prigionieri dei nostri fallimenti. Questa è una cosa molto brutta, 

perché i fallimenti ci prendono e noi possiamo diventare prigionieri dei 

fallimenti. No, per favore: non restiamo prigionieri dei nostri fallimenti; 

invece di rimanere con lo sguardo fisso sulle nostre reti vuote, guardiamo 

a Gesù e fidiamoci di Lui. Non guardare le tue reti vuote, guarda Gesù, 

guarda Gesù! Lui ti farà camminare, Lui ti farà andare bene, fidati di Gesù! 

Sempre possiamo rischiare di prendere il largo e gettare nuovamente le 

reti, anche quando abbiamo attraversato la notte del fallimento, il tempo 

della delusione in cui non abbiamo preso nulla. Adesso farò un piccolo 

momento di silenzio e ognuno di voi pensi ai propri fallimenti. [pausa] 

E guardando questi fallimenti, rischiamo, andiamo avanti con il coraggio 

della Parola di Dio.

Santa Teresa di Calcutta, della quale oggi celebriamo la memoria e che 

instancabilmente si è presa cura dei più poveri e si è fatta promotrice di 

pace e di dialogo, diceva: “Quando non abbiamo nulla da dare, diamogli 

quel nulla. E ricorda: anche se non dovessi raccogliere niente, non stancarti 

mai di seminare”. Fratello e sorella, non stancarti mai di seminare, perché 

questo è vita.

Questo, fratelli e sorelle, vorrei dire anche a voi, a questa Nazione, 

a questo meraviglioso e variegato arcipelago: non stancatevi di prendere 

il largo, non stancatevi di gettare le reti, non stancatevi di sognare, non 

stancatevi di sognare e costruire ancora una civiltà della pace! Osate sem-

pre il sogno della fraternità, che è un vero tesoro fra voi. Sulla Parola del 

Signore vi incoraggio a seminare amore, a percorrere fiduciosi la strada del 

dialogo, a praticare ancora la vostra bontà e gentilezza col sorriso tipico 

che vi contraddistingue. Vi hanno detto che voi siete un popolo sorridente? 

Non perdete il sorriso, per favore, e andate avanti! E siate costruttori di 

pace. Siate costruttori di speranza!
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Questo è il desiderio espresso di recente dai Vescovi del Paese, ed è 

l’augurio che anch’io vorrei rivolgere a tutto il popolo indonesiano: cam-

minare insieme per il bene della società e della Chiesa! Siate costruttori di 

speranza. Sentite bene: siate costruttori di speranza! Quella speranza del 

Vangelo che non delude,7 non delude mai, e che ci apre alla gioia senza 

fine. Grazie tante.

Ringraziamento al termine della Messa

Ringrazio il Cardinale Ignatius, come pure il Presidente della Conferenza 

Episcopale e gli altri Pastori della Chiesa in Indonesia, che insieme ai pre-

sbiteri e ai diaconi servono il popolo santo di Dio in questo grande Paese. 

Grazie alle religiose, ai religiosi e a tutti i volontari; e con tanto affetto agli 

anziani, ai malati e ai sofferenti che hanno offerto le loro preghiere. Grazie!

La mia visita in mezzo a voi volge al termine e voglio esprimere la mia 

gioiosa gratitudine per la squisita accoglienza che mi è stata riservata. La 

rinnovo al Signor Presidente della Repubblica, che oggi era qui presente, 

alle altre Autorità civili e alle forze dell’ordine, e la estendo all’intero po-

polo indonesiano.

Si dice nel Libro degli Atti degli Apostoli che il giorno della Pentecoste 

c’è stato a Gerusalemme un grande chiasso. E tutti facevano chiasso per 

predicare il Vangelo. Mi raccomando, cari fratelle e sorelle, fate chiasso! 

Fate chiasso!

Il Signore vi benedica. Grazie!

7 Cfr Rm 5, 5.
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ACTA DICASTERIORUM

DICASTERIUM DE CAUSIS SANCTORUM

CONIMBRICENSIS

Beatificationis et Canonizationis Servae Dei Mariae Luciae a Iesu et a Corde 

Immaculato (in saeculo: Luciae dos Santos), Monialis Professae Ordinis Carme-

litarum Discalceatarum (1907-2005)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Era la lampada che arde e risplende, e voi avete voluto rallegrarvi alla 

sua luce » (cfr Gv 5, 35).

Queste parole di Gesù illuminano la vita e la spiritualità della Serva 

di Dio Maria Lucia di Gesù e del Cuore Immacolato (al secolo: Lucia dos 

Santos). Guidata dalla Madonna del Rosario, il 13 giugno 1917, è stata chia-

mata a diffondere nel mondo la devozione al Cuore Immacolato di Maria, 

vedendo se stessa all’interno della luce che splendeva dalle Sue mani e si 

diffondeva sulla terra. Assumendo la missione con fortezza, mostra che la 

santità è “vivere la Luce di Dio che abita in me, vivere nella Luce, vivere 

della Luce e vivere per la Luce!” (Diario, 18.06.1970). Profetessa della “grazia 

e misericordia” che Dio vuol riversare sul mondo, offre la vita, in unione 

con Gesù-Eucaristia e con il Cuore Immacolato di Maria, per la Chiesa e 

per la conversione dei peccatori. Pur vivendo in clausura, la sua vita ha 

reso la sua cella un luogo di orizzonti mondiali, indicando « la strada dove 

abita la luce » (Gb 38, 19) e la pace.

Lucia nacque ad Aljustrel (Fatima, Portogallo) il 28 marzo 1907, fu 

battezzata il 30 marzo 1907 e fece la prima comunione all’età di 6 anni.

Nel 1916, con i cugini, i santi Francesco e Giacinta Marto, ebbe per 

tre volte le Apparizioni dell’Angelo della Pace e, nei giorni 13 dei mesi 
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da maggio ad ottobre (ad eccezione di agosto) del 1917, della Vergine del 
Rosario. Dopo la morte dei cugini, diventa l’unica custode del Messaggio 
di Fatima, con la Madonna “come rifugio e camino verso Dio”.

Entrò nell’Istituto di Santa Dorotea in Spagna, il 24 ottobre 1925. A 
Pontevedra, il 10 dicembre successivo, ebbe l’Apparizione della Madonna 
e del Bambino Gesù, con la quale fu richiesta la Devozione dei Primi Sa-
bati. A Tui, il 13 giugno 1929, ebbe l’Apparizione della Madonna e della 
Santissima Trinità, che domandava la Consacrazione della Russia al Cuore 
Immacolato di Maria. Emise la professione dei Voti Perpetui, il 3 ottobre 
1934, e rimase in Spagna nel periodo della Guerra Civile Spagnola e della 
Seconda Guerra Mondiale. Tra il 1935 e il 1941, per ordine del Vescovo di 
Leiria, stese le “Memorie” dei ricordi dei cugini e delle Apparizioni e, il 3 
gennaio 1944, scrisse la terza parte del Segreto di Fatima.

Desiderando un maggior raccoglimento e silenzio, il 25 marzo 1948, en-
trò nell’Ordine del Carmelo a Coimbra, prendendo il nome di “Suor Maria 
Lucia di Gesù e del Cuore Immacolato”. Ricevette l’abito carmelitano il 13 
maggio 1948 e fece la Professione Perpetua il 31 maggio del 1949.

Rimase nella clausura del Carmelo fino alla sua morte, uscendo per 
volontà dei Papi San Paolo VI (1967) e San Giovanni Paolo II (1982, 1991, 
2000), in occasione dei loro viaggi a Fatima. Osservò la Regola Carmelitana, 
nella gioia di poter “essere uguale a tutte”, dalle quali si distingueva per 
la sua carità. Docile allo Spirito Santo ha percorso la via fino all’unione 
trasformante con Gesù-Eucaristia, lo Sposo della sua vita.

Dal silenzio del chiostro divenne una figura universale, custodendo nel 
cuore, attraverso preghiera e sacrifici, i drammi del mondo, unendo armo-
niosamente in sé la dimensione mistica e profetica. Quest’ultima si sviluppò 
anche attraverso un’intensa attività epistolare e letteraria.

Tutta la vita della Serva di Dio fu una partecipazione al mistero Pa-
squale de Cristo: la salute fragile, le norme della Santa Sede sulle visite 
che poteva ricevere, gli impegni della vita religiosa, i molti rapporti con 
figure ecclesiali e di diversi ambiti sociali. In ogni cosa, rinnovava il “Sì, lo 
vogliamo” del 1917 e ripeteva nel cuore la preghiera d’offerta insegnatale 
dalla Madonna: “O Gesù, è per Vostro amore”.

La Consacrazione del mondo al Cuore Immacolato di Maria è stata un 
tema su cui ha insistito, convinta che da essa dipendesse la pace mondiale. 
Il 25 marzo 1984 vide compiersi la Consacrazione, con l’unione dei Vescovi 

al Papa al momento di adempiere la richiesta della Madonna.
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La sua vocazione fu vissuta in modo radicale come servizio alla Chiesa, 

Corpo Mistico di Cristo, e nell’unione profonda al Santo Padre. Realizzò, 

così, il desiderio di essere luce di Gesù e del Cuore Immacolato, riflettendo 

nel mondo lo splendore dell’amore misericordioso di Dio.

Morì nel Carmelo di Coimbra il giorno 13 febbraio 2005, avvolta da una 

grande fama di santità. Fu sepolta, per un anno, nel chiostro dello stesso 

Carmelo; la traslazione delle sue spoglie mortali alla Basilica di Nostra 

Signora del Rosario, a Fatima, avvenne il 19 febbraio 2006, accompagnata 

da un gran numero di fedeli.

In virtù della fama di santità e di segni, fu celebrata presso il Tribunale 

Ecclesiastico della Diocesi di Coimbra l’Inchiesta diocesana, in due distinte 

fasi, tra il 2012 e il 2017, la cui validità giuridica è stata riconosciuta dal 

Dicastero con Decreto del 14 settembre 2018. Preparata la Positio, fu tenuto, 

il 9 marzo 2023, con esito positivo, il Congresso Peculiare dei Consultori 

Teologi. I Padri Cardinali e Vescovi nella Sessione Ordinaria del 6 giugno 

2023 hanno riconosciuto che la Serva di Dio ha esercitato in grado eroico 

le virtù teologali, cardinali ed annesse.

Il sottoscritto Cardinale Prefetto ha quindi riferito tutte queste cose al 

Sommo Pontefice Francesco. Sua Santità, accogliendo e confermando i voti 

del Dicastero delle Cause dei Santi, ha oggi dichiarato: Constano le Virtù 

teologali Fede, Speranza e Carità verso Dio e verso il prossimo, nonché le 

Virtù cardinali Prudenza, Giustizia, Fortezza e Temperanza, e le Virtù an-

nesse, in grado eroico, della Serva di Dio Maria Lucia di Gesù e del Cuore 

Immacolato (al secolo: Lucia dos Santos), Monaca Professa dell’Ordine dei 

Carmelitani Scalzi, nel caso e per le finalità di cui si tratta.

Il Sommo Pontefice ha poi disposto che il presente decreto venga pub-

blicato e inserito negli atti del Dicastero delle Cause dei Santi.

Dato a Roma, il 22 giugno dell’anno del Signore 2023.

marcello Card. semeraro

Prefetto

L.  G  S.

G FaBio FaBene

Arciv. tit. di Montefiascone, Segretario
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FORTALEXIENSIS

Beatificationis et Canonizationis Servi Dei Antonii De Almeida Lustosa e Societate 

Sancti Francisci Salesii, Archiepiscopi Fortalexiensis (1886-1974)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« All’ombra delle tue ali ». Questa espressione, presente in diversi salmi 

e scelta dal Servo di Dio Antônio De Almeida Lustosa come motto episco-

pale, bene illustra la testimonianza di vita virtuosa del Servo di Dio che, 

riponendo in Dio la sua fiducia e il suo rifugio, visse un’intensa unione con 

Lui sorgente della sua instancabile e feconda azione pastorale.

Il Servo di Dio nasce l’11 febbraio 1886, da una famiglia della borghesia 

contadina di São João del Rei, nello Stato brasiliano di Minas Gerais. Dai 

genitori impara lo spirito di sacrificio e il valore del lavoro. I salesiani ave-

vano aperto da pochi anni il Collegio Don Bosco a Cachoeira do Campo, e 

Antônio vi entra a sedici anni. Tre anni dopo decide di diventare salesiano, 

distinguendosi per l’acutezza intellettuale e l’impegno nella vita religiosa. 

Dopo la prima professione religiosa, avvenuta il 28 gennaio 1906, diventa 

anche insegnante di filosofia, studiando nel frattempo teologia. La profes-

sione perpetua ha luogo tre anni dopo, mentre il 28 gennaio 1912 riceve 

l’ordinazione sacerdotale. Viene scelto come Maestro dei Novizi a Lorena, poi 

Direttore a Lavrinhas, incaricato della formazione degli aspiranti salesiani e 

degli studenti di filosofia e teologia. Oltre a insegnare, forma all’apostolato 

salesiano numerosi chierici, chiamati ad animare le parrocchie e gli oratori 

vicini. Svolge successivamente il compito di Direttore a Bagé nel ginnasio 

Maria Ausiliatrice e l’incarico di Vicario della parrocchia annessa.

Nel 1924 viene nominato Vescovo di Uberaba e riceve la consacrazione 

episcopale l’11 febbraio 1925. Ad Uberaba trova il seminario praticamente 

vuoto, ma dopo un anno ha intorno a sé una trentina di seminaristi del 

ginnasio. Si occupa degli emarginati, facendo sua l’urgenza della giustizia 

sociale. Dopo neppure quattro anni viene trasferito a Corumbá nel Mato 

Grosso, sede più grande e con più grandi difficoltà per l’evangelizzazione. 

Appena due anni e viene nominato Arcivescovo di Belém do Pará, immensa 

diocesi della Regione Nord del Brasile. Vi rimane dieci anni, prodigandosi 

con la generosità di sempre.
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Nel 1941 viene trasferito all’importante sede di Fortaleza. Qui dà il 
meglio di sé, in 22 anni di permanenza, vivendo intensamente il “Da mihi 
animas, cetera tolle” di Don Bosco. Convinto che la prima evangelizzazione 
consiste nel ridare dignità alle persone e alle famiglie più povere, fonda 
ambulatori, l’Ospedale “San Giuseppe”, scuole popolari gratuite e circoli 
operai, inaugura la “Minestra dei poveri” e i Servizi Sociali dell’Arcidioce-
si. Senza mai dimenticare la cura delle anime, dà vita al Preseminario, al 
Santuario “Madonna di Fatima” e alla Stazione radio “Assunzione Cearense”. 
Unitamente ad un numero elevato di iniziative e azioni di natura sociale 
e caritativa, erige più di 30 nuove parrocchie, 45 scuole per bisognosi, 14 
centri sanitari alla periferia di Fortaleza. La sua azione pastorale si arti-
cola in particolare nel campo della catechesi, dell’istruzione, delle visite 
pastorali, nell’incremento delle vocazioni, nella valorizzazione dell’azione 
cattolica, nel miglioramento delle condizioni di vita dei più poveri, nella 
difesa dei diritti dei lavoratori, nel rinnovamento del clero, nell’istituzione 
di nuovi ordini religiosi nel Ceará, quali l’Istituto dei Cooperatori del Clero 
e la Congregazione delle Josefinas.

Il Servo di Dio fu anche uno scrittore prolifico nei settori più svariati: 
teologia, filosofia, spiritualità, agiografia, letteratura, geologia, botanica. Fu 
molto apprezzato anche in campo artistico: sue sono le vetrate della Cat-
tedrale di Fortaleza. Nel 1963 rinuncia alla sede arcivescovile di Fortaleza 
e si ritira nella Casa salesiana di Carpina, dove trascorre gli ultimi undici 
anni di vita. Costretto sulla sedia a rotelle per una rovinosa caduta che gli 
causa la frattura del femore, muore il 14 agosto 1974, dimostrando, anche 
durante la malattia e la sofferenza, un esemplare atteggiamento di piena e 
incondizionata accettazione della volontà di Dio. La sua salma riposa nella 
Cattedrale di Fortaleza.

Apprezzato per il suo impegno costante ed incisivo nelle quattro diocesi 
da lui guidate, il Servo di Dio è anche ricordato per il suo ascetismo, per 
aver vissuto poveramente, per essere stato un autentico uomo di Dio e un 
mirabile uomo di preghiera, umile, dedito alla penitenza e accogliente verso 
tutti, specialmente i più bisognosi. Fu totalmente dedito alla causa del Re-
gno di Dio: “Continuerei qui semplicemente a lavorare per il Padre Nostro: 
Santificato sia il Vostro nome! Venga a noi il Vostro Regno; il programma 
di un vescovo è sempre lo stesso: compiere il proprio dovere!”.

In forza della fama di santità e di segni fu celebrata l’Inchiesta Dioce-

sana presso la Curia arcivescovile di Fortaleza (Brasile) dal 14 agosto 1993 
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al 14 agosto 2001, la cui validità è stata riconosciuta da questo Dicastero 

con Decreto del 2 maggio 2003. Preparata la Positio essa è stata sottoposta 

all’esame dei Consultori Teologi l’8 novembre 2022. 

La Sessione Ordinaria dei Padri Cardinali e Vescovi si è celebrata il 20 

giugno 2023. Il sottoscritto Cardinale Prefetto ha quindi riferito tutte queste 

cose al Sommo Pontefice Francesco. Sua Santità, accogliendo e confermando 

i voti del Dicastero delle Cause dei Santi, ha oggi dichiarato: Constano le 

virtù teologali della Fede, Speranza e Carità verso Dio come verso il prossi-

mo, le virtù cardinali della Prudenza, Giustizia, Fortezza e Temperanza e le 

altre virtù connesse, praticate in grado eroico dal Servo di Dio Antônio De 

Almeida Lustosa, della Società Salesiana di San Giovanni Bosco, Arcivescovo 

di Fortaleza, nel caso e allo scopo di cui si tratta.

Il Santo Padre ha disposto che il presente decreto sia pubblicato e 

trascritto negli atti del Dicastero delle Cause dei Santi.

Dato a Roma il 22 giugno dell’anno del Signore 2023

marcello Card. semeraro

Prefetto

L.  G  S.

G FaBio FaBene

Arciv. tit. di Montefiascone, Segretario
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VICENTINA

Beatificationis et Canonizationis Servi Dei Antonii Pagani (in saeculo: Marci), 

Sacerdotis Professi Ordinis Fratrum Minorum, Fundatoris Societatis Mulierum 

Dimissarum nunc Sororum Dimissarum Mariae Immaculatae Filiarum (1526-

1589)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Agendo secondo verità nella carità, cerchiamo di crescere in ogni cosa 

tendendo a Lui, che è il capo, Cristo » (Ef 4, 15).

Il binomio “verità e carità” costituì l’ideale evangelico che il Servo di Dio 

Antonio Pagani, sacerdote professo dell’Ordine dei Frati Minori, attuò con 

impegno prioritario nella sua vita spirituale, così da avanzare speditamente 

verso la santità. Sacerdote secondo il cuore di Dio, autentico figlio di San 

Francesco d’Assisi, fu pieno di zelo apostolico e di amore alla preghiera. 

Obbediente e sottomesso al Magistero della Chiesa, restauratore di costu-

mi, ottimo direttore e maestro di vita spirituale, fondò nuove istituzioni 

per evangelizzare la società e promuovere il laicato cattolico. Alle Dimesse 

Figlie di Maria Immacolata, sue discepole predilette, lasciò la consegna di 

penetrare la verità di Dio per farne poi dono di amore, con l’insegnamento 

e con la testimonianza della vita.

Il Servo di Dio nacque nel 1526 a Venezia, in una famiglia nota per fede 

ed onestà. Al battesimo gli venne imposto il nome di Marco. Dotato di viva 

intelligenza e di profonda pietas fu attratto fin da giovane alla conoscenza 

delle verità di Dio e allo studio delle scienze umane. Conseguita nel 1545 

la doppia laurea in Diritto Canonico e Diritto Civile presso l’università di 

Padova, mentre lavorava come avvocato presso la Nunziatura Apostolica 

di Venezia si avvicinò al circolo spirituale delle Angeliche di San Paolo e 

tramite esse all’Ordine dei Barnabiti, fondato in quegli anni. Il Pagani vi 

fece ingresso come religioso nel 1546. Nel 1551 fu ordinato sacerdote, ma 

l’anno successivo, a seguito ad una crisi interna dei figli di Sant’Antonio 

Maria Zaccaria, lasciò l’Ordine per continuare ad esercitare il ministero 

come sacerdote secolare. 

Attratto dal fascino di San Francesco di Assisi, il Pagani maturò la voca-

zione francescana e, nel 1557 entrò nel noviziato dei Frati Minori Osservanti 
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a San Francesco della Vigna di Udine, assumendo il nome di Antonio. Negli 

anni successivi intraprese un fecondo apostolato di insegnamento, di pub-

blicazione di scritti, di predicazione. Uomo di cultura, canonista e teologo, 

partecipò come teologo al Concilio di Trento accanto al Ministro Generale 

dell’Ordine P. Francesco Zamora. In tutto ciò mantenne uno stile di vita 

semplice, austero, umile. Nutrì un profondo zelo per la gloria di Dio e il 

bene della Chiesa. Per un ritorno alla semplicità evangelica delle origini, 

e per attendere all’opera di purificazione e di riconciliazione della società 

con Dio, promosse il laicato cattolico, sia con la riforma dell’Oratorio di 

San Girolamo a Vicenza, sia con la fondazione di due nuove Compagnie 

secolari: i Fratelli della Croce e le Dimesse. Ai fedeli che aderivano al so-

dalizio il Pagani indicava come mezzi per il progresso spirituale ciò che lui 

stesso viveva: l’orazione mentale e la pratica dei Sacramenti, lo stile di vita 

povero e penitente, l’esercizio delle opere di carità, la correzione fraterna. 

La Compagnia delle Dimesse, ancor oggi attiva nella Chiesa con il nome di 

Suore Dimesse Figlie di Maria Immacolata, costituisce l’eredità spirituale 

più significativa del Servo di Dio. Nata nel 1579 a Vicenza nell’ambito 

del Terz’Ordine Francescano, con la collaborazione di Deianira Valmarana, 

assunse nel tempo una fisionomia propria ed originale, in cui la donna è 

valorizzata come soggetto di evangelizzazione per le donne, negli ospedali 

e nell’insegnamento della dottrina cristiana nelle parrocchie.

Al Servo di Dio non furono risparmiate prove e umiliazioni che sopportò 

con eroica fortezza, pazienza, invitta speranza, illimitata fiducia nella Prov-

videnza, e con una profonda devozione alla Vergine Maria, di cui propugnò 

la verità dell’Immacolato Concepimento. Nel 1587 per il suo stile di vita e 

per il suo alto magistero fu invitato a prendere parte al Capitolo Generale 

dell’Ordine. Ma ormai le sue forze declinavano. In un ultimo atto di amore 

verso le sue Dimesse, noncurante della propria debolezza, volle ancora vi-

sitarle a Vicenza. Ma mentre faceva ritorno al suo convento di Barbarano, 

fu colto da febbre e costretto a fermarsi presso i confratelli del convento di 

San Biagio a Vicenza. Qui, con il conforto dell’ultima confessione, consegnò 

la sua anima a Dio il 4 gennaio 1589.

Un gran concorso di fedeli attestò la fama di santità in morte. La salma 

deposta nel primo chiostro di San Biagio, nel 1593 fu esumata e mani e 

lingua apparvero ancora intatte. Dal 1948 i suoi resti furono traslati nel 

convento di San Pancrazio di Barbarano.
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In vista del riconoscimento della santità del servo di Dio furono istruiti 

il Processo Ordinario Vicentino,1615-1623, il Processo Apostolico Vicentino, 

1624-1626, il Processo Apostolico Veneto, 1624-1627, il Processo de non Cultu 

1869-1870, e un Nuovo Processo Apostolico Vicentino 1874-1877, la cui validità 

fu riconosciuta con Decreto della Sacra Congregazione dei Riti il 9 aprile 

1907. Intanto, il 9 aprile 1897 era stato emanato il Decreto super scriptis. 

Preparata la Positio, secondo l’antica consuetudine, il Promotore della Fede 

presentò le sue Animadversiones, il 13 marzo 1943. Esse trovarono risposta 

nella redazione della Nuova Positio, pubblicata nell’anno 2015. La Seduta 

dei Consultori Storici si tenne il 26 gennaio 2016 e il Congresso Peculiare 

dei Consultori Teologi, il 23 novembre 2021, entrambi con esito positivo. 

I Padri Cardinali e Vescovi nella Sessione Ordinaria del 20 giugno 2023 

hanno riconosciuto che il Servo di Dio ha esercitato in grado eroico le virtù 

teologali, cardinali ed annesse.

Il sottoscritto Cardinale Prefetto ha quindi riferito tutte queste cose al 

Sommo Pontefice Francesco. Sua Santità, accogliendo e confermando i voti 

del Dicastero delle Cause dei Santi, ha oggi dichiarato: Constano le Virtù 

teologali Fede, Speranza e Carità verso Dio e verso il prossimo, nonché le 

Virtù cardinali Prudenza, Giustizia, Fortezza e Temperanza, e le Virtù an-

nesse, in grado eroico, del Servo di Dio Antonio Pagani (al secolo: Marco), 

Sacerdote Professo dell’Ordine dei Frati Minori, Fondatore della Compagnia 

delle Dimesse ora Suore Dimesse Figlie di Maria Immacolata, nel caso e per 

le finalità di cui si tratta.

Il Sommo Pontefice ha poi disposto che il presente decreto venga pub-

blicato e inserito negli atti del Dicastero delle Cause dei Santi.

Dato a Roma, il 22 giugno dell’anno del Signore 2023.

marcello Card. semeraro

Prefetto

L.  G  S.

G FaBio FaBene

Arciv. tit. di Montefiascone, Segretario
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CATANENSIS

Beatificationis et Canonizationis Servae Dei Annae Cantalupo (in saeculo: Piae), 

e Societate Filiarum a Caritate Sancti Vincentii a Paulo (1888-1983)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Essere sempre più e sempre meglio vittima d’amore del Sacro Cuore di 

Gesù deve essere l’unico mio desiderio, l’unica aspirazione del mio cuore ». 

Questo pensiero, scritto dalla Serva di Dio Anna Cantalupo nell’aprile 1970 

a 82 anni di età, ben sintetizza la sua vita e il suo messaggio. Infatti, già nel 

1925 a 37 anni di età, nella Casa della Carità dove sarebbe rimasta fino alla 

morte occupandosi dell’assistenza ai bisognosi e della catechesi, aveva fatto 

il voto di vittima d’amore al Sacro Cuore di Gesù in favore dei sacerdoti. 

La Serva di Dio nacque a Napoli il 3 settembre 1888 e venne battezzata 

due giorni dopo, nella parrocchia di Santa Maria delle Grazie a Monte-

santo, dallo zio, il sacerdote Ernesto Cantalupo. Quest’ultimo ne curò la 

prima formazione cristiana culminata a 9 anni, con la ricezione della prima 

Comunione e della Cresima. A circa 13 anni, sentì il desiderio di una con-

sacrazione totale al Signore e, guidata dal redentorista padre Antonio Di 

Coste, il 31 maggio 1902 emise privatamente il voto di verginità. 

Nel 1908, entrò tra le Figlie della Carità. Accolta come aspirante, vestì 

l’abito, a Parigi il 14 novembre 1909 e venne mandata alla Scuola elementare 

della Casa Centrale di Napoli. Alla fine dell’anno scolastico, fu trasferita al 

“Reale Albergo dei Poveri”, sempre a Napoli, e destinata al servizio delle 

anziane bisognose. Emise la professione il giorno di Natale del 1913. Nel 

corso della Prima Guerra Mondiale, nel 1916, venne chiamata a prestare 

servizio presso l’Hotel Hassler, dove era stato aperto un Istituto per la 

rieducazione delle persone rimaste invalide a causa del conflitto. 

Terminata la guerra, nel novembre 1918 venne mandata a Catania dove 

iniziò a collaborare con l’Opera di assistenza per gli infermi a domicilio, 

creata alla fine del XIX secolo con la collaborazione dei laici e la cui 

gestione era stata affidata alle Figlie della Carità. Nel 1923, insieme alle 

consorelle, si trasferì presso la Casa della Carità dove, oltre all’assistenza 

degli infermi poveri, le Suore proponevano varie iniziative caritative ed 

apostoliche, a partire dall’assistenza civile e religiosa agli orfani di guerra. 
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Suor Anna vi rimase fino alla morte, acquisendo in città una fama sempre 

maggiore di suora santa. 

Il suo apostolato risultò veramente capillare, tale da coinvolgere molti 

laici che gravitavano attorno alla Casa della Carità. Inoltre, organizzava 

esercizi spirituali in preparazione del precetto pasquale per varie categorie 

di lavoratori, cercando di scuoterli da una fede abitudinaria e poco vissuta 

e di coinvolgerli in un cammino di autentica conversione. 

Nel corso della Seconda Guerra Mondiale organizzò un servizio di assi-

stenza spirituale a favore dei soldati transitanti per Catania. Il 1° marzo 

1947 venne nominata Superiora della Casa della Carità, carica ricoperta 

fino al 1959. In occasione del 50° anniversario del suo ingresso tra le Fi-

glie della Carità, nel 1958, le vennero conferiti vari riconoscimenti a livello 

civile ed ecclesiale fra i quali, tra l’altro, la Croce pro Ecclesia et Pontefice 

e la cittadinanza onoraria di Catania.

Cessato l’ufficio di Superiora, continuò l’opera caritativa e assisten-

ziale in favore dei più bisognosi anche se, con il trascorrere degli anni e 

le conseguenti infermità, dovette rallentare il proprio impegno apostolico. 

Morì a Catania il 17 marzo 1983. I funerali si svolsero il giorno successivo 

con una massiccia partecipazione popolare e furono presieduti dall’allora 

Arcivescovo di Catania, Monsignor Domenico Picchinenna. La Serva di Dio 

godeva già in vita di una notevole fama di santità sia all’interno del suo 

Istituto che nella città di Catania. Tale fama si è mantenuta costante in 

morte e dopo la morte. 

Dal 27 ottobre 1997 al 22 aprile 2008 si è celebrata l’Inchiesta dioce-

sana presso la Curia ecclesiastica di Catania. Questo Dicastero delle Cause 

dei Santi ne ha riconosciuto la validità giuridica con decreto emesso il 18 

settembre 2009. Il 23 giugno 2022 i Consultori Teologi hanno espresso il 

loro voto favorevole. I Padri Cardinali e Vescovi, nel corso della Sessione 

Ordinaria del 20 giugno 2023, hanno riconosciuto che la Serva di Dio ha 

esercitato eroicamente le virtù teologali, cardinali ed annesse.

Il sottoscritto Cardinale Prefetto ha quindi riferito accuratamente tut-

te queste cose al Sommo Pontefice Francesco. Sua Santità, accogliendo e 

ratificando i voti del Dicastero delle Cause dei Santi, ha oggi dichiarato: 

Constano le virtù teologali Fede, Speranza e Carità verso Dio e verso il 

prossimo, nonché le cardinali Prudenza, Giustizia, Fortezza e Temperanza 

ed annesse in grado eroico della Serva di Dio Anna Cantalupo, della Com-
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pagnia delle Figlie della Carità di San Vincenzo de’ Paoli, nel caso e per il 

fine di cui si tratta.

Il Sommo Pontefice ha poi disposto che il presente decreto venga pub-

blicato e inserito negli atti del Dicastero delle Cause dei Santi.

Dato a Roma, il 22 giugno dell’anno del Signore 2023.

marcello Card. semeraro

Prefetto

L.  G  S.

G FaBio FaBene

Arciv. tit. di Montefiascone, Segretario
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BONONIENSIS

Beatificationis et Canonizationis Servae Dei Mariae Franciscae Foresti (in saecu-

lo: Eleonorae), Fundatricis Congregationis Sororum Franciscalium Adoratricum 

(1878-1953)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Sono stato crocifisso con Cristo, non sono più io che vivo, ma è Cristo 

che vive in me e la vita che vivo ora nella carne, la vivo nella fede nel 

Figlio di Dio il quale mi ha amato e ha dato sé stesso per me » (Gal 2, 20).

La Serva di Dio Maria Francesca Foresti (al secolo: Eleonora) visse in 

profondità l’unione a Gesù Eucaristia e, nella semplicità francescana, annun-

ciò il senso salvifico della contemporaneità dei misteri della vita di Gesù e 

della Vergine da riprodurre umilmente, “come ombra”, nella propria vita. 

La Serva di Dio nacque a Bologna il 17 febbraio 1878 da Pietro Foresti 

e Isotta Thilbourg. Dal padre imparò la fede e la carità verso i poveri; dalla 

madre ereditò uno spirito di preghiera. Al battesimo, il 19 febbraio 1878, 

le furono imposti i nomi di Eleonora, Laura, Maria, Pia. Cresimata il 1° 

giugno 1886, ricevette la Prima Comunione il 2 febbraio 1890.

La prima istruzione le fu impartita da maestri privati, trascorrendo 

l’infanzia tra Bologna, Maggio di Ozzano e Imola dove abitava il nonno. 

Data la sua eccessiva esuberanza, la Serva di Dio nel 1889 fu iscritta al 

collegio Emiliani di Fognano e qui vi rimase fino al 1897. L’ambiente rigido 

del Collegio la portano a cercare conforto in Gesù giungendo, il 2 febbraio 

1890, dopo la Comunione, a pronunciare provatamente il voto di castità. A 

18 anni tornò in famiglia a Bologna e continuò ad alimentare la fede nella 

preghiera, nelle opere di carità, specie nell’insegnamento del catechismo 

ai bambini poveri, pur messa alla prova dai familiari che la coinvolgevano 

in impegni mondani.

Nel 1899 si recò a Firenze dalle Suore della Carità di San Vincenzo 

ma, nella primavera del 1900, a causa della salute cagionevole, ritornò a 

Bologna. Nel 1901, con alcune coetanee, fondò il movimento devozionale 

“Consolatrici dell’Uomo Dio”, scioltosi però già l’anno seguente. Aspirando 

alla contemplazione, nel 1910 entrò nella Congregazione dalle Suore della 
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Sacra Famiglia di Brisighella rimanendovi fino al 1915 quando, a motivo 

della morte del padre, rientrò in famiglia.

La notizia del furto di alcune “ostie consacrate” suscitò nella Serva di 

Dio il desiderio della riparazione alle offese fatte a Gesù Eucaristia, offren-

dosi, al contempo, come vittima di espiazione. 

La svolta nella sua vita arrivò il 10 gennaio del 1919 a San Giovanni Ro-

tondo nell’incontro con san Pio da Pietrelcina che la incoraggiò nell’intuizione 

di fondare un Istituto Religioso avente come caratteristiche principali: la vita 

di contemplazione, la spiritualità della Riparazione e l’educazione dei giovani.

Poiché le autorità ecclesiastiche bolognesi proibivano la fondazione di 

nuovi Istituti religiosi, la Serva di Dio si trasferì a Reggio Emilia dove, il 

6 dicembre 1920, diede vita al nuovo Istituto. Il 19 novembre 1921 lei e le 

sorelle presero il nome di Suore Adoratrici Vittime del Divin Cuore e, nella 

stessa occasione, la Serva di Dio prese il nome di Francesca. Seguirono 

alcuni trasferimenti a Rubiera, Riccione e Pisa. 

Il 14 maggio del 1929 la Serva di Dio acquistò una casa a Riccione 

Alba e aprì nuove comunità. Allo scoppio della Seconda Guerra Mondiale la 

Serva di Dio trovò riparo nella villa del fratello a Maggio di Ozzano. Il 26 

dicembre 1942, l’Istituto fu aggregato all’Ordine dei Frati Minori Cappucci-

ni. Nel frattempo diede avvio anche all’iter per l’approvazione dell’Istituto. 

La Congregazione dei Religiosi ne cambiò il nome in “Congregazione delle 

Francescane Adoratrici”. Seguirono l’approvazione diocesana da parte del 

Vescovo di Rimini, l’8 dicembre 1943, e quella pontificia, il 30 dicembre 1945. 

Nonostante l’aggravarsi dei problemi cardiaci, la Serva di Dio, tra il 1945 

e il 1953, diede inizio alle confraternite della “Pia Unione delle Aggregate” 

e della “Pia Unione delle Consolatrici” e si impegnò nella fondazione di un 

Istituto dei “Sacerdoti Adoratori”, che però non ebbe sviluppo.

Nel 1949, il fratello della Serva di Dio donò alla Congregazione delle 

Francescane Adoratrici la sua villa di Maggio di Ozzano. Qui, il 19 ottobre 

1950, si svolse il primo Capitolo generale che elesse all’unanimità la Serva 

di Dio come Superiora generale. Colpita da trombosi il 2 febbraio 1953, 

iniziò per lei un periodo segnato da una più forte debolezza. Nell’ottobre 

dello stesso anno le sue condizioni di salute andarono peggiorando e, il 12 

novembre successivo, alle 4.30, morì serenamente. 

Le spoglie mortali furono tumulate nella tomba di famiglia nel cimitero 

parrocchiale di Santa Maria della Quaderna da dove furono traslate, il 14 
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settembre 1960, nell’Oratorio della villa di famiglia a Maggio di Ozzano. 

L’Inchiesta diocesana sulla vita, virtù e fama di santità della Serva di Dio 

si aprì a Maggio di Ozzano (diocesi di Bologna) il 21 maggio 1989 e si 

concluse, sempre a Maggio di Ozzano il 18 ottobre 1997.

Presentati gli Atti, con decreto del 26 febbraio 1999 questo Dicastero 

ha riconosciuto la loro validità. Preparata la Positio, essa fu sottoposta 

all’esame dei Consultori Storici il 3 maggio 2022 e quindi alla valutazione 

dei Consultori Teologi il 10 aprile 2023, entrambi con esito positivo. I Padri 

Cardinali e Vescovi nella Sessione Ordinaria del 7 novembre 2023, da me 

presieduta, hanno riconosciuto che la Serva di Dio ha esercitato in grado 

eroico le virtù teologali, cardinali e annesse. 

Il sottoscritto Cardinale Prefetto ha quindi riferito tutte queste cose al 

Sommo Pontefice Francesco. Sua Santità, accogliendo e confermando i voti 

del Dicastero delle Cause dei Santi, ha oggi dichiarato: Constano le Virtù 

teologali, Fede, Speranza e Carità verso Dio e verso il prossimo, nonché le 

Virtù cardinali, Prudenza, Giustizia, Fortezza e Temperanza, e le Virtù an-

nesse, in grado eroico, della Serva di Dio Maria Francesca Foresti (al secolo: 

Eleonora), Fondatrice delle Suore Francescane Adoratrici.

Il Sommo Pontefice ha poi disposto che il presente decreto venga pub-

blicato e inserito negli atti del Dicastero delle Cause dei Santi.

Dato a Roma, l’8 novembre dell’anno del Signore 2023. 

marcello Card. semeraro

Prefetto

L.  G  S.

G FaBio FaBene

Arciv. tit. di Montefiascone, Segretario
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VERAPOLITANA 

Beatificationis et Canonizationis Servae Dei Eliswae a Beata Maria Virgine (in 

saeculo: Eliswae Vakayil), fundatricis Congregationis Carmelitarum Teresianarum 

(1831-1913) 

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Chi crede in me, come dice la Scrittura, dal suo grembo sgorgheranno 

fiumi d’acqua viva » (Gv 7, 38).

La vita di Madre Eliswa della Beata Vergine Maria (al secolo: Eliswae 

Vakayil), fu come l’albero piantato in riva al fiume (Sal 1, 3): fin dall’infanzia 

godette del sostegno divino e radicò la sua vita in questo fiume. Ricevette 

il carisma nel Carmelo e fondò la prima Congregazione religiosa femminile 

in Kerala, avviando la prima scuola per ragazze annessa al convento. La 

sua vita e la sua attività contribuirono alla rivitalizzazione della famiglia 

nella Chiesa locale e alla promozione umana ed intellettuale delle donne 

nel complesso contesto sociale e religioso dell’India a cavallo del XIX e 

XX secolo.

Eliswa nacque il 15 ottobre del 1831, dalla nobile famiglia Vyppissery nel 

Kerala (India). Poiché a quel tempo l’istruzione accademica per le ragazze 

non esisteva, venne istruita in casa da precettori, oltre che da suo padre 

e dai suoi fratelli. Pur nutrendo il desiderio di amare e servire Gesù tra i 

poveri e i bisognosi, la Serva di Dio acconsentì al desiderio dei suoi genitori 

e, a sedici anni, fu data in sposa a Vatharu Vakayil, un ricco uomo d’affari, 

dal quale ebbe una figlia il 21 aprile 1851. Ma la vita matrimoniale fu solo 

un passaggio del suo viaggio verso la vita consacrata. 

Infatti, il marito Vatharu si ammalò improvvisamente di una malattia 

sconosciuta e incurabile, morendo nel 1851. La Serva di Dio riuscì a supe-

rar questo momento di prova grazie a lunghe ore di preghiera, soprattutto 

davanti al Signore nel Ss.mo Sacramento nella chiesa parrocchiale. Intanto, 

raccolse intorno a sé i poveri e gli oppressi, raccontando loro di Dio Padre, 

della dignità e degli obblighi morali dei figli di Dio. 

Eliswa rimase in costante preghiera, conducendo per 14 anni una vita 

semplice con la figlia in un piccolo granaio e approfondendo il carisma dona-

tole dallo Spirito Santo. Insieme a sua figlia e a sua sorella, che condivisero 
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il suo carisma, e con l’aiuto dei missionari Carmelitani europei, p. Leopoldo 

Beccaro e l’arcivescovo Bernardino Baccinelli, la Serva di Dio, il 13 febbraio 

1866, fondò quella che sarebbe divenuta la prima Congregazione religiosa 

femminile in Kerala: il Terzo Ordine delle Carmelitane Scalze (T.O.D.C.), 

divenute poi Suore Carmelitane Teresiane. Aprì tale Congregazione sia alle 

donne di rito siro-malabarese, che a quelle di rito latino.

Successivamente, nel 1890 la Congregazione fu divisa in due, secondo i 

riti, e la Serva di Dio lasciò il convento e le proprietà annesse alle suore 

di rito siro-malabarese, trasferendosi a Varapuzha. Qui continuò per 23 

anni la vita contemplativa e l’attività pastorale ed educativa attraverso la 

scuola, l’orfanotrofio e la casa per ragazze. Ricevette la ricompensa eterna 

il 18 luglio 1913, recitando i santi nomi della Gesù e di Maria.

Fin dall’infanzia, fu una grande devota della Beata Vergine Maria e 

decorò la sua statua con fiori fino alla fine della sua vita, testimoniando e 

diffondendo la spiritualità mariana continuamente. 

La vita di Madre Eliswa è stata un cammino alla sequela di Gesù, 

Agnello Pasquale, identificandosi con il suo Sposo Celeste. Sperimentò pro-

fondamente l’amore di Dio nella contemplazione e visse un amore fraterno 

esemplare. Come l’uomo della parabola del Vangelo, ella scoprì il Tesoro 

nascosto e abbandonò ogni cosa temporale per possedere un tesoro in cie-

lo. Rimase in silenzio, quando perse ogni cosa materiale e ringraziò Dio 

per la sua meravigliosa provvidenza. Come dice il Signore, « Chiunque avrà 

lasciato case, o fratelli, o sorelle, o padre, o madre, o figli, o campi per il 

mio nome, riceverà cento volte tanto e avrà in erediterà la vita eterna » (Mt 

19, 29), Madre Eliswa ci ricorda che nessuno può dubitare di tale promessa 

del Creatore: lei per prima sperimentò tale straordinaria provvidenza e 

ringraziò il Signore per il suo amore incondizionato. 

In virtù della fama di santità e di segni, fu celebrata presso il Tribunale 

Ecclesiastico della Diocesi di Verapoly l’Inchiesta diocesana, in due distin-

te fasi, tra il 2008 e il 2014, la cui validità giuridica venne riconosciuta 

dal Dicastero con Decreto del 7 aprile 2017. Preparata la Positio, essa fu 

sottoposta all’esame dei Consultori Storici il 18 maggio 2021 e quindi alla 

valutazione dei Consultori Teologi il 20 dicembre 2022, entrambi con esito 

positivo. I Padri Cardinali e Vescovi nella Sessione Ordinaria del 7 novembre 

2023 hanno riconosciuto che la Serva di Dio ha esercitato in grado eroico 

le virtù teologali, cardinali ed annesse.
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Il sottoscritto Cardinale Prefetto ha quindi riferito tutte queste cose al 

Sommo Pontefice Francesco. Sua Santità, accogliendo e confermando i voti 

del Dicastero delle Cause dei Santi, ha oggi dichiarato: Constano le Virtù 

teologali Fede, Speranza e Carità verso Dio e verso il prossimo, nonché le Virtù 

cardinali Prudenza, Giustizia, Fortezza e Temperanza, e le Virtù annesse, in 

grado eroico, della Serva di Dio Eliswa della Beata Vergine Maria (al secolo: 

Eliswa Vakayil), Fondatrice della Congregazione Teresiane Carmelitane, nel 

caso e per le finalità di cui si tratta.

Il Sommo Pontefice ha poi disposto che il presente decreto venga pub-

blicato e inserito negli atti del Dicastero delle Cause dei Santi.

Dato a Roma, l’8 novembre dell’anno del Signore 2023.

marcello Card. semeraro

Prefetto

L.  G  S.

G FaBio FaBene

Arciv. tit. di Montefiascone, Segretario
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MESSANENSIS – LIPARENSIS – SANCTAE LUCIAE

Beatificationis et Canonizationis Servi Dei Iosephi Marrazzo, Sacerdotis Professi 

Congregationis Rogationistarum a Corde Iesu (1917-1992)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Mihi vivere Christus est » (Fil 1, 21). Questa è la parola “unica, unicis-

sima” che percorre l’esistenza sacerdotale del Servo di Dio Giuseppe Mar-

razzo: innamorarsi di Gesù, portargli le anime e amare il prossimo come 

Lui lo ha amato. In questo modo, ha fatto proprio e proposto a tutti come 

programma giornaliero l’insegnamento del fondatore, Sant’Annibale M. Di 

Francia: “Innamoratevi di Gesù”. 

Il Servo di Dio nasce il 5 maggio del 1917 a San Vito dei Normanni 

(BR) da Luigi, contadino, e da Maria Concetta Parisi, casalinga, settimo 

di dieci figli. Il giorno seguente alla nascita viene battezzato nella matrice 

di S. Maria della Vittoria. All’età di otto anni, il 7 giugno 1925 si avvici-

na per la prima volta all’eucaristia e ad 11 anni, il 3 giugno 1928, riceve 

il sacramento della confermazione per mano dell’Arcivescovo di Brindisi, 

Mons. Tommaso Valeri (1910-1942).

Da bambino, mentre aiutava il papà nei campi, soleva appoggiare il 

libro della Dottrina Cristiana su una grossa pietra e, lavorando, leggeva e 

ripeteva. 

La madre, che comprende i segni vocazionali del figlio, consigliatasi 

col parroco del paese, nel 1930 lo accompagna nella Scuola Apostolica 

dei Rogazionisti del Sacro Cuore di Gesù ad Oria (Br). Al suo ingresso il 

ragazzo viene affidato dalla mamma a Padre Carmelo Drago, responsabile 

degli apostolini. Questo “passaggio di mano”, molto sofferto, rimane par-

ticolarmente impresso nella memoria del ragazzo e, nel futuro, maturerà 

nella sua devozione mariana incentrata sulla Madre del Buon Consiglio e 

nella maternità spirituale sacerdotale.

Nel 1934 inizia il noviziato che terminerà il 29 marzo 1936, quando 

emetterà la prima professione religiosa che rinnoverà annualmente fino al 

1940, anno in cui si consacrerà al Signore per sempre. Ordinato sacerdote il 

9 maggio del 1943 nella Chiesa Madre di S. Sebastiano in Barcellona Pozzo 

di Gotto (Me) per l’imposizione delle mani di Mons. Angelo Paino (1870-
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1967), per la sua devozione a Maria, celebra la prima messa a S. Lucia del 

Mela (Me) nel santuario della Madonna della Neve. 

Dal 1943, facendo parte della Comunità della Casa Madre, p. Giuseppe 

dimora nel seminario di S. Lucia del Mela con l’incarico di aiutare nella 

segreteria Antoniana. Nel 1947, i superiori lo destinano alla Casa di Trani 

(Ba) con la mansione di Addetto alla Segreteria. Dopo soli sei mesi, viene 

richiamato a Messina per aiutare nel Santuario di Sant’Antonio con l’inca-

rico di confessore, direttore spirituale e assistente dei Paggetti Antoniani 

e dell’Azione Cattolica. 

Nel 1956 viene trasferito a Padova come direttore spirituale dei se-

minaristi rogazionisti e animatore vocazionale. Nella città veneta conosce 

meglio la figura di San Leopoldo Mandić, che prende come modello per il 

suo ministero. L’anno successivo ritorna a Messina dove, oltre a seguire 

come Assistente la Pia Unione Rogazionista, si dedica prevalentemente al 

ministero della confessione, alla visita e all’aiuto dei poveri e degli ammalati. 

Dopo due anni circa trascorsi a Zagarolo (Rm) come vicario parrocchiale 

della Parrocchia della Madonna della Fiducia e formatore dei novizi roga-

zionisti, nel 1975 ritorna al Santuario di Sant’Antonio a Messina. Nel 1979 

gli viene dato l’incarico di Assistente delle Zelatrici del Rogate.

Il Servo di Dio muore il 30 novembre del 1992. La sua salma riposa 

nella Basilica di Sant’Antonio a Messina, dove ha esercitato il suo ministero 

per 40 anni.

Numerosissima la folla accorsa per l’estremo saluto. È stato un au-

tentico Rogazionista, religioso apprezzato e stimato dai confratelli per la 

testimonianza della vita fraterna. La sua vita, infatti, è stata incentrata su 

Cristo, costantemente incontrato nella celebrazione eucaristica e adorato 

nel Sacramento fin dalle prime ore del mattino, quotidianamente cercato, 

riconosciuto, amato e servito specialmente nei poveri, negli infermi, nei 

carcerati e nei confratelli. A lui ricorrevano persone di diversi livelli sociali, 

sacerdoti, religiosi, religiose e seminaristi, perché lo ritenevano uomo illu-

minato e prudente, tanto è vero che spesso al suo confessionale si trovava 

la coda. 

La Maternità sacerdotale è frutto dell’amore alla Madonna, invocata 

come Madre del Buon Consiglio, e dello zelo con cui il Servo di Dio ha 

obbedito al comando di Gesù « Pregate il padrone della messe…  » (Mt 9, 36-

38). L’invocazione « Manda, Signore, Sacerdoti Santi » lentamente si sviluppa 
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in « Manda, Signore, Sacerdoti e Mamme sante », mamme sacerdotali che, 

come Maria, guardino unicamente a Cristo vedendo e amando in Lui ogni 

sacerdote. Così diceva: “Avverto il bisogno che la donna faccia molto, molto, 

molto di più nella Chiesa, mentre le è concesso ben poco, ma i tempi vanno 

cambiando. O Gesù, manda mamme, mamme sante ai tuoi sacerdoti, alla 

tua Chiesa”. Per il Servo di Dio la mamma sacerdotale – come Maria – deve 

guardare unicamente a Cristo e vedere il sacerdote in Cristo. 

In forza della fama di santità e di segni, fu celebrata presso la Curia 

ecclesiastica di Messina - Lipari - S. Lucia del Mela l’Inchiesta Diocesana, dal 

2006 al 2015, la cui validità giuridica venne riconosciuta dal Dicastero con 

decreto del 14 settembre 2016. Preparata la Positio, essa venne sottoposta 

all’esame dei Consultori Teologi il 23 giugno 2020, con esito positivo. I 

Padri Cardinali e Vescovi nella Sessione Ordinaria del 2 marzo 2021, da me 

presieduta, hanno riconosciuto che il Servo di Dio ha esercitato in grado 

eroico le virtù teologali, cardinali e annesse. 

Il sottoscritto Cardinale Prefetto ha quindi riferito tutte queste cose al 

Sommo Pontefice Francesco. Sua Santità, accogliendo e confermando i voti 

del Dicastero delle Cause dei Santi, ha oggi dichiarato: Constano le Virtù 

teologali, Fede, Speranza e Carità verso Dio e verso il prossimo, nonché le 

Virtù cardinali, Prudenza, Giustizia, Fortezza e Temperanza, e le Virtù an-

nesse, in grado eroico, del Servo di Dio Giuseppe Marrazzo, Sacerdote professo 

della Congregazione dei Rogazionisti del Cuore di Gesù.

Il Sommo Pontefice ha poi disposto che il presente decreto venga pub-

blicato e inserito negli atti del Dicastero delle Cause dei Santi.

Dato a Roma, l’8 novembre dell’anno del Signore 2023. 

marcello Card. semeraro

Prefetto

L.  G  S.

G FaBio FaBene

Arciv. tit. di Montefiascone, Segretario
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ROMANA

Beatificationis et Canonizationis Ven. Servi Dei Eduardi Francisci Pironio, Sanctae 

Romanae Ecclesiae Cardinalis (1920-1998)

DECRETUM SUPER MIRACULO

Il Venerabile Servo di Dio Edoardo Francesco Pironio nacque a Nueve 

de Julio (Argentina) il 3 dicembre 1920. Ordinato sacerdote il 5 dicembre 

1943, svolse il servizio pastorale nel Seminario come docente e, nel 1953, 

fu inviato a Roma, dove conseguì la Licenza in Teologia presso l’Angelicum.

Rientrato in Argentina, riprese l’insegnamento in Seminario e l’impegno 

nella predicazione. Nel 1958, venne nominato Vicario Generale e docente 

all’Università Cattolica Argentina di Buenos Aires. Nel 1960, divenne Rettore 

del Seminario Metropolitano di Villa Devoto. Partecipò come “esperto” al 

Concilio Vaticano II. 

Nel 1964, fu nominato Vescovo ausiliare di La Plata e, il 31 maggio dello 

stesso anno, ricevette l’ordinazione episcopale nella Basilica di Luján. Nel 

1972, venne nominato Vescovo della diocesi di Mar del Plata. Il 18 settem-

bre 1975 fu nominato Pro-Prefetto della Congregazione per i Religiosi e 

gli Istituti Secolari e, il 24 maggio 1976, fu creato Cardinale. Nel 1984 fu 

nominato Presidente del Pontificio Consiglio per i Laici. Nello stesso anno 

gli fu diagnosticato un tumore alla prostata. Il 6 agosto 1996, San Giovanni 

Paolo II accettò la sua rinuncia a Presidente del Pontificio Consiglio per 

i Laici. Morì a Roma (Italia) il 5 febbraio 1998. La salma fu trasferita in 

Argentina, nel santuario mariano di Luján. Il decreto sull’eroicità delle virtù 

venne promulgato il 18 febbraio 2022.

In vista della beatificazione, nel contesto di una ininterrotta fama di 

santità e di segni che perdura nel tempo, la Postulazione della Causa ha 

presentato all’esame del Dicastero l’asserita guarigione miracolosa, attri-

buita alla sua intercessione, di un bambino di quindici mesi di età da “in-

tossicazione acuta da porporina, broncopolmonite acuta massima da inala-

zione di porporina e contenuto gastrico, ARDS (Acute Respiratory Distress 

Syndrome)” (Rel. Cons. Med., p. 286). Nel pomeriggio del 1° dicembre 2006, 

il piccolo, mentre si trovava in casa in compagnia della mamma, involon-

tariamente aspirò e ingerì della polvere di porporina, usata dalla madre 
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per lavori di restauro. Portato alla Clinica “25 de Mayo” di Mar del Plata, 

il medico dell’accettazione visitò il bambino, gli lavò il corpo e applicò la 

lavanda gastrica mediante sonda. Dopo circa un’ora, fu registrato un peg-

gioramento della respirazione e delle condizioni cliniche per cui i sanitari 

decisero il suo trasferimento al Servizio di Terapia Intensiva dell’Ospedale 

Specializzato Materno Infantile di Mar del Plata, dove fu sottoposto ad 

ulteriori interventi medici, che tuttavia non determinarono alcun miglio-

ramento. Il 2 dicembre 2006 le condizioni cliniche furono valutate “gravi”, 

con pericolo di vita, dai medici curanti. Nei giorni successivi, tra il 4 e il 

6 dicembre, pur considerando ancora grave lo stato clinico, si rilevarono 

i primi miglioramenti. Il 7 dicembre 2006 il bambino era reattivo, lucido, 

con respirazione spontanea. L’8 dicembre i medici definirono le condizioni 

cliniche “eccellenti” e venne trasferito al reparto di Medicina Generale. Nei 

giorni seguenti si verificò un’ulteriore stabilizzazione, sino alla dimissione 

il 13 dicembre 2006.

L’invocazione al Venerabile Servo di Dio Eduardo Francisco Pironio iniziò 

il giorno seguente al ricovero, il 2 dicembre 2006. Quel giorno si svolgeva 

la cosiddetta “Marcia della Speranza” promossa proprio dal Venerabile Ser-

vo di Dio. Per l’occasione il parroco aveva distribuito un opuscolo con la 

biografia e il testamento spirituale del Cardinale. I genitori del bambino, 

da quel momento, cominciarono a chiederne l’intercessione, recitando la 

preghiera riportata nell’opuscolo e invitando anche altre persone ad unirsi 

alla richiesta.

Fu ravvisato, il nesso causale tra l’invocazione e la guarigione rapida 

completa e duratura, non spiegabile scientificamente.

Su tale evento, ritenuto miracoloso, si è svolta l’Inchiesta presso il Tri-

bunale ecclesiastico della Diocesi di Mar del Plata dal 2013 al 2014, della 

quale il Dicastero delle Cause dei Santi ha emanato il decreto sulla validità 

giuridica il 5 gennaio 2018. La Consulta Medica, nella seduta del 4 maggio 

2023, ha dichiarato che la guarigione fu rapida, completa e duratura, non-

ché spiegabile scientificamente quoad modum. Il giorno 6 luglio 2023, si è 

riunito il Congresso Peculiare dei Consultori Teologi 2023 e il 7 novembre 

2023 la Sessione Ordinaria dei Padri Cardinali e Vescovi.

Alla domanda se si sia trattato di un vero miracolo compiuto da Dio 

per intercessione del Venerabile Servo di Dio Edoardo Francesco Pironio, 

e gli uni e gli altri hanno dato risposta affermativa. 
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Il sottoscritto Cardinale Prefetto ha quindi riferito tutte queste cose al 

Sommo Pontefice Francesco. Sua Santità, accogliendo e confermando i voti 

del Dicastero delle Cause dei Santi, ha oggi dichiarato: Consta il miraco-

lo, compiuto da Dio per intercessione del Venerabile Servo di Dio Edoardo 

Francesco Pironio. 

Il Sommo Pontefice ha poi disposto che il presente decreto venga pub-

blicato e inserito negli atti del Dicastero delle Cause dei Santi.

Dato a Roma, l’8 novembre dell’anno del Signore 2023.

marcello Card. semeraro

Prefetto

L.  G  S.

G FaBio FaBene

Arciv. tit. di Montefiascone, Segretario
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ROMANA

Beatificationis et Canonizationis Servae Dei Franciscae Lancellotti, Christifidelis 

Laicae et Matrisfamilias (1917-2008) 

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Io avevo tanta fede in Dio, la fede in Dio mi portava avanti. […] Racco-

mando a voi giovani di rinnovare la fede verso Dio e di accompagnare quelli 

che non credono: avvicinateli a Dio, avvicinateli alla Madonna » (Racconto 

autobiografico, 1979; Parole ai compaesani di Oppido, 1986).

La vicenda umana e cristiana della Serva di Dio Francesca Lancellotti 

si può riassumere in queste sue parole: esse indicano come la fede fosse 

un elemento vitale che ha motivato le sue scelte, le sue azioni e il suo 

apostolato in favore delle persone sofferenti nel corpo e nello spirito, per 

le quali divenne emblema credibile dell’autentica discepola del Signore. 

Nacque a Oppido Lucano, arcidiocesi di Acerenza e provincia di Poten-

za, il 7 luglio 1917 e ricevette il battesimo il 15 agosto. Visse un’infanzia e 

adolescenza arricchita da preghiera intensa, con una speciale devozione alla 

Vergine Maria venerata al Santuario mariano del monte Belvedere, dove si 

recava ogni giorno. La partecipazione alla vita parrocchiale le consentiva 

di trovare nei Sacramenti e nel catechismo il nutrimento principale della 

fede. A causa delle precarie condizioni della famiglia, la Serva di Dio dovette 

lasciare la scuola mentre frequentava i primi anni delle classi elementari 

per dedicarsi al lavoro nei campi. 

Pur desiderando di consacrarsi al Signore, entrando in un Istituto re-

ligioso, dovette misurarsi con la volontà del padre che dispose per lei il 

matrimonio. In un primo tempo tentò di opporsi, ma acconsentì in seguito 

a quello che lei chiamò sogno, nel quale la Madonna le indicò che la sua 

vocazione era il matrimonio. Il 10 ottobre 1938, sposò Faustino Zotta, di 

professione sellaio e agricoltore; la coppia intraprese un’attività commer-

ciale per il sostentamento della famiglia, e fu allietata dalla nascita di due 

figli. Oltre ad occuparsi con solerzia della loro educazione, in comunione 

di affetto e di intenti con il marito, Francesca si dedicava al prossimo che 

ricorreva alla sua preghiera di intercessione a Dio, ricevendo dal Signore 

grazie e favori celesti: così a poco a poco tutti compresero che ella aveva 
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ricevuto dal Signore speciali doni spirituali. Accoglieva tutti con carità, 

elargendo consigli retti al fine di riprendere una vita di fede, consolava e 

infondeva nei cuori serenità e pace. Molti sperimentarono la sua concreta 

carità, specialmente negli anni drammatici della seconda guerra mondiale, 

quando la povertà colpì tante famiglie. 

In un periodo personale di vivida e crescente adesione a Dio, fece una 

straordinaria esperienza mistica che ne segnò il percorso umano e cristiano. 

Il 7 luglio 1956 asserì di avere avuto la visione dell’Arcangelo Michele che le 

portò l’indicazione celeste di trasferirsi a Roma per avvicinare tanta gente 

a Dio. Ella visse questo evento con fede, preghiera e prudenza e nel 1960 

abbandonò ogni sicurezza e si trasferì con la famiglia nella capitale. Nella 

città eterna, Francesca continuò a vivere con lo stesso ritmo di prima: 

cura della vita spirituale personale sotto la guida di santi sacerdoti, sempre 

docile alla volontà di Dio e agli insegnamenti della Chiesa; dedizione alla 

famiglia come sposa e madre esemplare; oblatività incessante alle persone 

che, numerose, accorrevano a lei. 

Fu umile, prudente e dotata di grande senso di austerità che la rendeva 

credibile e testimone dei valori evangelici. Per tale motivo, attirò l’atten-

zione di tanta gente che cercava da lei conforto. La sua casa divenne un 

punto di riferimento spirituale per Roma; la sua fede e le sue virtù cristiane 

irradiarono luce e infusero speranza nei cuori. Dotata di singolari carismi 

e doni preternaturali, con la sua preghiera ottenne da Dio anche eventi 

straordinari: guarigioni fisiche e conversioni alla fede. Si spargeva così 

sempre più la sua fama di santità e la sua esemplare condotta cristiana, 

ma lei con grande umiltà si definiva una nullità. 

Non fu risparmiata da sofferenze e tribolazioni che affrontò con fortez-

za, affidandosi con fiducia all’aiuto del Signore. Le sue condizioni fisiche 

peggiorarono a causa dell’età e in seguito a un intervento chirurgico subito 

all’età di 85 anni. Pertanto non fu più in grado di uscire di casa. Furono 

gli anni dell’adesione più intima alla persona del Cristo, del perseguimento 

della missione in favore delle anime, nonostante il venir meno delle forze. 

Riceveva frequentemente la comunione e diversi sacerdoti andavano in casa 

sua per celebrare la Santa Messa. Il 27 agosto 2008, ricevette il viatico e 

l’unzione degli infermi e, il 4 settembre, all’Ospedale San Giovanni Addo-

lorata di Roma rese l’anima a Dio. Era il giorno della memoria liturgica 

di Maria Madre della Consolazione, che con la sua materna protezione ha 



1174 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

sempre sorretto Francesca nello sforzo di diventare essa stessa consolazione 

per i fratelli. Il funerale si tenne il 5 settembre nella chiesa di Santo Spirito 

in Sassia, concelebrato da alcuni sacerdoti e alla presenza di tanta gente.

In virtù della fama di santità, fu celebrata l’Inchiesta Diocesana presso 

il Vicariato di Roma dal 16 giugno 2016 al 17 gennaio 2020. Il Dicastero 

delle Cause dei Santi ne emise il Decreto di validità giuridica il 23 ottobre 

2020. Preparata la Positio, essa fu sottoposta alla valutazione dei Consultori 

Teologi il 16 marzo 2023, con esito positivo. I Padri Cardinali e Vescovi nella 

Sessione Ordinaria del 12 dicembre 2023 hanno riconosciuto che la Serva 

di Dio ha esercitato in grado eroico le virtù teologali, cardinali ed annesse.

Il sottoscritto Cardinale Prefetto ha quindi riferito tutte queste cose al 

Sommo Pontefice Francesco. Sua Santità, accogliendo e confermando i voti 

del Dicastero delle Cause dei Santi, ha oggi dichiarato: Constano le Virtù 

teologali Fede, Speranza e Carità verso Dio e verso il prossimo, nonché le Virtù 

cardinali Prudenza, Giustizia, Fortezza e Temperanza, e le Virtù annesse, in 

grado eroico, della Serva di Dio Francesca Lancellotti, Fedele Laica e Madre 

di Famiglia, nel caso e per le finalità di cui si tratta.

Il Sommo Pontefice ha poi disposto che il presente decreto venga pub-

blicato e inserito negli atti del Dicastero delle Cause dei Santi.

Dato a Roma, il 14 dicembre dell’anno del Signore 2023.

marcello Card. semeraro

Prefetto

L.  G  S.

G FaBio FaBene

Arciv. tit. di Montefiascone, Segretario
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BERGOMENSIS

Beatificationis et Canonizationis Servi Dei Alberti Beretta (in saeculo: Henrici), 

Sacerdotis Professi Ordinis Fratrum Minorum Capuccinorum (1916-2001)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Chi vuol essere grande tra voi si farà vostro servitore, e chi vuol essere 

il primo tra voi sarà il servo di tutti » (Mt 10, 43b-44).

Discepolo fedele del Maestro, il Servo di Dio Alberto Beretta ha segui-

to il Signore Gesù e si è fatto servitore di molti come sacerdote, medico 

e missionario. La sorgente della sua molteplice attività fu l’aver accolto 

e riconosciuto in Gesù Cristo l’amore del Padre, non trattenendo per se 

stesso nulla di quanto aveva ricevuto, ma tutto restituendo con un generoso 

e umile atteggiamento di accoglienza verso i malati, i poveri e quanti erano 

bisognosi di cura medica e di guarigione spirituale.

Il Servo di Dio nacque a Milano il 28 agosto 1916 e fu battezzato il 10 

settembre nella parrocchia di santa Maria del Suffragio. Nel 1925 la fami-

glia si trasferì a Bergamo e lì compì gli studi medi e superiori. Nel 1942, il 

Servo di Dio ottenne la Laurea in Medicina e Chirurgia presso l’Università 

degli Studi di Milano, e poco dopo, a distanza di pochi mesi, morirono i 

genitori. In quel frangente, manifestò il suo proposito: diventare missionario 

in Brasile come frate cappuccino, sacerdote e medico. 

Le vicende belliche lo costrinsero prima a recarsi a Firenze, per essere 

arruolato nell’esercito italiano e, in seguito alla caduta del fascismo nel 

1943, a rifugiarsi in Svizzera, frequentando sia l’ospedale di Zonfingen sia 

la facoltà teologica di Friburgo.

A guerra conclusa si recò a San Giovanni Rotondo dove incontrò san Pio 

da Pietrelcina che lo confermò nel suo proposito. Accolto come oblato tra i 

frati cappuccini nel 1945, prese il nome di fra Alberto Maria. Qui continuò 

gli studi teologici e la pratica presso gli ospedali e le cliniche della città. 

Il 13 marzo 1948, fu ordinato sacerdotale dal Beato Alfredo Ildefonso 

Schuster, Arcivescovo di Milano e, l’anno seguente, partì per la missione del 

Brasile con il progetto di costruire un ospedale a Grajaú, missione affidata 

ai cappuccini lombardi. Dopo gli anni di studio e di frequenza all’Università 

di Porto Alegre, ottenne, nel 1955, il riconoscimento della sua laurea in 
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Medicina e Chirurgia. Il piccolo ambulatorio di Grajaú, aperto all’inizio del 

suo arrivo in Brasile, si era ampliato diventando l’ospedale San Francesco 

d’Assisi. Nell’attività dell’ospedale il Servo di Dio cercò di coinvolgere molti; 

dalle sorelle Gianna e suor Virginia, al fratello ingegnere don Giuseppe, 

dalle madri canossiane a qualche giovane frate cappuccino.

Il 15 agosto 1960 il Servo di Dio iniziò nel convento dei cappuccini di 

Garamiranga nel Ceará, l’anno di noviziato, emettendo il 16 agosto 1961 la 

professione religiosa. Per dare continuità all’ospedale, il Servo di Dio attra-

verso l’amicizia che lo legava al Venerabile Servo di Dio Marcello Candia, 

affidò la direzione dell’Ospedale, all’inizio del 1980, ai padri Camilliani.

Un grave attacco cerebrale, mentre esercitava il ministero sacerdotale 

durante le celebrazioni natalizie del 1981 lo costrinse ad un rientro forzato 

in Italia. Dal 16 gennaio 1982 visse i suoi 19 anni e otto mesi di malattia 

a Bergamo, nell’infermeria dei cappuccini e nella casa del fratello don 

Giuseppe. Gli anni duri della malattia, quasi vent’anni, non gli impedirono 

però di essere fattivo e umile operaio nella vigna del Signore. Il 24 aprile 

1994 ebbe la grazia di partecipare alla beatificazione della sorella Gianna 

Beretta Molla.

Il 10 agosto 2001 alle ore 15, dopo aver recitato il rosario, il Servo di 

Dio restituiva la vita al Signore. Il Servo di Dio visse 33 anni in Brasile 

dedicandosi in modo appassionato e instancabile al servizio dei poveri e 

degli ammalati, nel nome del Signore Gesù al quale manifestava la sua 

profonda riconoscenza per essere stato chiamato a “trattare i corpi e le 

anime”. Infatti, oltre al servizio all’ospedale furono innumerevoli le inizia-

tive, il ministero, le costruzioni realizzate da padre Alberto nei villaggi e 

nelle parrocchie da lui raggiunte.

In virtù della fama di santità e di segni, furono celebrate l’Inchiesta 

diocesana principale, dal 2008 al 2013, presso la Curia vescovile di Berga-

mo (Italia), e un’Inchiesta rogatoriale, presso la Curia vescovile di Gajau 

(Brasile) nel 2013. Il Dicastero delle Cause dei Santi ne emise il Decreto di 

validità giuridica il 24 ottobre 2014. Preparata la Positio, essa fu sottoposta 

all’esame del Congresso Peculiare dei Consultori Teologi il 7 giugno 2022, 

con esito positivo. I Padri Cardinali e Vescovi nella Sessione Ordinaria del 

21 novembre 2023, hanno riconosciuto che il Servo di Dio ha esercitato in 

grado eroico le virtù teologali, cardinali e annesse. 
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Il sottoscritto Cardinale Prefetto ha quindi riferito tutte queste cose al 

Sommo Pontefice Francesco. Sua Santità, accogliendo e confermando i voti 

del Dicastero delle Cause dei Santi, ha oggi dichiarato: Constano le Virtù 

teologali, Fede, Speranza e Carità verso Dio e verso il prossimo, nonché le 

Virtù cardinali, Prudenza, Giustizia, Fortezza e Temperanza, e le Virtù an-

nesse, in grado eroico, del Servo di Dio Alberto Beretta (al secolo: Enrico), 

Sacerdote professo dell’Ordine dei Frati Minori Cappuccini.

Il Sommo Pontefice ha poi disposto che il presente decreto venga pub-

blicato e inserito negli atti del Dicastero delle Cause dei Santi.

Dato a Roma, il 14 dicembre dell’anno del Signore 2023. 

marcello Card. semeraro

Prefetto

L.  G  S.

G FaBio FaBene

Arciv. tit. di Montefiascone, Segretario
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NOVARIENSIS

Beatificationis seu Declarationis Martyrii Servi Dei Iosephi Rossi, Sacerdotis 

Dioecesani († die 26 mensis Februarii anno 1945)

DECRETUM SUPER MARTYRIO

« Il buon pastore offre la vita per le sue pecore » (Gv 10, 11).

L’amore per le anime affidate alla sua cura pastorale infiammò il cuore 

del Servo di Dio Giuseppe Rossi il cui servizio sacerdotale fu costantemente 

ispirato all’esempio di Gesù Buon Pastore e giunse all’estremo sacrificio 

della vita.

Il Servo di Dio nacque il 3 novembre 1912 a Varallo Pombia, nella 

Diocesi di Novara, in una famiglia di modeste condizioni economiche e 

profondamente cristiana. Ricevette il Battesimo il 10 novembre successivo 

nella chiesa parrocchiale. Avvertendo la vocazione sacerdotale, nel 1925, 

entrò in Seminario, prima ad Arona, poi a Novara. Al termine dell’iter 

formativo, il 29 giugno 1937, venne ordinato sacerdote nella Cattedrale. 

Gli fu affidata la parrocchia di Castiglione Ossola, piccolo paese montano, 

dove fece l’ingresso il 30 ottobre 1938. Qui svolse tutta la sua missione 

pastorale, impegnandosi con zelo e profitto soprattutto nella formazione 

della gioventù. Fu assistente dell’Azione Cattolica femminile, promosse la 

buona stampa, si impegnò nel dare conforto morale e materiale a infermi 

e bisognosi. 

Durante la seconda guerra mondiale continuò ad esercitare il suo mi-

nistero con impegno, cercando di lenire le sofferenze della popolazione, 

sempre operando con grande prudenza ed evitando di prendere posizioni di 

parte, come buon padre di tutti i parrocchiani. Nell’ultima fase del conflitto 

la valle d’Ossola, dove si trova Castiglione, divenne teatro di scontri tra 

partigiani, particolarmente attivi nella Valle, e formazioni fasciste. 

Dopo l’armistizio dell’8 settembre 1943, per la progressiva conquista 

della Penisola da parte degli Alleati, le truppe tedesche si ritirarono gra-

dualmente per valicare il confine transitando per la Valle dell’Ossola. Per 

presidiare militarmente la Valle e facilitare la ritirata, fu chiamata una 

Compagnia della Brigata mobile Corrao-Muti, molto attiva nella regione 

romagnola, nella quale erano confluiti gli elementi più estremisti della bri-
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gata nera ‘Ravenna’, tristemente nota per la sua crudeltà e per l’odio an-

tiecclesiale e violento verso il clero, atteggiamento ulteriormente aggravato 

dal fatto che il Vaticano aveva negato il riconoscimento alla Repubblica di 

Salò, ultimo baluardo del regime fascista in Italia. 

Il 26 febbraio 1945, una formazione di questa compagnia che percorre-

va la Valle per stabilirvi un presidio militare, subì un improvviso attacco 

da parte di una formazione di partigiani, proprio nei pressi di Castiglione 

Ossola, provocando due morti e una quindicina di feriti. Seguì l’immediata 

reazione dei militi, con rastrellamento di popolazione e cattura di ostaggi 

che furono trattenuti per scoraggiare ulteriori incursioni partigiane. Venne 

fermato anche il Servo di Dio il quale, durante la detenzione, rincuorava 

gli ostaggi. Tutti vennero liberati la sera stessa di quel giorno. Otto giorni 

dopo, i militi per rappresaglia incendiarono alcune abitazioni di partigiani.

Il Servo di Dio, dopo il suo rilascio, era rimasto in paese, pur essendo 

stato avvertito che una parrocchiana, mentre era tra gli ostaggi, aveva 

udito della decisione di ucciderlo, ormai presa dai militi. Quella stessa sera, 

mentre cenava, il Servo di Dio fu prelevato da alcuni brigatisti e tradot-

to in segreto in un vallone isolato, fuori paese; qui venne trucidato con 

percosse selvagge e finito a colpi di arma da fuoco. I carnefici infierirono 

su di lui e lo seppellirono sommariamente nel luogo dell’uccisione, in una 

fossa che avevano fatto scavare a mani nude dallo stesso Servo di Dio. Di 

questo loro delitto i militi non si fecero vanto, come avevano sempre fatto 

nelle loro azioni di guerra e rappresaglia, ma lo tennero nascosto: avevano 

dunque ucciso il sacerdote non per dare un pubblico esempio di punizio-

ne esemplare, ma solo per eliminare un esponente di quel clero che essi 

profondamente avversavano. Grazie alle rivelazioni di uno degli uccisori fu 

possibile ritrovare il cadavere del Servo di Dio e sapere che il mandante del 

delitto era stato il comandante del battaglione, ben noto per il suo passato 

sanguinario e per lo spirito fieramente anticlericale. 

Il cadavere del Servo di Dio fu rinvenuto dopo sette giorni, semisepolto 

tra sassi e terriccio, e con i segni delle sevizie subite prima della morte. 

Dopo le esequie, le sue spoglie mortali furono tumulate nel cimitero di 

Varallo Pombia; il 22 settembre 1991 vennero traslate nella chiesa parroc-

chiale di Castiglione Ossola, dove si trovano tuttora. Sul luogo dell’uccisione 

venne eretta una cappella, detta ‘del martirio’, secondo il senso comune 

della popolazione che vide da subito la morte dell’amato parroco come una 
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donazione della propria vita in risposta all’odio efferato dei nemici della 

religione, e lo considerò autentico martire della fede e della carità. Furono 

perciò avviate numerose iniziative per conservarne e consegnarne la memo-

ria alle future generazioni. La fama di martirio goduta da don Rossi con-

tinuò e crebbe lungo il corso degli anni, come testimoniato dalle numerose 

suppliche rivolte al Vescovo di Novara, per richiedere l’inizio della Causa. 

L’Inchiesta informativa diocesana fu celebrata presso la Curia di Nova-

ra dal 22 settembre 2002 al 7 marzo 2004. La validità giuridica degli atti 

processuali fu riconosciuta da questo Dicastero delle Cause dei Santi con 

decreto del 10 marzo 2006. Preparata la Positio, si discusse, secondo la 

consueta procedura, se la morte del Servo di Dio fosse un vero martirio. 

Il giorno 9 dicembre 2021 si tenne il Congresso Peculiare dei Consultori 

Teologi, che espresse parere favorevole. I Padri Cardinali e Vescovi, riuniti 

nella Sessione Ordinaria del 21 novembre 2023, hanno riconosciuto che il 

suddetto Servo di Dio fu ucciso per la sua fedeltà a Cristo e alla Chiesa.

Il sottoscritto Cardinale Prefetto ha quindi riferito tutti questi dati al 

Sommo Pontefice Francesco. Sua Santità, accogliendo e confermando i voti 

del Dicastero delle Cause dei Santi, ha oggi dichiarato: Constano il martirio 

e la causa che ha determinato il martirio del Servo di Dio Giuseppe Rossi, 

Sacerdote diocesano, nel caso e per le finalità di cui si tratta. 

Il Sommo Pontefice ha poi disposto che il presente decreto venga pub-

blicato e inserito negli atti del Dicastero delle Cause dei Santi.

Dato a Roma, il 14 dicembre dell’anno del Signore 2023.

marcello Card. semeraro

Prefetto

L.  G  S.

G FaBio FaBene

Arciv. tit. di Montefiascone, Segretario
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UVIRAËNSIS

Beatificationis seu Declarationis Martyrii Servorum Dei Aloisii Carrara et Ioannis 

Didoné, Sacerdotum Professorum Piae Societatis Sancti Francisci Xaverii pro 

Exteris Missionibus, et Victorii Faccin, Religiosi Professi eiusdem Piae Socie-

tatis necnon Alberti Joubert, Sacerdotis dioecesani († die 28 mensis Novembris 

anno 1964)

DECRETUM SUPER MARTYRIO

« Vidi sotto l’altare le anime di coloro che furono immolati a causa della 

parola di Dio e della testimonianza che gli avevano reso » (Ap 6, 9).

Illuminato dalla divina ispirazione, il Veggente di Patmos contempla 

l’evento del martirio cristiano e ne annunzia l’eterna fecondità: il sangue dei 

Martiri si associa costantemente all’altare del Signore e, insieme al sangue 

dell’Agnello, diventa offerta pura e generosa al Padre di ogni misericordia.

Questa offerta risplende nella vita e nella morte dei quattro Servi di 

Dio della Chiesa di Uvira, nella Repubblica Democratica del Congo, che 

versarono il loro sangue il 28 novembre 1964, durante la ribellione mulelista 

contro il Governo congolese, in un contesto ateo e antireligioso caratterizzato 

da un sottofondo magico-superstizioso che animava i guerriglieri Simba (in 

swahili leoni). La religione cristiana era stata violentemente contrastata, 

con chiese saccheggiate, tabernacoli e immagini sacre profanati e si erano 

verificati episodi di oltraggio e distruzione di simboli religiosi. La violenza 

dei Simba si era rivolta non solo verso i religiosi e le religiose bianche, 

ma anche contro sacerdoti, religiosi e laici di colore, a conferma dell’odio 

antireligioso che li muoveva. 

I quattro Servi di Dio erano consapevoli dei rischi e la loro decisione 

di rimanere al proprio posto nonostante tutto, conferma la loro disponibi-

lità ad accettare il martirio pur di non abbandonare i fedeli e la missione, 

dando prova di fraternità fra di loro e con la gente. Il martirio è stato per 

tutti e quattro il coronamento di una vita spesa interamente per il Signore 

e per il prossimo.

I Servi di Dio sono: 

1. luiGi carrara. Nato a Cornale di Pradalunga (Bergamo, Italia) il 3 

marzo 1933, entrò nell’Istituto dei Missionari Saveriani nel 1947. Emise la 
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professione temporanea il 12 settembre 1954 e quella perpetua il 5 novembre 

1959. Ordinato sacerdote il 15 ottobre 1961, l’anno successivo fu inviato a 

Baraka (Repubblica Democratica del Congo), dove venne ucciso.

2. Giovanni didonè. Nato a Rosà (Vicenza, Italia) il 18 marzo 1930, entrò 

nell’Istituto dei Missionari Saveriani nel 1950. Emise i voti temporanei il 12 

ottobre 1951 e quelli perpetui il 5 novembre 1954. Ordinato presbitero il 9 

novembre 1958, l’anno successivo fu inviato a Baraka e poi, come primo par-

roco, a Fizi (Repubblica Democratica del Congo), dove venne ucciso.

3. vittorio Faccin. Nato a Villaverla (Vicenza, Italia) il 4 gennaio 1934, 

entrò nell’Istituto dei Missionari Saveriani nel 1950. Emise la professione 

religiosa l’8 dicembre 1952. Inviato in missione a Baraka (Repubblica Demo-

cratica del Congo) nel 1959, fece la professione perpetua l’8 dicembre 1962 

come fratello coadiutore. Fu ucciso a Baraka.

4. alBert JouBert. Nato a Saint Louis de Mrumbi-Moba (allora Congo 

Belga) il 18 ottobre 1908, da padre francese, appartenente alla Guardia pon-

tificia, e madre congolese. Di nazionalità congolese, è stato ordinato presbi-

tero a Baudoinville il 6 ottobre 1935, nel clero secolare del Vicariato apo-

stolico dell’Alto Congo. Dopo aver svolto l’apostolato in varie parrocchie e 

Diocesi, venne ucciso a Fizi (Repubblica Democratica del Congo).

La morte dei Servi di Dio, avvenuta lo stesso giorno, dallo stesso car-

nefice ma in diversi luoghi (Baraka e Fizi, nella diocesi di Uvira), fu im-

mediatamente compresa dal popolo cristiano come un autentico martirio e 

molti iniziarono ad invocarli come intercessori davanti al trono del Signore. 

La fama di martirio è rimasta costante nel tempo, soprattutto nell’am-

biente saveriano e nelle parrocchie italiane di provenienza, unita ad una 

certa fama signorum. 

L’Inchiesta diocesana fu istruita presso la Curia ecclesiastica di Uvira 

dal 13 novembre 2016 al 29 novembre 2017. La validità giuridica degli atti 

processuali fu riconosciuta da questo Dicastero delle Cause dei Santi con 

decreto del 12 ottobre 2018. Preparata la Positio, essa fu sottoposta al 

Congresso Peculiare dei Consultori Teologi, il 9 febbraio 2023, che espres-

sero parere favorevole. I Padri Cardinali e Vescovi, riuniti nella Sessione 

Ordinaria del 12 dicembre 2023 hanno riconosciuto che i summenzionati 

Servi di Dio furono uccisi per la loro fedeltà a Cristo e alla Chiesa.
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Il sottoscritto Cardinale Prefetto ha quindi riferito tutti questi dati al 

Sommo Pontefice Francesco. Sua Santità, accogliendo e confermando i voti 

del Dicastero delle Cause dei Santi, ha oggi dichiarato: Constano il martirio 

e la causa che ha determinato il martirio dei Servi di Dio Luigi Carrara e 

Compagni per il caso e l’effetto di cui si tratta.

Il Sommo Pontefice ha poi disposto che il presente decreto venga pub-

blicato e inserito negli atti del Dicastero delle Cause dei Santi.

Dato a Roma, il 14 dicembre dell’anno del Signore 2023.

marcello Card. semeraro

Prefetto

L.  G  S.

G FaBio FaBene

Arciv. tit. di Montefiascone, Segretario
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BRUXELLENSIS SEU MECHLINIENSIS

Beatificationis et Canonizationis Ven. Servae Dei Annae a Iesu (in saeculo: Annae 

de Lobera ), Monialis Professae Ordinis Carmelitarum Discalceatarum (1545-1621)

DECRETUM SUPER MIRACULO

La Venerabile Serva di Dio Anna di Gesù (al secolo: Anna de Lobera) 

nacque a Medina del Campo (Castiglia) il 25 novembre 1545. Fu ammessa 

tra le Carmelitane Scalze personalmente da Santa Teresa di Gesù nel 1570 

ad Ávila, nel primo monastero da lei fondato otto anni prima; nello stesso 

anno seguì la Santa nella fondazione di Salamanca dove, il 22 ottobre 1571, 

emise la professione religiosa e fu subito incaricata della formazione delle 

novizie. Nel 1575, Santa Teresa la scelse come priora per la fondazione 

di Beas de Segura in Andalusia e nel gennaio 1582 passò a Granada, ove 

aprì un monastero, l’unico che, vivente Santa Teresa, non abbia fondato 

lei stessa. Ivi ottenne da San Giovanni della Croce, il commento al Cantico 

Spirituale, dedicato a lei dal Santo. 

Nel settembre 1586 fondò un monastero a Madrid, dove lavorò molto 

per la prima edizione delle opere di Santa Teresa (1588) e dove ebbe a 

sostenere le prime difficoltà per difendere le Costituzioni di Santa Teresa. 

Punita per aver fatto ricorso alla Santa Sede, passò nel 1594 a Salaman-

ca, dove fu eletta priora. Nel 1604, con la beata Anna di San Bartolomeo 

e altre quattro monache, guidata dal futuro cardinale Pietro de Bérulle, 

passò in Francia, dove fondò i monasteri di Parigi, Pontoise e Dijon. Di 

qui andò poi nelle Fiandre, dove fondò i monasteri di Bruxelles, Lovanio e 

Mons (1607). Dopo aver governato il monastero di Bruxelles per quattordici 

anni, morì il 4 marzo 1621, lasciando fama di grande santità, comprovata 

anche da grazie e miracoli. 

Il 28 novembre 2019 il Sommo Pontefice Francesco firmò il decreto 

sull’eroicità delle virtù. In vista della sua beatificazione, la Postulazione 

della Causa ha sottoposto al giudizio di questo Dicastero delle Cause dei 

Santi un presunto fatto miracoloso avvenuto nel 1621 a vantaggio di suor 

Giovanna dello Spirito Santo, monaca Carmelita Scalza del monastero di 

Bruxelles, fondato dalla Venerabile Serva di Dio Anna di Gesù. Il 24 aprile 

1613 suor Giovanna dello Spirito Santo fu assalita da una febbre persistente 
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che le durò dieci giorni, alla fine dei quali sentì i primi sintomi di paralisi 

nelle gambe. I medici riuscirono a ottenere qualche miglioramento, ma le 

ricadute si ripeterono per lo spazio di sei anni, finché, verso la fine del 

1619 la malata fu costretta a rimanere continuamente a letto sdraiata, non 

essendo capace di reggersi seduta in una sedia. Da quel momento i medici 

curanti non le applicarono più alcun rimedio ritenendo la malattia incurabile. 

Il 4 marzo 1621, quattro ore dopo la morte della Venerabile Serva di 

Dio, suor Giovanna dello Spirito Santo chiese alle consorelle che la por-

tassero in coro per baciare i piedi della defunta. Mentre compiva questo 

gesto di devozione, con l’aiuto di due consorelle che la sollevarono, venne 

presa da un tremore improvviso, per cui, credendo che si sentisse male, la 

deposero subito di nuovo nel carrettino con cui l’avevano trasportata. Ma 

l’ammalata disse di sentirsi guarita, saltò giù dal carrettino, fece alcuni 

passi e si inginocchiò ai piedi della Venerabile Serva di Dio. Le consorelle 

intonarono il Te Deum, ringraziando il Signore per l’insperata guarigione 

concessa a suor Giovanna per l’intercessione della madre Anna di Gesù. 

La sanata intraprese da quel momento la sua vita normale, assistendo in 

coro lo stesso pomeriggio all’ufficio dei defunti, cantato in suffragio della 

Venerabile Serva di Dio. 

Data la singolarità del caso, il Nunzio di sua Santità in Belgio, J.F. Bagni, 

istruì a pochi mesi di distanza dal fatto un Processiculum, che si protrasse 

dall’8 novembre al 17 dicembre 1621, interrogando personalmente, oltre la 

sanata stessa, la Superiora e le consorelle della comunità di Carmelitane 

Scalze di Bruxelles e i due medici curanti. Poi, nel Processo Ordinario, 

istruito nella Diocesi di Malines nel 1635, furono interrogate di nuovo, 

sia la sanata che dodici consorelle testimoni del fatto, il medico curante, 

il superiore religioso e confessore della comunità. Nel Processo Apostolico 

“super virtutibus et miraculis in specie” nel 1890, sono stati incorporati negli 

Atti sia il Processiculum istruito dal Nunzio in Belgio nel 1621 sia gli Atti 

del Processo Ordinario di Malines istruito nel 1635. 

Questi Atti furono ritenuti validi dalla Congregazione Ordinaria della 

Congregazione dei Riti il 17 maggio 1904 e confermati da San Pio X l’8 

giugno successivo. La Consulta Medica del Dicastero nella seduta del 23 

gennaio 2020 ha riconosciuto che la guarigione fu istantanea, completa 

e duratura, inspiegabile alla luce delle attuali conoscenze mediche. Il 30 

maggio 2023 si è tenuto il Congresso Peculiare dei Consultori Teologi. Il 5 
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dicembre 2023 ha avuto luogo la Sessione Ordinaria dei Padri Cardinali e 

Vescovi. Alla domanda se si sia trattato di un vero miracolo compiuto da 

Dio per intercessione della Venerabile Serva di Dio Anna di Gesù, gli uni 

e gli altri hanno dato risposta affermativa. 

Il sottoscritto Cardinale Prefetto ha quindi riferito tutte queste cose al 

Sommo Pontefice Francesco. Sua Santità, accogliendo e confermando i voti 

del Dicastero delle Cause dei Santi, ha oggi dichiarato: Consta il miracolo, 

compiuto da Dio per intercessione della Venerabile Serva di Dio Anna di 

Gesù (al secolo: Anna de Llobera). 

Il Sommo Pontefice ha poi disposto che il presente decreto venga pub-

blicato e inserito negli atti del Dicastero delle Cause dei Santi.

Dato a Roma, il 14 dicembre dell’anno del Signore 2023.

marcello Card. semeraro

Prefetto

L.  G  S.

G FaBio FaBene

Arciv. tit. di Montefiascone, Segretario
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DICASTERIUM PRO EPISCOPIS

PROVISIO ECCLESIARUM

Latis decretis a Dicasterio pro Episcopis, Sanctissimus Dominus Fran-

ciscus PP., per Apostolicas sub plumbo Litteras, iis quae sequuntur Ecclesiis 

sacros praefecit Praesules:

die 5 Augusti 2024. — Metropolitanae Ecclesiae Bostoniensi Exc.mum 

P.D. Richardum G. Henning, hactenus Episcopum Providentiensem. 

die 6 Augusti. — Archiepiscopali Ecclesiae Senonensi Exc.mum P.D. 

Paschalem Wintzer, hactenus Archiepiscopum Pictaviensem. 

die 17 Augusti. — Episcopali Ecclesiae Baniensi Exc.mum P.D. Fausti-

num Burgos Brisman, C.M., hactenus Episcopum titularem Bararitanum et 

Auxiliarem archidioecesis Sancti Dominici. 

die 22 Augusti. — Praelaturae territoriali Itacoatiarensi Exc.mum P.D. 

Edmilson Thaddaeum Canavarros dos Santos, S.D.B., hactenus Episcopum 

titularem Feraditanum Minor et Auxiliarem archidioecesis Manaënsis. 

die 28 Augusti. — Titulari Episcopali Ecclesiae Idicrensi R.D. Matthiam 

Vecino, e clero archidioecesis Sanctae Fidei Verae Crucis, ibidem Parochum 

et Vicarium Episcopalem pro Pastorali Sociali, quem constituit Auxiliarem 

eiusdem archidioecesis. 

— Archiepiscopum Coadiutorem Lyciensem Exc.mum P.D. Angelum 

Raphaëlem Panzetta, hactenus Archiepiscopum Crotonensem - Sanctae Se-

verinae. 



1188 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

DIARIUM ROMANAE CURIAE

Sua Santità il Papa Francesco ha ricevuto in udienza in 
occasione della presentazione delle Lettere Credenziali:

Giovedì, 22 agosto, S.E. il Sig. JuraJ PriPuten, Ambasciatore 
della Repubblica Slovacca;

Lunedì, 26 agosto, S.E. il Sig. JorGe edmundo uriBe Pérez, 
Ambasciatore dell’Ecuador;

Giovedì, 29 agosto, S.E. la Sig. romina elisaBeth taBoada 
tonina, Ambasciatore del Paraguay.

Il Romano Pontefice ha altresì ricevuto in Udienza:

Lunedì, 19 agosto, S.E. il Sig. lazarus mccarthy chakwera, 
Presidente della Repubblica del Malawi.

Il Santo Padre si è recato nella Basilica di Santa Maria Maggiore per 
la Celebrazione dei Secondi Vespri nella Solennità della Dedicazione della 
Basilica, il giorno 5 agosto; e ha compiuto un Viaggio Apostolico in Indo-
nesia, nei giorni 2-6 settembre.
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SEGRETERIA DI STATO

NOMINE

Con Breve Apostolico il Santo Padre Francesco ha nominato:

 20 agosto 2024 S.E.R. Mons. Henryk Mieczysław Jagodziński, Arcivescovo 
tit. di Limosano, Nunzio Apostolico in Sud Africa, Leso-
tho, Namibia ed eSwatini, Nunzio Apostolico in Botswana.

 29  »  » S.E.R. Mons. Gábor Pintér, Arcivescovo tit. di Velebusdo, Nun-
zio Apostolico in Nuova Zelanda, Nunzio Apostolico in Fiji.

 Con Biglietti della Segreteria di Stato il Santo Padre Francesco ha nominato 
o confermato:

 20 marzo 2024 L’Em.mo Sig. Card. Américo Manuel Alves Aguiar, Vesco-
vo di Setúbal (Portogallo), Membro della XVI Assemblea 
Generale Ordinaria del Sinodo dei Vescovi.

 22 luglio  » L’Ill.mo Dott. Matteo Bruni, Direttore della Direzione della 
Sala Stampa della Santa Sede del Dicastero per la Co-
municazione « ad aliud quinquennium ».

 30  »  » L’Ecc.mo Mons. Edgar Peña Parra, Vescovo tit. di Telepte, 
Sostituto per gli Affari Generali « ad aliud quinquennium ».

  »  »  » La Rev.da Sr Inês Paulo Albino, A.S.C., Consigliera dell’Isti-
tuto delle Suore Adoratrici del Sangue di Cristo, Segreta-
rio Generale della Pontificia Opera Missionaria della San-
ta Infanzia o Infanzia Missionaria « ad quinquennium ».

 1 agosto  » Il Rev.do Mons. Tuomo T. Vimpari, finora Consigliere di 
Nunziatura presso la Nunziatura Apostolica in Romania 
e in Moldavia, Sotto-Segretario del Dicastero per i Testi 
Legislativi « ad quinquennium ».

 21  »  » Il Rev.do P. Serge Thomas Bonino, O.P., Presidente della 
Pontificia Accademia di San Tommaso d’Aquino « ad aliud 
quinquennium ».

  »  »  » Il Rev.do P. Nikolaus Schöch, O.F.M., Difensore del Vincolo 
presso il Supremo Tribunale della Segnatura Apostolica 
« ad aliud quinquennium ».

 27  »  » L’Em.mo Sig. Card. James Michael Harvey, Arciprete del-
la Basilica Papale di San Paolo fuori le Mura, Membro 
dell’Amministrazione del Patrimonio della Sede Apostolica 
« ad aliud quinquennium ».

  »  »  » Il Rev.do P. Humberto Miguel Yáñez Molina, S.I., e gli Ill.mi  
Sig.ri Claudia Alejandra Carbajal e Emilio Inzaurraga, 
Consultori del Dicastero per i Laici, la Famiglia e la 
Vita « ad aliud quinquennium ».

  »  »  » Il Rev.do Don Markus Graulich, S.D.B., Sotto-Segretario del 
Dicastero per i Testi Legislativi « ad unum annum ».



1190 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

NECROLOGIO

 3 agosto 2024 Mons. Endre Gyulay, Vescovo em. di Szeged - Csanád (Un-
gheria).

 4  »  » Mons. Anani Nicodeme Yves Barrigah-Bénissan, Arcivesco-
vo di Lomé (Togo).

 6  »  » Mons. Patrick Ebosele Ekpu, Arcivescovo em. di Benin City 
(Nigeria). 

 8  »  » Mons. Mário Clemente Neto, C.S.Sp., Vescovo Prelato em. 
di Tefé (Brasile). 

 11  »  » Mons. Noël Treanor, Arcivescovo-Vescovo em. di Down and 
Connor (Irlanda), Nunzio Apostolico presso l’Unione Eu-
ropea.

 17  »  » Mons. Youssef-Massoud Massoud, Vescovo em. di Lattaquié 
dei Maroniti (Siria).

 20  »  » Mons. Ramiro Moliner Inglés, Arcivescovo tit. di Sarda, 
Nunzio Apostolico. 

  »  »  » Mons. Rafael Eleuterio Rey, Vescovo em. di Zárate - Cam-
pana (Argentina). 

 26  »  » Mons. Dominique Bulamatari Kizayakana, Vescovo em. di 
Molegbe (Rep. Dem. del Congo). 

 28  »  » Mons. Michael Jeong-il Pak, Vescovo em. di Masan (Corea 
del Sud).

 30  »  » Mons. Janusz Marian Danecki, O.F.M. Conv., Vescovo tit. 
di Regie, Ausiliare di Campo Grande (Brasile).

 1 settembre  » Mons. Denis George Browne, Vescovo em. di Hamilton 
(Nuova Zelanda).

 2  »  » Mons. Raul José Q. Martirez, Vescovo em. di San Jose de 
Antique (Filippine).

 6  »  » Mons. Lorenzo Ceresoli, M.C.C.J., Vescovo tit. di Fallaba, 
già Vicario Apostolico di Awasa (Etiopia).


